«УТВЕРЖДАЮ»

Глава Новомихайловского городского поселения

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_А.В. Орлов

«\_\_\_»\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 2024 г.

**ОТЧЕТ О РАБОТЕ**

**МУНИЦИПАЛЬНОЕ КАЗЁНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА  
НОВОМИХАЙЛОВСКОГО   
ГОРОДСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ  
ТУАПСИНСКОГО РАЙОНА»**

**3А 2023 ГОД**

Новомихайловское городское поселение

Туапсинский район 2023

**СОДЕРЖАНИЕ:**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 1. | **События года.** | 6 |
| 1.1. | **Наиболее значительные события в деятельности библиотек муниципального образования в отчетный период.** | 6 |
| 1.2. | **Региональные и муниципальные нормативно-правовые акты, оказавшие влияние на деятельность муниципальных библиотек в анализируемом году.** | 17 |
| 1.3. | **Программы сохранения и развития библиотечной отрасли территории (муниципального образования), ее финансовое обеспечение. Наличие других проектов, целевых программ (региональных, муниципальных), направленных на развитие библиотек муниципального образования.** | 17 |
| 1.4 | **Мероприятия, направленные на внедрение Модельного стандарта деятельности общедоступной библиотеки (Приказ МК РФ от 31.10. 2014 г.), организацию модельных библиотек.** | 18 |
| 1.5. | **Участие в акциях, мероприятиях, конкурсах общероссийского и краевого, муниципального масштаба.** | 18 |
| 2. | **Библиотечная сеть.** | 22 |
| 2.1. | **Характеристика библиотечной сети на основе форм государственной статистической отчетности 6-НК и данных мониторинга о деятельности библиотек – структурных подразделений организаций культурно-досугового типа (фактические данные, независимо от формы государственной отчетности).** | 22 |
| 2.2. | **В течение 2023 года МКУ «БС НГП Туапсинского района» будет осуществлять функции межпоселенческой библиотеки.** | 22 |
| 2.3. | **Доступность библиотечных услуг.** | 23 |
| 3. | **Статистические показатели.** | 24 |
| 3.1. | **Характеристика выполнения показателей, включенных в региональные "дорожные карты" по развитию общедоступных библиотек.** | 24 |
| 3.2 | **Оказание платных услуг (виды услуг, характеристика динамики за три года).** | 25 |
| 4. | **Библиотечные фонды (формирование, использование, сохранность)** | 26 |
| 4.1. | **Анализ статистических показателей, отражающих формирование и использование библиотечных фондов на физических (материальных) носителях информации за три года.** | 26 |
| 4.2. | **Общая характеристика совокупного фонда библиотек муниципального образования (объем, видовой и отраслевой, составы)** | 26 |
| 4.3. | **Движения совокупного фонда библиотек муниципального образования, в том числе по видам документов.**  **Новые поступления.** | 28 |
| 4.4. | **Анализ и оценка состояния и использования фондов муниципальных библиотек.** | 30 |
| 4.5. | **Финансирование комплектования (объемы, основные источники) в течение последних трех лет.** | 31 |
| 4.6. | **Обеспечение сохранности фондов.** | 32 |
| 5. | **Электронные и сетевые ресурсы.** | 33 |
| 5.1. | **Формирование электронных каталогов и других баз данных библиотеками муниципального образования.** | 33 |
| 5.2. | **Оцифровка документов библиотечного фонда муниципальных библиотек.** | 34 |
| 5.3. | **Обеспечение пользователям доступа к полнотекстовым документам электронных библиотечных систем (ЭБС), к ресурсам Национальной электронной библиотеки (НЭБ). Анализ использования электронных (сетевых) ресурсов библиотеками муниципального образования в динамике за три года. Способы продвижения.** | 34 |
| 5.4. | **Представительство библиотек муниципального образования в сети Интернет.** | 35 |
| 5.5. | **Предоставление виртуальных услуг и сервисов.** | 36 |
| 6. | **Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей.** | 37 |
| 6.1. | **Общая характеристика основных направлений библиотечного обслуживания населения муниципального образования с учетом расстановки приоритетов в анализируемом году.** | 37 |
| 6.2. | **Программно-проектная деятельность библиотек, в том числе на основе взаимодействия с негосударственными организациями.** | 37 |
| 6.3. | **Культурно-просветительская деятельность.** | 39 |
| - | **Акции, флешмобы, челленджи.** | 39 |
| - | **Гражданско-патриотическое воспитание.** | 39 |
| - | **Правовое просвещение.** | 43 |
| - | **Экономическое просвещение.** | 44 |
| - | **Формирование культуры межнационального общения.** | 44 |
| - | **Духовно-нравственное воспитание.** | 47 |
| - | **Популяризация здорового образа жизни.** | 48 |
| - | **Формирование культуры семейных отношений.** | 49 |
| - | **Экологическое просвещение.** | 51 |
| - | **Профориентация.** | 52 |
| - | **Мероприятия, направленные на развитие технологического творчества, приобщение к научным знаниям и творчеству.** | 52 |
| - | **Работа в помощь реализации Закона Краснодарского края № 1539-КЗ («детский» закон).** | 53 |
| - | **Клубные объединения.** | 54 |
| 6.4. | **Продвижение книги и чтения. Продвижение книги, популяризация чтения. Эстетическое просвещение.** | 54 |
| 6.5. | **Обслуживание удаленных пользователей.** | 58 |
| 6.6. | **Внестационарные формы обслуживания.** | 58 |
| 6.7. | **Библиотечное обслуживание детей и юношества.** | 58 |
| 6.8. | **Библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями здоровья.** | 60 |
| 6.9. | **Продвижение библиотек и библиотечных услуг.** | 60 |
| 6.10. | **Общая характеристика читательской аудитории муниципальных библиотек: структура, интересы и предпочтения, наблюдаемые изменения (на основе данных исследований, мониторингов, опросов и т.п.)** | 62 |
| 7. | **Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей** | 63 |
| 7.1. | **Организация и ведение СБА в библиотеках.** | 63 |
| 7.2. | **Справочно-библиографическое обслуживание индивидуальных пользователей и коллективных абонентов. Развитие системы СБО с использованием ИКТ.** | 63 |
| 7.3. | **Формирование информационной культуры пользователей.** | 64 |
| 7.4. | **Выпуск библиографической продукции.** | 66 |
| 8. | **Краеведческая деятельность библиотек.** | 67 |
| 8.1. | **Реализация краеведческих проектов, в том числе корпоративных.** | 67 |
| 8.2. | **Анализ формирования и использования фондов краеведческих документов и местных изданий (движение фонда, источники поступлений, выдача).** | 68 |
| 8.3. | **Формирование краеведческих баз данных и электронных библиотек.** | 69 |
| 8.4. | **Основные направления краеведческой деятельности – по тематике (историческое, литературное, экологическое и др.) и формам работы.** | 69 |
| 8.5. | **Выпуск краеведческих изданий, электронных презентаций.** | 72 |
| 8.6. | **Раскрытие и продвижение краеведческих фондов, в том числе создание виртуальных выставок и музеев.** | 73 |
| 8.7. | **Музейные формы краеведческой деятельности.** | 73 |
| 9. | **Автоматизация библиотечных процессов.** | 74 |
| 9.1. | **Состояние автоматизации муниципальных библиотек. Доля библиотек, подключенных к сети Интернет, способы подключения и скорость (наличие широкополосной связи).** | 74 |
| 9.2. | **Анализ состояния автоматизации библиотечных процессов.** | 75 |
| 10. | **Организационно-методическая деятельность** | 76 |
| 10.1. | **Характеристика функционирования системы методического сопровождения деятельности поселенческих библиотек со стороны библиотек (районных, городских и межпоселенческих), наделенных статусом центральной (ЦБ):** | 76 |
| 10.2. | **Виды и формы методических услуг/работ, выполненных центральной, межпоселенческой библиотекой или иной организацией, ответственной за деятельность библиотек муниципального образования.** | 77 |
| 10.3. | **Кадровое обеспечение методической деятельности: наличие методических должностей по библиотечной работе в штатном расписании центральной, межпоселенческой библиотеки или иной организации, ответственной за деятельность библиотек муниципального образования.** | 77 |
| 10.4. | **Повышение квалификации библиотечных специалистов.** | 77 |
| 10.5. | **Профессиональные конкурсы (результаты участия).** | 78 |
| 10.6. | **Публикации библиотек муниципального образования в профессиональных изданиях.** | 78 |
| 11. | **Библиотечные кадры.** | 78 |
| 11.1. | **Изменения кадровой ситуации в библиотечной сфере, обусловленные реализацией правовых актов федерального, регионального и муниципального уровней .** | 78 |
| 11.2. | **Общая характеристика персонала библиотек муниципального образования:** | 78 |
| 11.3. | **Меры, принимаемые для закрепления кадров. Система стимулирования работников.** | 82 |
| 12. | **Материально-технические ресурсы библиотек** | 82 |
| 12.1. | **Общая характеристика зданий (помещений) библиотек муниципального образования:** | 82 |
| 12.2. | **Обеспечение безопасности библиотек и библиотечных фондов:**  **- наличие охранных средств;** | 83 |
| 12.3. | **Материально-техническая оснащённость библиотек.** | 83 |
| 13. | **Основные итоги года.** | 83 |

**1. События года**

*Формируются с учетом специфики учреждения и основных задач, определенных Уставом библиотеки (библиотечного объединения), реализованных в течение года.*

**1.1.** **Наиболее значительные события в деятельности библиотек муниципального образования в отчетный период.**

Главные библиотечные события в 2023 году связаны с организацией культурно-просветительской деятельности в рамках различных мероприятий всероссийского, краевого и районного уровней, знаменательных и памятных дат.

**Библиотеки в течение года проводили мероприятия в рамках объявленного Указом Президента РФ Года** **педагога и наставника:**

* **Новомихайловская детская библиотека** реализовала цикл мероприятий под общим названием «Литературный педсовет». Многие известные писатели и поэты в своей жизни занимались и преподаванием: при дворе императора, в престижных университетах или сельских школах. Знакомство с писателями-учителями происходило на встречах в клубах «Классика на полчасика» и «Субботний киноклуб». А так же на книжной выставке «Литературный педсовет», постоянно обновляемой и дополняемой новыми именами писателей – педагогов (<https://detbibl-novomih.ru/item/1639959>)
* **Ольгинская сельская библиотека**

Году педагога и наставника была посвящена «Библионочь-2023».

«Всё начинается со школьного звонка» - Всероссийская акция «Библионочь-2023» - стационарное мероприятие в библиотеке. Программа проводилась в рамках Года педагога-наставника и была разделена на несколько блоков:

Книжно-иллюстративная выставка: в течение всего дня и непосредственно на мероприятии в ОСБ действовала книжная выставка «Учителю славу поём», посвящённая Году педагога и наставника. На выставке представлена информация о лучших педагогах России, о книгах и трудах К.Д. Ушинского, а также художественные книги об учителях, о школе. Кроме этого в помещении библиотеки размещены четыре стенда-плаката о старейших учителях Ольгинской СОШ №19.

История Ольгинской школы из века 19 в 21 век: в процессе подготовки мероприятия, сотрудниками ОСБ была проделана огромная работа по сбору материала по истории школы в селе Ольгинка. Для этого была использована информация из книги С.Старка «Ольгинка. Тайная история», а так же много пришлось общаться с местными жителями, со старыми преподавателями Максименко А.Н., Могилат Е.Н., и Осипова З.В. – они на мероприятии выступили со своими воспоминаниями о школе. Вся собранная информация об истории школы села Ольгинка будет храниться в библиотеке, а так же будет опубликована на сайте.

С поэтической композицией выступили дети – участники библиоклуба «Истоки» и с музыкальной композицией выступил детский коллектив «Элегия» под руководством Богомановой И.А.

Конкурс «Весёлый портфель» и награждение «Лучший читатель года»: Для детей 1-4 классов библиограф Головченко Н.Ю. провела конкурс – дети отгадывали загадки о школе, а затем прошло соревнование кто быстрее и правильнее соберёт портфель в школу

Наш читатель Георгий Пономаренко в 2022 году участвовал в очень серьёзном конкурсе - «Символы России Пётр-1» к 350-летию первого русского императора. Этот конкурс проходил почти год - и при подготовке к конкурсу, чтобы составить всего лишь пять вопросов, Георгию пришлось перечитать достаточно много исторической литературы. В конкурсе приняли участие дети и юношество из 80 регионов России. На конкурс поступило более 3300 вопросов, а самыми интересными и содержательными жюри признало только 10 вопросов в детской категории и 10 вопросов в юношеской. Можете себе представить, как надо было потрудиться, и составить такие вопросы, чтобы выйти в победители в столь серьёзной конкуренции! Георгий составил пять вопросов, из них три вошли в число победителей! Вопросы победителей в конкурсе затем прозвучали на Всероссийской олимпиаде с таким же названием «Символы России Петр-1», которая состоялась в ноябре 2022 года. И, как всегда, на «Библионочи» подводя итоги года, мы поздравили Георгия и вручили приз, диплом «Победитель во Всероссийском конкурсе ««Символы России Пётр-1» и грамоту «Лучший читатель года».

Музыкальный сюрприз «Очарованье русского романса»: многим нашим читателям хорошо знакомы и полюбились романсы в исполнении Щербашиной Е.М. – она, обладательница прекрасного голоса, когда-то выступала на сцене, а выйдя на пенсию, поселилась в Ольгинке. Но занятия музыкой – это навсегда – говорит Елена Михайловна. В течение всего библиовечера для гостей библиотеки звучали романсы на стихи А.С. Пушкина и русских поэтов в исполнении Щербашиной Е.М.

В течение года в **Ольгинской сельской библиотеке** действовала постоянно обновляемая книжная выставка «Учителю славу поем!

**Интересные онлайн публикации в рамках Года педагога и наставника:**

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Подвиг учительства в годы Великой Отечественной войны» <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155761674816266>

«К.Д. Ушинский, А.С. Макаренко, В.А. Сухомлинский» <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156214821653258>

* **Новомихайловская центральная библиотека**

«[Великие педагоги 19-20 веков](https://zenon74.ru/school/velikie-pedagogi-19-20-vekov)»

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2951%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155470544512384>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2960%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3002%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2960%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3015%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3028%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3076%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155663892096384>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3114%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155717064009088>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155724674835840>

**В рамках 2022-2031 гг. – Десятилетия науки и технологий в Российской Федерации были проведены следующие мероприятия:**

**Онлайн публикации:**

* **Ольгинская сельская библиотека**

«История науки в лицах: Николай Коперник» - <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155449723063050>

«День Российской науки»

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155450744834826>

«День Космонавтики» –

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155676097252106>

«Юбилеи ученых и научных открытий» - 160 лет со дня рождения русского ученого геолога, писателя В.А. Обручева.

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156146988747530>

«Король динамита - Альфред Нобель» - 190-летие ученого <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156265713437450>

«Почитаем-поиграем» - онлайн-игра для школьников «Через тернии к звёздам» <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156213435239178>

* **Новомихайловская библиотека**

«Друг войны и мира Альфред Нобель», 190 лет со дня рождения Альфреда Нобеля (1833-1896), шведского инженера-химика, изобретателя

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3032%2Fall>

**В рамках 2018–2027 гг. – Десятилетие детства в Российской Федерации**

В **Ольгинской сельской библиотеке** работает детский библиоклуб выходного дня «Истоки». Занятия проводятся еженедельно по воскресеньям.

В октябре занятия были посвящены русским народным росписям. Дети знакомились с искусством «Хохломская роспись» и составляли красочную композицию в стиле хохломской росписи.

В **Ольгинскую библиотеку** в день матери на праздничную программу «Самая прекрасная из женщин - женщина с ребёнком на руках» были приглашены члены библиоклуба «Истоки» - это дети вместе родителями. Для них заведующей ОСБ Малышевой Т.Ю. подготовлена историко-литературная композиция о знаменитых картинах художников воспевающих в своих работах материнство. Дети так же подготовили для мам поздравительную поэтическую композицию и сюрпризы-рисунки «Подарок маме». Мероприятие сопровождалось выставкой детских работ и видеослайдами картин великих художников. Закончилось мероприятие чаепитием за самоваром.

**В течение 2023 года были отмечены Дни воинской славы России и значимые исторические события.**

**80-лет разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве:**

«Сталинград: Ради жизни на Земле» - **Ольгинская сельская библиотека** подготовила настольную книжную выставку и видеослайды посвященные Сталинградской битве, на основе этого материала был проведён патриотический час для учащихся начальных классов. Библиограф Головченко Н.Ю. рассказала о том, что в 1942 году у стен Сталинграда решалась судьба всего цивилизованного мира. Битва за Сталинград продолжалась 6,5 месяцев. Победа советских войск в этом сражении ознаменовала коренной перелом в ходе Второй мировой войны: Сражение на Мамаевом Кургане; Связист Матвей Путилов – подвиг; «Дом Павлова» - стал крепостью и вошёл в историю ВОВ как символ несгибаемого духа и мужества советских солдат. В ходе мероприятия демонстрировались видеослайды, прозвучали стихи и видеоролик «Хроника военных лет».

«80 лет Сталинградской битвы» - онлайн публикация **Ольгинской сельской библиотеки** <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155398281825034>

«Сталинград в нашей памяти», урок-беседа у книжной полки **Новомихайловской центральной библиотеки**(онлайн-публикация), книжная выставка

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2694%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/154915124356480>

* **Новомихайловская детская библиотека**

Документально-литературная встреча «Волжская твердыня» у книжно-предметной выставки, беседа, чтение отрывков из художественных произведений о Сталинградской битве, тематическая публикация

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3495%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155333722071130>

Публикация «Читаем о сталинградской битве». КнигаВтему – серия «Дедушкины медали»

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3497%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155333944827994>

Встреча-память «Дети военной поры» в День памяти юного героя-антифашиста, публикация в соцсетях

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3509%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155354529685594>

**80-лет со времени полного освобождения Кубани от немецко-фашистских оккупантов в результате разгрома группировки гитлеровцев на Таманском полуострове, косе Чушка и косе Тузла:**

* **Ольгинская сельская библиотека**

"Город Воинской Славы - Туапсе!"

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155751802342154>

«Кубань в Великой Отечественной войне» - тематическая выставка, посвящённая 80-й годовщине со Дня Освобождения Кубани в Великой Отечественной войне – стационарно в библиотеке.

**80-лет победы Красной армии в Курской битве:**

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Курская битва - огненная дуга» – онлайн публикация

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156089003150090>

* **Новомихайловская центральная библиотека**

«Война пером поэта»-познавательный экскурс, онлайн презентация

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2909%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155366451783040>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2941%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155454015219072>

**В рамках 800 летия битвы на реке Калка между монгольским и русскими войсками (1223):**

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Пришла неслыханная рать» - Битве на Калке 800 лет,онлайн публикация

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155932994636554>

**80-лет завершения битвы за Кавказ в ходе Великой Отечественной войны:**

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Кубань в Великой Отечественной войне» - тематическая выставка, посвящённая 80-й годовщине со Дня Освобождения Кубани в Великой Отечественной войне.

Стендовая выставка, посвященная годовщине со дня освобождения Краснодарского края в Великой Отечественной войне от немецко-фашистских захватчиков. Выставка представлена на четырех полках. Верхняя полка под названием «Освобождение Кубани» представлена книгами о людях героически сражавшихся освобождая родную землю, родной город, из информационных листов читатель может узнать, сколько партизанских отрядов было сформирована на Кубани, сколько захоронений, многие из которых неизвестны. На второй и третьей полочке читатель найдет литературу о всех, кто сражался против фашистских захватчиков, о детях помогавших взрослым бороться с фашистами, о партизанах, о том, как сражались за каждый клочок земли, за каждую станицу, читатель может прочитать об освобождении Новороссийска, и наконец на последней полочки информация о Туапсинской оборонительной операции, как держался город из последних сил чтобы не пустить врага к Черному морю... У выставки проведены информминутки для школьников.

«Туапсе – город-воин» - онлайн публикация <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156361746483978>

* **Новомихайловская детская библиотека**

Минуты военной истории у книжной выставки «Освобождение Кавказа»; информационно-рекомендательная публикация из цикла «Книга в тему» <https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3958%2Fall>;

**100 лет со дня рождения Зои Анатольевны Космодемьянской (1923-1941), Героя Советского Союза**

Выставка **в детской библиотеке** героического портрета «Зоя Космодемьянская. Страницы битвы за Москву»

**110-лет со дня рождения А. И. Покрышкина, маршала авиации, трижды Героя Советского Союза.**

Книжная выставка, слайд-шоу в **детской библиотеке** - истории в фотографиях «Линия жизни: 60 лет в авиации»

**80-лет прорыва блокады Ленинграда в ходе операции «Искра»:**

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Подвиг твой, Ленинград» патриотический час для учащихся 7-8 классов, в рамках работы с беженцами-херсонцами Ольгинская сельская библиотека подготовила настольную книжную выставку и видеослайды посвященные блокаде Ленинграда.

Состоялось мероприятие, посвящённое знаменательной дате снятия блокады Ленинграда. Заведующая ОСБ Малышева Т.Ю. рассказала о днях блокады, которые стали самой трагической страницей в истории города, тяжелейшим испытанием для всех его жителей, о том, как жил и сражался город. Полная блокада Ленинграда началась с 8 сентября 1941 года и продолжалась до 18 января 1943 года. Тогда в 43-ем советскими войсками было прорвано кольцо блокады, и создан узкий сухопутный коридор между осажденным городом и всей остальной страной. А 27 января 1944 года город был окончательно освобождён. На мероприятии демонстрировались видеослайды, звучали стихи О. Бергольц. Все участники получили памятки-листовки «Блокадный хлеб».

«18 января 1943года - Прорыв блокады Ленинграда» - онлайн-публикация в рамках 80-летия со дня прорыва блокады Ленинграда. <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155376175024906>

* **Новомихайловская центральная библиотека**

«900 дней мужества. Блокада и ее герои»- урок толерантности, онлайн-публикация

День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады (1944 год), 80-летие прорыва блокады Ленинграда в ходе операции «Искра»

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/154870238750080>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2667%2Fall>

«Подвиг великий и вечный»-минутка истории, онлайн-публикация

Всероссийская акции «Блокадный хлеб», День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады (1944 год)

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2684%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2683%2Fall>

«Отблеск славных побед», Информационная выставка, онлайн-публикация

День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/154897437894016>

**350-лет со дня рождения Александра Меншикова (1673-1729), русского государственного и военного деятеля, сподвижника Петра**:

«Личность в истории» - птенцы гнезда Петрова, онлайн-публикация **Ольгинской сельской библиотеки**

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156345550310154>

«Александр Меншиков – слуга государев»-минутка истории, онлайн-публикация **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3085%2Fall>

**100-лет государственному гербу CCCP (1923):**

«Три цвета стяга: державность, верность, героизм»- онлайн публикация ко Дню Государственного флага РФ, 100 лет государственному гербу СССР

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156085881801482>

**Были отмечены юбилейные даты, связанные с литературой, искусством и наукой:**

**90-лет со времени создания в г. Краснодаре Центральной детской библиотеки имени КИМ (1933). Ныне ГБУК «Краснодарская краевая детская библиотека имени братьев Игнатовых» (1944):**

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Вдохновленные книгой»- 90 лет со времени создания в г.Краснодаре ГБУК «Краснодарская краевая детская библиотека им.братьев Игнатовых» -онлайн публикация

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156063662148362>

**400 лет со дня рождения Блеза Паскаля (1623-1662), французского математика, физика, писателя, религиозного философа:**

* **Новомихайловская центральная библиотека**

[«Элементы большой науки. Блез Паскаль»](https://elementy.ru/nauchno-populyarnaya_biblioteka/433151/Blez_Paskal)-познавательный экскурс, онлайн

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2886%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155294650279296>

**125-лет основания В.И. Немировичем-Данченко и К.С. Станиславским Московского художественного общедоступного театра и к 200-летию со дня рождения А.Н. Островского**:

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Островский и театр» - к 200-летию со дня рождения А. Н. Островского, русского драматурга - в рамках проекта «Культура для школьников» для уч-ся 10-11 классов. Школьники познакомились с творчеством писателя-драматурга. Роль Островского в истории развития русской драматургии, сценического искусства и всей отечественной культуры трудно переоценить. Вся его жизнь тесно связана с театром. Пьесы Островского не утратили популярности и в наши дни. Школьники на библиотечном мероприятии пролистали страницы пьес А.Н. Островского, посмотрели видео-фрагменты спектаклей и, несомненно, получили урок мудрости, доброты и душевной чистоты, прикоснулись к бессмертным твореньям великого русского драматурга.

Персональные выставки в рамках 200-летия со дня рождения А.Н. Островского:

-«Создатель русского театра – А.Н. Островский»;

-«Литературный мир А.Н. Островский».

Онлайн-публикация в рамках 200-летия А. Н. Островского:

«С книжных страниц на большой экран»

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155349530905354>

«Островский создатель русского театра»

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155349521402634>

«Литературный календарь» <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155676080999178>

* **Новомихайловская центральная библиотека**

«Островский», публикация, онлайн выставка к 200 летию со дня рождения Александра Николаевича Островского русского драматурга (1823-1886)

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2797%2Fall>

* **Новомихайловская детская библиотека**

Книжно-иллюстративная выставка «Колумб Замоскворечья».

**100-лет со дня рождения Р.Г. Гамзатова:**

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Вся жизнь моя в моих стихах!» - книжно-информационная выставка, посвященная 100-летию поэта, переводчика, народного поэта Дагестана – Расула Гамзатова.

Ольгинская сельская библиотека подготовила ко Дню поэзии поэтический час для юношества, посвященный 100-летию Расула Гамзатова. На мероприятии заведующая ОСБ Малышева Т.Ю. знакомила школьников с биографией и творчеством поэта, звучали стихи Гамзатова. Творчество Гамзатова оказалось на редкость благодатной почвой для рождения музыкальных произведений. Многие стихи поэта стали песнями – прозвучала песня «Журавли». Библиограф Головченко Н.Ю. рассказала о родине поэта селе Цада, где находится мемориальный комплекс Гамзатова.

«Памяти Расула Гамзатова» – литературный час для уч-ся 7 класс СОШ № 19.

Ольгинская сельская библиотека подготовила настольную книжную выставку и видеослайды, посвященные 100-летию Расула Гамзатова. На мероприятии библиограф Головченко Н.Ю. познакомила школьников с биографией и творчеством замечательного дагестанского поэта, звучали стихи Расула Гамзатова. Многие стихи поэта стали песнями. В заключении программы был показан видео ролик на стих Гамзатова «Нас 20 миллионов не забытых» составленный из документальных фото времен ВОВ.

* **Новомихайловская центральная библиотека**

Участие в акции "Расул Гамзатов глазами детей". София Усольцева читает стихотворение Р.Гамзатова "В тебя я вновь влюблен и очарован".

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2810%2Fall>

Беседы у книжной полки, тематическая онлайн-публикация, книжная выставка «Страна поэзии Расула Гамзатова»

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2978%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155496350754176>

Презентация «Если душа родилась крылатой», в рамках заседания клуба «Лукоморье» 100 лет Р.Гамзатову

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3001%2Fall>

* **Новомихайловская детская библиотека**

Видео-рассказ видеопрезентация «Есть границы между языками, но нет границ между сердцами»)

<https://detbibl-novomih.ru/item/1645941>

**В рамках 150-летия со дня рождения С.В. Рахманинова:**

* **Ольгинская сельская библиотека**

«150 лет Сергею Рахманинову» - онлайн публикация

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155638526446346>

* **Новомихайловская детская библиотека**

Музыкальная выставка-портрет «Рахманинов. Одна жизнь — две культуры».

**100 лет со дня рождения русского писателя Юрия Яковлевича Яковлева (1922–1995):**

* **Новомихайловская центральная библиотека**

«Жизнь писателя измеряется не годами, а книгами»- онлайн публикация

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2892%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155311427036544>

**150-лет Михаила Михайловича Пришвина:**

* **Ольгинская сельская библиотека**

**Онлайн публикации:**

«Писатели-юбиляры»

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155435676601098>

«…и Земля без зверей – не Земля…»

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155600136899338>

* **Новомихайловская центральная библиотека**

«О той земле, где Пришвин жил» - презентация, интернет публикация к150-летию Михаила Михайловича Пришвина

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2697%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/154920703829376>

* **Новомихайловская детская библиотека**

Встреча в клубе «Классика на полчасика»: комментированное чтение, обсуждение, игровые занятия «Кладовая счастья» Публикация чтения в соцсетях.

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3504%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155343728369754>

**100-лет со дня рождения Валерия Владимировича Медведева - русского детского писателя:**

* **Новомихайловская детская библиотека**

Встреча в клубе «Классика на полчасика» «Кто сказал: «Будь человеком!?» (громкое комментированное чтение, познавательная беседа-игра, творческое задание)

https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1510054

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Читаем книгу - смотрим фильм - 100-летия со дня рождения детского писателя В.В. Медведева» -онлайн публикация

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155585496025866>

**100-лет со дня рождения Анатолия Дмитриевича Знаменского (01.05.1923– 04.03.1997), писателя, члена Союза писателей СССР. А.Д. Знаменский заслуженный работник культуры РСФСР:**

* **Ольгинская сельская библиотека**

«100 лет со дня рождения Анатолия Дмитриевича Знаменского» -онлайн публикация

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155739037043466>

* **Новомихайловская центральная библиоте**ка

«Судьба казака-летописца: Знаменский Анатолий Дмитриевич»-презентация, интернет публикация

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155180742157696>

**150-лет со дня рождения Вячеслава Яковлевича Шишкова (1873-1945), советского писателя**:

«Человек, воспевший Сибирь» - онлайн публикация **Ольгинской сельской библиотеки** к 150-летию В. Я. Шишкова <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156212225313546>

"Вячеслав Шишков - сын земли Бежецкой" **- интернет публикация Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155555314017664>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3010%2Fall>

**150-летию со дня рождения Ивана Сергеевича Шмелева (1873-1950), русского писателя:**

«Я всегда жил сердцем» - онлайн публикация

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156212181732106>

**350-лет со дня рождения Дмитрия Константиновича Кантемира (1673-1723), молдавского и российского государственного деятеля, ученого:**

«Великие имена - Дмитрий Кантемир» - онлайн публикация **Ольгинской сельской библиотеки** к 350-летию со дня рождения <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156376844012298>

**100-лет со дня рождения Юрия Николаевича Абдашева (27.11.1923–23.01.1999), писателя, члена Союза писателей СССР, России:**

«Строки нашей памяти» - онлайн публикация **Ольгинской сельской библиотеки** к 100-летию кубанского писателя-прозаика Ю.Н. Абдашева.

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156322230766346>

«Таланты земли кубанской» - онлайн публикация **Новомихайцловской центральной библиотеки**

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3106%2Fall>

Тематическая публикация, выставка-портрет **детской библиотеки** «Кубанские писатели — фронтовики. Юрий Абдашев»

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4049%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156227420971098>

**120 лет со дня рождения русского художника, сценариста, кинорежиссера, писателя Владимира Григорьевича Сутеева (1903-1993):**

«Жизнь и творчество В.Г.Сутеева»-онлайн публикация **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155333309310336>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2900%2Fall>

«Мульт-страничка» - к 120 летию В.Г. Сутеева публикация **Ольгинской сельской библиотеки**

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155938873084682>

**90 лет со дня рождения Евгения Александровича Евтушенко (1933-2017), российского поэта:**

* **Новомихайловская центральная библиотека**

«Я прорвусь в XXI век», поэтические зарисовки, беседы с читателями

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155366520137088>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2911%2Fall>

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Поэт в России - больше, чем поэт - 90 лет Е.А. Евтушенко»-онлайн публикация

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155975105710858>

**130 лет со дня рождения русского поэта Владимира Владимировича Маяковского (1893-1930):**

* **Новомихайловская центральная библиотека**

«Слушайте, товарищи потомки!» - заседание клуба «Лукоморье», презентация

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2925%2Fall>

* **Ольгинская сельская библиотека**

«Поэт и гражданин - 130 лет В.В. Маяковского» - онлайн публикация <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155978185837322>

**90 лет со времени создания в г. Краснодаре Центральной детской библиотеки имени КИМ (1933). Ныне ГБУК «Краснодарская краевая детская библиотека имени братьев Игнатовых» (1944):**

«Игнатовке - 90 лет!»- онлайн публикация **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155416100545920>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2927%2Fall>

**100 лет со дня рождения Эдуарда Аркадьевича Асадова (1923-2004), русского советского поэта.**

«100 лет со дня рождения поэта Эдуарда Аркадьевича Асадова (1923-2004)» - онлайн публикация **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155501307897216>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2981%2Fall>

**100 лет со дня рождения Григория Бакланова (1923-2009), писателя:**

«Г.Я.Бакланов (1923-2009) 100 лет со дня рождения»-онлайн публикация **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2979%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155498428900736>

«Литературный календарь - 100-лет со дня рождения писателя Григория Бакланова»-онлайн публикация **Ольгинской сельской библиотеки** <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156145514711818>

**100 лет со дня рождения Николая Константиновича Доризо (22.10.1923–31.01.2011), поэта, лауреата Государственной премии РСФСР им. М. Горького:**

«Старые песни о главном на стихи Николая Доризо»- онлайн публикация **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3033%2Fall>

**100 лет со дня рождения В.Ф. Тендрякова (1923-1984), русского писателя:**

«Остров юбилейных дат» -онлайн публикация **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3120%2Fall>

**150 лет со дня рождения В.Я. Брюсова (1873-1924), русского поэта:**

«Основоположник русского символизма…»-интернет публикация **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155745808754048>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3144%2Fall>

**100 лет со дня рождения Марины Михайловны Шапиро (27.12.1923–31.01.2020), заслуженного работника культуры РСФСР, заслуженного работника культуры Кубани:**

«Абсолютная величина в области культуры»-презентация, интернет публикация **Новомихайловской центральной библиотеки**

100 лет (1923-2013) со дня рождения Якова Лазаревича Акима - русского детского поэта:

Минуты поэзии у книжной выставки **детской библиотеки** «Разноцветные стихи»

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4080%2Fall>)

Кроме этого **Ольгинская сельская библиотека** сделала следующие онлайн-публикации по писателям-юбилярам:

«160 лет со дня рождения Александра Серафимовича»

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155337486240522>

«Василию Ивановичу Сурикову - 175 лет со дня рождения»

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155399241730826>

«Писатели – юбиляры - Василий Андреевич Жуковский»

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155453314960138>

«О кораблях и дальних странах, о диковинном мире подводного Царства» – к 100-

летию С.В. Сахарнова.

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155570768251658>

«С книжных страниц на большой экран» к 170-летию со дня рождения В.Г. Короленко

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155582612966154>

«Пишу мальчишкам и девчонкам!» - к 70-летию со дня рождения Марины Дружининой

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155635097078538>

«Литературная среда» - 90 лет Андрея Вознесенского.

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155775861590794>

«Светлая поэзия - Михаила Светлова» - к 120-летию поэта <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155884223204106>

Литературный календарь : Короленко В.Г. – к 170-летию <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156002867874570>

Диалоги об искусстве «Владимир Басов 100 лет» <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155998439869194>

«Жизнь и творчество В.Г.Сутеева», интернет публикация

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155333309310336>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2900%2Fall>

Читаем книгу – смотрим фильм! К 115 летию со дня рождения Л.Пантелеева - «Республика ШКИД»

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156085949172490>

Литературный календарь" -195 лет - Льву Никола́евичу Толстому

https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156142152846090

ЛИТЕРАТУРНАЯ СРЕДА ДЕТЯМ: писатели-юбиляры 2023 года <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156217674173194>

ЛИТЕРАТУРНАЯ СРЕДА: поэты-юбиляры 2023 года <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156217674369802>

«Юбилей-писателя: Крапивин Владислав Петрович – 85 лет» <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156244335463178>

«Писатели-юбиляры -100-лет О́тфрид Про́йслер» <https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156262276205322>

«Мастер улыбки - Виктор Драгунский» к 110-летию

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156392514128650>

«Продлись, продлись, очарованье…» Ф.И. Тютчев к 220-летию

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156405324581642>

«Легенды и были дяди Гиляя» - к 170-летию со дня рождения Владимира Гиляровского

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156414551067402>

**1.2.** **Региональные и муниципальные нормативно-правовые акты, оказавшие влияние на деятельность муниципальных библиотек в анализируемом году.**

В отчётном году библиотеки в своей работе руководствовались:

Законом Краснодарского края «О библиотечном деле в Краснодарском крае»;

Законом Краснодарского края «О государственной политике в сфере сохранения и развития традиций народной культуры в Краснодарском крае»;

Законом Краснодарского края «О мерах по профилактике безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних в Краснодарском крае».

Федеральные, региональные и муниципальные целевые программы, проекты и иные мероприятия, определявшие работу библиотек в анализируемом году:

• Государственная программа Краснодарского края «Формирование условий для духовно-нравственного развития граждан»;

• Государственная программа Краснодарского края «Развитие культуры Краснодарского края»;

• Государственная программа Краснодарского края «Социальная поддержка граждан»;

• Государственная программа Краснодарского края «Молодежь Кубани»;

• Государственная программа Краснодарского края «Обеспечение безопасности населения»;

• Государственная программа Краснодарского края «Противодействие незаконному обороту наркотиков».

• Развитие культуры в Туапсинском районе;

• Доступная среда МО Туапсинский район;

• Содействие развитию гражданского общества и гармонизации межнациональных отношений;

• Туапсинский район – территория комфортного проживания;

• Обеспечение безопасности населения Туапсинского района.

**1.3.** **Программы сохранения и развития библиотечной отрасли территории (муниципального образования), ее финансовое обеспечение. Наличие других проектов, целевых программ (региональных, муниципальных), направленных на развитие библиотек муниципального образования.**

Организация и обеспечение библиотечного обслуживания отражено в целевой программе:

- Муниципальная программа «Мероприятия в области культуры» на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов (постановление администрации Новомихайловского городского поселения Туапсинского района от 29.12 2020 № 751).

**1.4**. **Мероприятия, направленные на внедрение Модельного стандарта деятельности общедоступной библиотеки (Приказ МК РФ от 31.10. 2014 г.), организацию модельных библиотек.**

С целью внедрения положений «Модельного стандарта деятельности общедоступной библиотеки» в библиотеках выполнены следующие мероприятия:

1.Проведен ежегодный мониторинг по определению уровня внедрения положений Модельного стандарта в деятельность каждой библиотеки.

2. Библиотеки поселения продолжали работу по организации и ведению каталогов в электронном и карточном виде: Новомихайловская центральная библиотека – алфавитный, систематический, краеведческий каталог; ведение сводного учетного каталога; Новомихайловская детская библиотека – алфавитный, систематический, краеведческий каталог.

Объем электронных баз данных библиотек на 01.01.2024г. составил \_51657\_ записей.

**1.5. Участие в акциях, мероприятиях, конкурсах общероссийского и краевого, муниципального масштаба.**

В отчётном году библиотеки Новомихайловского городского поселения приняли участие в акциях, конкурсах, проектах, онлайн-проектах и т.д.:

**Международный уровень:**

Международная сетевая акция «От Ленинграда до Сталинграда: жить и помнить» (Организатор- *ГУ «Центральная библиотека для детей г. Луганска»);*

Участие в XIV Международной акции «Читаем детям о войне» (организатор - Самарская областная детская библиотека).

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1555845>

Международная акция «Книжка на ладошке» (организатор - МБУК г.о. Самара «Централизованная система детских библиотек»);

<https://detbibl-novomih.ru/item/1633000>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3881%2Fall>

Международная просветительская акция «Литературный диктант» (организатор- Мурманская государственная областная универсальная научная библиотека);

XI Международная акция «День Лермонтовской поэзии в библиотеке»,

организатор - ГКУК «Пензенская областная библиотека для детей и юношества»);

Международная просветительская акция «Географический диктант»

(организатор - Всероссийская общественная организация «Русское географическое общество).

**В общероссийских акциях, конкурсах, проектах:**

Всероссийская акция памяти «Блокадный хлеб»;

VII Общероссийская акция «Дарите книги с любовью» (Ассоциация деятелей культуры, искусства и просвещения по приобщению детей к чтению «Растим читателя» при поддержке РГДБ);

Акция «Посылка солдату»;

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2708%2Fall> <https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/154936562886016>

Всероссийская акция Неделя детской книги – 2023, с 25 марта по 2 апреля 2023 года (организатор акции – РГДБ);

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1511205>

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155600136899338>

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155582612966154>

Всероссийская акция «День поэзии»

«Вся жизнь моя в моих стихах» - о дагестанском поэте Р. Гамзатове;

Всероссийская акция «Расул Гамзатов глазами детей» к 100-летию со дня рождения поэта (организаторы проекта «Культура для школьников» – Министерство культуры РФ, Министерство просвещения РФ, ООГО «Российский фонд культуры»);

Всероссийская акция "Библионочь-2023" (Министерство культуры Российской Федерации и портал культурного наследия и традиций России «Культура.РФ»);

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155823111408394> <https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3753%2Fall> <https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155697607172186><https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3753%2Fall> <https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155697607172186>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2840%2Fall> <https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155242500597120>

<https://ok.ru/profile/589113717258/album/897006599946/956057842954>

Всероссийская акция «Георгиевская ленточка» Всероссийская акция «Георгиевская ленточка»;

Всероссийская акция «Стена памяти»;

Всероссийская акция «Окна Победы»;

Всероссийской акция «Декламируй» - интернет публикация, презентация «Вспоминая Пушкина»;

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2868%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2862%2Fall>

Всероссийская онлайн-акция «Свеча Памяти»;

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2887>

IV ежегодная сетевая литературно-экологическая акция «Цветочный дворик» (Организатор – Новомихайловская детская библиотека «МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района»;

<https://detbibl-novomih.ru/item/1613647>

<https://detbibl-novomih.ru/item/1624761>

Всероссийская акция «Безопасность детства» (организатор - Уполномоченный при Президенте РФ);

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2954%2Fall>

Всероссийский конкурс среди работников региональных и муниципальных библиотек на лучшую организацию информационно-разъяснительной работы, участник Усольцева О.Н. (организатор- ЦИК России, министерство культуры РФ);

Всероссийский фестиваль энергосбережения [#ВместеЯрче](https://vk.com/feed?section=search&q=%23%D0%92%D0%BC%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B5%D0%AF%D1%80%D1%87%D0%B5) (Проводится при поддержке Минэнерго России, Минобрнауки России, Росмолодежи, ГК "Фонд содействия реформированию ЖКХ", Министерства культуры России, фонда «Росконгресс» и открыт для участия в организации федеральных, региональных, муниципальных органов власти, бизнеса, общественных и образовательных организаций);

Всероссийская акция «Ночь искусств-2023 (организаторы — Министерство культуры РФ и портал культурного наследия и традиций России «Культура. РФ») приняли участие все библиотеки Новомихайловского городского поселения Туапсинского района.

<https://detbibl-novomih.ru/item/1695078>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3060%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3058%2Fall>

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/156306712693514>

Всероссийская проект «Финансовая грамотность» (организатор Центральный банк Российской Федерации);

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2998>

[https://vk.com/id398252260?w=wall398252260\_3075%2Fall https://vk.com/bibliotekanovomix?w=wall-217322838\_82](https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3075%2Fall)

<https://ngbs.kulturatuapse.ru/item/1603655>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3072%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2870>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2872>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2882>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2898>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2903>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2918>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2919>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2933>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2944>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2986>

Почётную грамоту вручил начальник Южного ГУ Банка России Е.Э. Эберенц Голованёвой Виктории Викторовне, зав.отдела обслуживания Новгомихайловской центральной библиотеки МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» за активное участие в проекте «Уголок финансовой грамотности онлайн» и популяризацию финансового просвещения на интернет ресурсах библиотеки.

**Конкурсы, акции, проекты, инициированные министерством культуры Краснодарского края и другими краевыми структурами:**

Краевой фестиваль-конкурс молодых дарований "Литературный голос Кубани" (муниципальный этап) *2 участника* (организатор - ККДБ им братьев Игнатовых);

Краевой марафон среди читателей - волонтёров библиотек,

обслуживающих детей. «IIIкола больших перспектив" (организатор ККДБ им. братьев Игнатовых);

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1541053>

<https://metodist.ignatovka.ru/index.php/1274-malenkoe-puteshestvie-v-istoriyu-knigi.html>

Краевой марафон среди читателей - волонтёров библиотек,

обслуживающих детей. «IIIкола больших перспектив" (организатор ККДБ им. братьев Игнатовых);

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1541053>

<https://metodist.ignatovka.ru/index.php/1274-malenkoe-puteshestvie-v-istoriyu-knigi.html>

Акция ФОТОПОРТРЕТ "Моя профессия – моё будущее"(организатор ККДБ им. братьев Игнатовых);

<https://m.vk.com/wall308684183_3756>

Акция «Непокоренный рубеж»;

Литературный марафон «Антология поэзии Краснодарского края» (организатор –издательство «Венец поэзии», информационные партнёры-международная академия наук и искусств, Ульяновское региональное отделение Российского союза писателей.);

<https://vk.com/venec_poezii?w=wall-193545765_3135> <https://vk.com/venec_poezii?w=wall-193545765_3161>;

Акция ФОТОПОРТРЕТ "Моя профессия – моё будущее" (организатор ККДБ им. братьев Игнатовых);

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3760%2Fall>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3769%2Fall>

Молодым PROбиблиотеку – Краевой конкурс - отправлен видеоролик на участие в конкурсе рекламных технологий по продвижению библиотеки в молодежной среде.

Марафон здоровья "Старт здоровью детей" (учредитель - ККДБ им. братьев Игнатовых).

<https://detbibl-novomih.ru/item/1702205>

**Районные (организованные отделом культуры Туапсинского района)**

Туапсинский районный онлайн челлендж «Библиоселфи» (учредитель - администрация МО Туапсинский район; организатор - отдел культуры Туапсинского района; исполнитель МКУ «ТРОМЦ»);

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155273741623386>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155273678577754>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155266019713114>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155263511388250>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155273741623386>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155273678577754>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155266019713114>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155263511388250>

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155363591392010>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2661%2Fall>

Районный конкурс «Радуга цветов» (Учредитель конкурса-администрация муниципального образования Туапсинский район, организатор Фестиваля-конкурса –

отдел культуры администрации муниципального образования Туапсинский район);

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2695%2Fall>

Акция ко Дню памяти А.С. Пушкина «Молодежь читает» (Организатор-ГКУ КК МЦРЛ совместно с министерством образования, науки и молодёжной политики Краснодарского края);

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/154937072690560><https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2710%2Fall>

Ежегодный районный конкурс «Виват, Культура!» (организатор-отдел культуры МО Туапсинский район);

Проект межрегиональной историко-литературной одиссеи «Код истины под обложкой книги» (организатор- ККЮБ им. И.Ф. Вараввы): Конкурс по написанию отзывов на художественные произведения - "Минувший век притягивает нас"; Конкурс по созданию рисунков-иллюстраций к художественным произведениям "История в образе"; Конкурс по созданию видеороликов «У России своя дорога, своя у России судьба»; Конкурс по написанию стихов на художественное произведение; Конкурс по сбору информационных материалов для создания электронного читательского портфолио "**Книга: мысли, странствования, открытия"**", участник и победитель (2 место по Краснодарскому краю) Усольцева С.А.

Социальное чтение "**Любовь к Отечеству сквозь таинство страниц"**

В рамках межрегиональной историко-литературной одиссеи «Код истины под обложкой книги»;

Ежегодный Туапсинский районный конкурс на лучшую постановку работы по пропаганде здорового образа жизни «Культурный перехват»;

«В каждом сердце знакомые строки» - Всекубанская акция "Читаем Пушкина";

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155850686204682>

Региональный онлайн-конкурс «Славен русский наш язык!» (участник Марченко В.Г.);

Конкурс детского творчества «Ушастая неделя» (учредитель - Новомихайловская детская библиотека МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района»)

<https://detbibl-novomih.ru/item/1705077>

**2. Библиотечная сеть**

**2.1.** **Характеристика библиотечной сети на основе форм государственной статистической отчетности 6-НК и данных мониторинга о деятельности библиотек – структурных подразделений организаций культурно-досугового типа (фактические данные, независимо от формы государственной отчетности).**

Динамика библиотечной сети муниципального образования за три года:

- общее число муниципальных библиотек, из них:

* число библиотек – структурных подразделений организаций культурно-досугового типа (КДУ) и иных организаций, оказывающих библиотечные услуги населению;
* число муниципальных библиотек, расположенных в сельской местности, из них в составе КДУ и иных организаций, оказывающих библиотечные услуги населению;
* число детских библиотек, из них в составе КДУ и иных организаций, оказывающих библиотечные услуги населению;

- число пунктов внестационарного обслуживания;

- число специализированных транспортных средств, из них КИБО.

Муниципальное казённое учреждение «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» включает в себя:

Новомихайловскую центральную библиотеку;

Новомихайловскую детскую библиотеку;

Ольгинскую сельскую библиотеку.

Библиотеки Новомихайловского городского поселения в 2024 году продолжат свою работу по обслуживанию жителей поселения.

Число пунктов внестационарного библиотечного обслуживания МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района»: 2020 год – 1 пункт; 2021 год – 3 пункта; 2022 год – 4 пункта; 2023 год -3 пункта (МБОУ СОШ №30 им. А.А. Сереброва, соглашение от 21.12.21г.; ООО «Детский оздоровительный комплекс «Морская звезда», с. Лермонтово, договор на организацию библиотечного пункта 22.12.2022г.; ООО Детский санаторно-оздоровительный комплекс «Мечта», пгт.Джубга договор на организацию библиотечного пункта 02.06.2023г.)

Число специализированных транспортных средств, из них КИБО - **\_0**\_\_\_

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | 2020 | 2021 | 2022 | 2023 |
| общее число библиотек: | 3 | 3 | 3 | 3 |
| - из них в сельской местности | 1 | 1 | 1 | 1 |
| число детских библиотек | 1 | 1 | 1 | 1 |
| из них в сельской местности | 0 | 0 | 0 | 0 |
| число пунктов внестационарного обслуживания | 1 | 3 | 4 | 3 |

**2.2**. **На основании решения Совета МО Туапсинский район и решения Совета Новомихайловского городского поселения Туапсинского района от 24.11.2020 г. № 116 в течение 2023 года МКУ «БС НГП» будет осуществлять функции межпоселенческой библиотеки.**

**2.3. Доступность библиотечных услуг:**

-доступность библиотечных услуг для людей с ограниченными возможностями жизнедеятельности.

В библиотеках Новомихайловского городского поселения для обслуживания инвалидов-колясочников предусмотрена кнопка вызова, но в библиотеках ни в 2023 году, ни в предыдущие годы пользователей-колясочников не было, среди читателей центральной библиотеки есть четыре инвалида с заболеванием опорнодвигательного аппарата (ДЦП) и 2 инвалида среди читателей Ольгинской сельской библиотеки, но в библиотеках передвигаются самостоятельно без коляски в сопровождении родственников. Для слабовидящих читателей установлены специальные информационные таблички. Для читателей с ограниченными возможностями в Ольгинской сельской библиотеке практикуется книгоношество по запросу этих пользователей – таких читателей в библиотеке 2 человека. Запросы читателей-пенсионеров центральная Новомихайловская и Ольгинская сельская библиотеки удовлетворяют полностью. В отчетном году продолжилась практика выдачи на дом периодических изданий, что пользуется спросом в основном у пенсионеров.

В Новомихайловском городском поселение (население 16046 чел.) – действуют 3 библиотеки, среди которых 1 детская. Взятые годовые обязательства по количеству читателей библиотеки Новомихайловского городского поселения в отчетном году выполнили. Количество читателей МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» в отчетном году составило 5662 человек, из них детей до 14 лет- 2962 человек, молодых читателей в возрасте 15-30 лет -1266 человек. Охват населения Новомихайловского городского поселения Туапсинского района библиотечным обслуживанием составил 35,29%.

Населенные пункты, в которых отсутствуют библиотечные пункты - это с. Пляхо, с. Подхребтовое, аул Псебе, санаторий «Агрия», санаторий «Черноморье».

Жители санаториев «Агрия» и Черноморье», а также расположенного рядом посёлка 6-я дача, имеют доступ к Ольгинской сельской библиотеке. В библиотеке кол-во читателей из санаториев «Агрия», «Черноморье» и «6-я дача» около 30 чел. В основном это читатели-школьники.

Деятельность библиотек МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» освещается на официальных страницах: Вконтакте, Одноклассники.

Все библиотеки Новомихайловского городского поселения имеют свои сайты:

-Новомихайловская детская библиотека - <https://detbiblnovomih.kultura23.ru/>

-центральная Новомихайловская библиотека-<https://ngbs.kulturatuapse.ru/>

-Ольгинская сельская библиотека -<https://bibl-olginsky.kultura23.ru/>

В основном используется платформа <https://kulturatuapse.ru/item/219138>.

Вся размещенная информация доступна для слабовидящих пользователей.

***Краткие выводы по разделу.***

Библиотечная сеть Новомихайловского городского поселения оптимальна.

Функции межпоселенческой библиотеки выполняет Новомихайловская центральная библиотека МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района».

В селе Ольгинка с числом жителей около 2000 (согласно статданным), библиотека обслуживает не только жителей самого села Ольгинка, но и близлежащих посёлков, удалённых от Ольгинки на 3-4 км. Это посёлки санаториев «Агрия» и «Черноморье», посёлок 6-я дача, посёлок д/о «Кубань». Кроме того, в последние несколько лет появились входящие в состав села Ольгинка, но удаленные на 3-4 км, новые микрорайоны «Незабудка», «Урочище Монах», «Квартал Мирный», жители которых (в основном школьники) так же являются читателями библиотеки.

**3. Статистические показатели**

**3.1. Характеристика выполнения показателей, включенных в региональные "дорожные карты" по развитию общедоступных библиотек.**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Название библиотеки | пользователи | | | посещения | | | документовыдача | | |
| Выпол нено за 2022 год | План на 2023 год | Выпол нено за 2023 год | Выпол нено за 2022  год | План  на 2023  год | Выполнено за 2023 год | Выпол нено за 2022  год | План на 2023 год | Выполнено за 2023 год |
| Муниципальное казённое учреждение «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» | | | | | | | | | |
| Новомихайловская центральная библиотека | 1847 | 2345 | 2358 | 16235 | 16300 | 16452 | 38058 | 47900 | 47907 |
| 6570 сайт | 6600  сайт | 16142  сайт |
| Новомихайловская детская библиотека | 2668 | 2772 | 2772 | 33335 | 34400 | 34402 | 45347 | 56560 | 56564 |
| 3580 сайт | 6070  сайт | 6517  сайт |
| сельская библиотека  с. Ольгинка | 530 | 530 | 532 | 4520 | 4550 | 4550 | 10734 | 13060 | 13061 |
| 1550 сайт | 1894  сайт | 3441  сайт |
| Итого по ЦБС | 5045 | 5647 | 5662 | 54090 | 55250 | 55404 | 94139 | 117520 | 117532 |
| 11700 сайт | 14564  сайт | 26100  сайт |

**Выполнение основных показателей МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» 2020-2023 гг.**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Выполнено в 2020 году, ед. | Выполнено в 2021 году, ед. | Выполнено в 2022 году, ед. | Выполнено в 2023 году, ед. | % выполнения к 2020 году | % выполнения к 2021 году | % выполнения к 2022году |
| Пользователи | 3796 | 3805 | 5045 | 5662 | 149,16 | 148,81 | 112,23 |
| Документо  выдача | 67670 | 78055 | 94139 | 117532 | 173,69 | 150,58 | 124,85 |
| Посещения  *стационар и внестационар* | 30152 | 46534 | 54090 | 55404 | 183,75 | 119,07 | 102,43 |
| *в т. ч. посещения массовых мероприятий* | 2249 | 5709 | 6414 | 9251 | 411,34 | 162,05 | 144,24 |
| посещения сайта | 7410 | 10000 | 11700 | 26100 | 352,23 | 261,00 | 223,08 |
| Колличество  массовых мероприятий | 130 | 65 | 281 | 561 | 431,54 | 863,08 | 199,65 |

По итогам 2023 года в библиотечном обслуживании населения Новомихайловского городского поселения наблюдается положительная динамика по основным показателям деятельности библиотек.

Численность пользователей библиотек МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения» составила **5662** человека, что на **617** человек больше, чем в 2022 году (112,23%) и составляет 149,16 от выполнения в 2020 году. Дети до 14 лет –**2962** человек, что на  **111 детей** больше, чем в 2022 году (103,90%) и составляет 163,83 % от выполнения в 2020 году. Молодежь 15-30 лет – **1266** человек, из них до 18 лет - 525 человек, что на **170** человек больше, чем в 2022 год. (115,51%) и состовляет 300,72% от выполнения в 2020 году.

Общее количество посещений составило **55404,** что на 1314 посещений больше, чем в 2022 году (54090 пос. – 102,43%) и составляет 183,75% к 2020 году.

Общий объём документовыдачи в 2023 г. составил **117532** экземпляров, что на 23393 экземпляра больше, чем в 2022 году (94139экз., 124,85%) и составляет 173,69% к документовыдаче 2020 года.

Документовыдача детям до 14 лет включительно составила **60514** экз (в 2022 году – 48902 экз., 123,75%) и составляет 228,79% к документовыдаче 2020 года.

молодежи 15-30 лет –**16749** (в 2022 году –14280экз., 117,29%) и составляет 191,01% к документовыдаче 2020 года.

Читаемость – 20,76 (в 2022 году-18,66; в 2021году -20,51)

Посещаемость – 9,79 (в 2022 году-10,72; в 2021 году – 12,23)

Обращаемость – 3,01 (в 2022 году-2,5; в 2021 году – 2,1)

Книгообеспеченность *(на одного пользователя)* –6,9 (в 2022 году-7,6 в 2021 году – 9,8).

**3.2. Оказание платных услуг (виды услуг, характеристика динамики за три года).**

В 2022 году было принято «Положение о платных услугах», регламентирующее право библиотек МКУ «БС НГП Туапсинского района» на оказание платных услуг и их ассортимент (размещено на сайте учреждения). Библиотеки в 2023 году не оказывала платных услуг, так как они пока не были востребованы пользователями библиотек.

***Краткие выводы по разделу.***

Процент выполнения годового плана в 2023 году составил: по читателям 100,27 %, по книговыдаче 100,01 %, посещениям 100,28 %.

При этом, статистический анализ показателей выявил уменьшение, в сравнении с 2022 годом, качественного показателя, как посещаемость.

Увеличение в 2023 году количества читателей превысил уровень 2019 года (100,72%), обусловлено работой читальных залов и проведением мероприятий для зарегистрированных пользователей библиотеки.

*Посещаемость* (активность посещения библиотек) в 2021 году вышла за рамки предельных значений (12,23), что было обусловлено увеличением посещений внестационарных мероприятий незарегистрированными пользователями. В 2022 году показатель *посещаемости* снизился до значения10,72, а 2023 году до значения **9,79**. Снижение произошло из-за увеличения количество пользователей в сравнении с 2022 годом (112,23%). При этом показатель повысился в сравнении с 2019 годом (8,50), поскольку увеличилось и количество посещений (102,43%).

*Читаемость* (интенсивность чтения) –20,76. В 2023 году она повысилась в сравнении с 2022 годом (в 2022 году-18,66; в 2021году -20,51), но не достигла уровня 2019 года (в 2019 – 20,90).

Книговыдача, выросшая по сравнению с 2022 годом (124,85%), по отношению к 2019 составляет всего 100,02%, что при количестве читателей, немного превышающем уровня 2019 года (5622чел.), привело к повышению показателя.

**4.Библиотечные фонды (формирование, использование, сохранность).**

**4.1. Анализ статистических показателей, отражающих формирование и использование библиотечных фондов на физических (материальных) носителях информации за три года.**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатели | 2021 год | 2022 год | 2023 год | Динамика по отношению к прошлому году  +/- |
| Объем документного фонда муниципальных библиотек района (экз.) | **37457** | **38206** | **39047** | **+102,2%** |
| Количество новых поступлений (экз.) | **862** | **1820** | **845** | **+46,4 %** |
| Количество выбывших документов: | **0** | **1071** | **4** | **0,4%** |
| из них по причине |  |  |  | **0%** |
| Ветхость | **0** | **1071** | **0** | **0%** |
| Устарелость | **0** | **0** | **0** | **0%** |
| Утрата | **0** | **0** | **0** | **0%** |
| Непрофильность | **0** | **0** | **4** | **100%** |
| Дефектность | **0** | **0** | **0** | **0%** |
| Журналы | **0** | **0** | **0** | **0%** |

**4.2. Общая характеристика совокупного фонда библиотек муниципального образования (объем, видовой и отраслевой составы**).

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Поселение | 2021 год | | | 2022 год | | | 2023 год | | |
| Посту пило | выбыло | Состо ит | Пос тупило | выбыло | состоит | поступило | Выбы ло | состоит |
| Новомихайловское г/п | **862** | **0** | **37457** | **1820** | **1071** | **38206** | **845** | **4** | **39047** |

Видовой состав фонда

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Поселения | Всего состо ит документов | печатные издания и неопубликованные  документы всего | из них книг | Электрон ные докумен ты на съемных носителях | документы на микрофор мах | документы на других видах  носителей |
| Новомихайловс кое г/п | **39047** | **38991** | **35902** | **56** | **0** | **0** |

Всего по МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района»:

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Всего состоит докумен тов | печатные издания и неопублико ванные  документы всего | из них книг | Электрон ные документы на съемных носителях | документы на микрофор мах | Докуме нты на других видах  носителей |
| 2022 год | **38206** | **38150** | **35500** | **56** | **0** | **0** |
| В процен тах | **100%** | **99,9%** | **93,0 %** | **0,15%** | **0%** | **0%** |
| 2023 год | **39047** | **38991** | **35902** | **56** | **0** | **0** |
| В процен тах | **100%** | **99,9%** | **91,9 %** | **0,14%** | **0%** | **0%** |

Отраслевой состав книжного фонда

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Фонд** | **Всего** | **Общ.** | **Ест/н.** | **Техн.** | **С/х** | **75/85** | **81/83** | **84** | **Дет** |
| **Состояло** | **35500** | **4288** | **1750** | **781** | **255** | **975** | **874** | **23806** | **2771** |
| 01.01.2023 г. | 100% | 12,1% | 4,9% | 2,2% | 0,7% | 2,7% | 2,5% | 67,1% | 7,8% |
| **Поступило** | **406** | **45** | **14** | **7** | **3** | **5** | **7** | **315** | **10** |
| за 2023 г. | 100% | 11,1% | 3,4% | 1,7% | 0,7% | 1,2% | 1,7% | 77,6% | 2,5% |
| **Выбыло** | **4** | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** | **4** | **0** |
| за 2023 г. | 100% | 0% | 0% | 0% | 0% | 0% | 0% | 100% | 0% |
| **Состоит на** | **35902** | **5871** | **2214** | **1253** | **393** | **1108** | **1058** | **24234** | **2916** |
| 01.01.2024 г. | 100% | 16,4% | 6,2% | 3,5% | 1,1% | 3,1% | 2,9% | 67,5% | 8,1% |

Структура фонда по видам изданий практически остается неизменной на протяжении последних четырех лет. Удельный вес печатных документов в общей структуре фонда составляет 99,9%. Он остается неизменным.

Удельный вес электронных носителей составляет 0,14% от общего объема совокупного фонда библиотек Новомихайловского городского поселения Туапсинского района.

**4.3. Движения совокупного фонда библиотек муниципального образования, в том числе по видам документов.**

**Новые поступления (печатные издания, из них книги, по отраслевому составу, подписка на печатные периодические издания, подписка на удаленные сетевые ресурсы (электронные библиотечные системы).**

Поступления в фонды

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2021 | 2022 | 2023 |
| Новые поступления (всего) | **862** | **1820** | **845** |
| Новые поступления печатных изданий (всего) | **862** | **1820** | **845** |
| Вновь приобретенные документы  (в дар и взамен утерянных) | **0** | **931** | **165** |
| Новые поступления на 1000 жителей | **53** | **113** | **52** |
| Процент от норматива (250 экз.) | **21,2** | **45,4** | **21,1** |
| Новые поступления на 1 пользователя | **0,22** | **0,36** | **0,14** |
| Фонд на 1000 жителей | **2334** | **2381** | **2433** |

Отраслевой состав библиотечного фонда

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Фонд | Всего | Общ. | Ест/н. | Техн. | С/х | 75/85 | 81/83 | 84 | Дет |
| **Состояло** | **38206** | **5671** | **2099** | **1144** | **372** | **1103** | **1051** | **23911** | **2855** |
| 01.01.2023 г. | 100% | 14,8 | 5,5% | 3,0% | 1,0% | 2,9% | 2,8% | 62,6% | 7,5% |
| **Поступило** | **845** | **200** | **115** | **109** | **21** | **5** | **7** | **327** | **61** |
| за 2023 г. | 100% | 23,7% | 13,6% | 12,9% | 2,5% | 0,6% | 0,8% | 38,7% | 7,2% |
| **Выбыло** | **4** | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** | **4** | **0** |
| за 2023 г. | 100% | 0% | 0% | 0% | 0% | 0% | 0% | 100% | 0% |
| **Состоит на** | **39047** | **5871** | **2214** | **1253** | **393** | **1108** | **1058** | **24234** | **2916** |
| 01.01.2024 г. | 100% | 15% | 5,7% | 3,2% | 1,0% | 2,8% | 2,7% | 62,1% | 7,5% |

В 2023 году в фонды библиотек Новомихайловского городского поселения Туапсинского района поступило печатных изданий (литература и периодические издания) 845 экз., из них 14 экземпляров книг для слабовидящих людей, выбыло – 4 экз. Фонд вырос на 841 экз. и составил 39047 экз. Население Новомихайловского городского поселения Туапсинского района составляет 16046 тыс. человек, читателей библиотек – 5662 тыс. человек. Книгообеспеченность на 1000 жителей - 2433 экз., на 1000 читателей – 6896 экз. Коэффициент обновляемости составил 2,2%, коэффициент выбытия – 0,01%, процент прироста фонда составил 1.02%.

Подписка на печатные издания:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| II-е полугодие 2022г. | I-е полугодие 2023 г. | II-е полугодие 2023 г. | I-е полугодие 2024 г. |
| Общая сумма – **37016,76**\_ | Общая сумма – **29785,62** | Общая сумма – **55943,48** | Общая сумма – **49943,46** |
| Всего наименований – **22**  Всего комплектов - **28** | Всего наименований – **17**  Всего комплектов - **22** | Всего наименований – **37**  Всего комплектов - **45** | Всего наименований – **32**  Всего комплектов - **44** |
| Подписано журналов: наименований –**16**  комплектов –**19** | Подписано журналов: наименований –**12**  комплектов – **14** | Подписано журналов: наименований –**31**  комплектов –**36** | Подписано журналов: наименований –**26**  комплектов – **34** |
| Подписано газет: наименований –**6** комплектов - **9** | Подписано газет: наименований – **5** комплектов -**8** | Подписано газет: наименований –**6** комплектов - **9** | Подписано газет: наименований – **6** комплектов -**10** |

Подписка на газеты и журналы в библиотеках Новомихайловского городского поселения Туапсинского района осуществляется ежегодно по полугодиям.

В 2023 году на приобретение подписных периодических изданий (газеты и журналы) были выделены денежные средства из местного бюджета поселения на сумму 85,7 тыс. руб. (в 2022 году – 66,8 тыс. руб.)

Получено журналов:

всего наименований – 43 (в 2022 году – 28);

всего комплектов – 50 (в 2022 году – 33).

Получено газет:

всего наименований – 11 (в 2022 году – 11);

всего комплектов - 17 (в 2022 году – 17).

Репертуар выписываемых изданий почти не меняется. Неотъемлемой частью фонда библиотек Новомихайловского городского поселения Туапсинского района являются местные и общероссийские периодические издания такие как: Туапсинские вести, Черноморье сегодня, Комсомольская правда, Наука и религия, Чудеса и приключения, Здоровый образ жизни-вестник ЗОЖ, Смена, Мурзилка, и другие.

Обеспеченность периодическими изданиями составила на 1 библиотеку – журналами 16 комплектов (в 2022году - 11 комплектов), газетами – 6 комплектов (в 2022 году – 5 комплектов), обеспеченность на 1000 жителей – 4 комплекта (в 2022 году - 3 комплекта).

В течение 2023 года были переданы 4 книги из Новомихайловской центральной библиотеки в Ольгинскую сельскую библиотеку по причине непрофильности, были оформлены акты передачи.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Списано** | **Книги** | **Периодические издания** |
| Новомихайловское г/п | **4** | **0** |

Выбытие по отраслям

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Выбытие | Всего | Опл. | Ест/н | Техн. | С/х | 75/85 | 81/83 | 84 | Дет |
| Новомихайловское г/п | **4** | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** | **4** | **0** |

Причины исключения из фонда

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2021 | 2022 | 2023 |
| Ветхая (ед.) | 0 | 1071 | 0 |
| Устаревшая по содержанию (ед.) | 0 | 0 | 0 |
| Журналы | 0 | 0 | 0 |
| Утрата | 0 | 0 | 0 |
| Непрофильность | 0 | 0 | 4 |
| Дефектность | 0 | 0 | 0 |
| Итого: | 0 | 1071 | 4 |

**4.4. Анализ и оценка состояния и использования фондов муниципальных библиотек:**

- обновляемость фондов;

- обращаемость фондов.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Поселение | 2022 год | | | | 2023 год | | | |
| Доку менто обесп. 1 жите ля | Документообесп. 1 польз. | % обнов ления | обраща емость | Доку менто обесп. 1 жите ля | Документо обесп. 1 польз. | % обновления | обраща емость |
| **Новомихайловское г/п** | **2,4** | **7,6** | **4,8** | **2,5** | **2,4** | **6,9** | **2,2** | **3,0** |

В Новомихайловском городском поселении Туапсинского района книгообеспеченность на 1000 жителей - 2433 экз., на 1000 читателей – 6896 экз. Коэффициент обращаемости составил – 2,5 %, Коэффициент обновляемости составил 2,2%, коэффициент выбытия – 0,01%, процент прироста фонда составил 1.02%.

Количество поступлений на 1000 жителей в Новомихайловском городском поселении Туапсинского района составило 52 экземпляра (в 2022 году - 113 экземпляров).

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Поселения | Жители  Тыс.чел | Книжный фонд | Документообеспечен  ность по нормативу | Документообеспеченность фактическая |
| Новомихайловское г/п | **16,046** | **35902** | **5-7** | **2,2** |

**4.5. Финансирование комплектования (объемы, основные источники) в течение последних трех лет.**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Получено по краевой подпрограмме "Культура Кубани" | Получено в счет бюджетов других уровней (Православная, Большая Российская энциклопедии) | Получено в счет субсидий | Получено в счет бюджетов поселений | Получено из внебюджетных средств (пожертвования, замена утерянных) |
| 2020год | **11,3 тыс.руб** | **61,8 тыс.руб** | **0 тыс.руб.** | **64,0 тыс.руб** | **67,3 тыс.руб** |
| 2021 год | **44,6 тыс.руб** | **24,0 тыс.руб** | **0 тыс.руб** | **109,4 тыс.руб** | **0 тыс.руб** |
| 2022 год | **28,5 тыс.руб** | **0 тыс.руб** | **193,2 тыс.руб** | **0 тыс.руб** | **133,4 тыс.руб** |
| 2023год | **13,5 тыс.руб** | **11,0 тыс.руб** | **94,7 тыс.руб** | **0 тыс.руб** | **65,0 тыс.руб** |

В разбивке по поселениям:

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Поселения | Получено по краевой подпрограмме "Культура Кубани" | | Получено в счет бюджетов других уровней (Православная, Большая Российская энциклопедии) | | Получено в счет субсидий | | Получено в счет бюджетов поселений | | Получено из внебюджетных средств (пожертвования, замена утерянных) | |
| Финансиро вание (руб.) | Приобретено экземпля ров | Фи нан сиро ва ние | При обре тено экземпляров | Финан сиро ва ние | Приобретено экземпляров | Фи нан си рование | Приобретено экземпляров | Фи нан сиро вание | Приобретено экземпляров |
| Новомихай ловское г/п | **13,5 тыс. руб** | **13** | **11,0 тыс. руб** | **11** | **94,7 тыс. руб** | **217** | **0 тыс.руб** | **0** | **65,0 тыс. руб** | **165** |

В 2023 году комплектование библиотек Новомихайловского городского поселения Туапсинского района осуществлялось за счет:

- средств краевой подпрограммы «Культура Кубани» -13,5 тыс.руб (в 2022 году- 28,5 тыс.руб);

- внебюджетных средств – 65,0 тыс.руб. (в 2022 году – 133,4 тыс. руб.);

- в счет субсидий (федеральный, краевой, местный бюджеты) – 94,7 тыс.руб. (в 2022 году-193,2 тыс.руб.);

- средства бюджета других уровней (БРЭ, ПЭ) – 11,0 тыс.руб (в 2022 году – 0 тыс. руб.);

- через ГБУК КК Краснодарский краевой художественный музей имени Ф.А. Коваленко – 0 тыс.руб

- средств бюджета поселения –0 тыс.руб (в 2022 году -0 тыс. руб)

Всего на комплектование библиотечных фондов было выделено – 270,0 тыс.руб. Из них финансирование на приобретение книг –184,3 тыс.руб (2022 год -355,1 тыс.руб), на приобретение подписных изданий – 85,7 тыс.руб (в 2022 году – 66,8 тыс. руб.). По сравнению с 2022 годом сумма средств на приобретение книг уменьшилась на 170,8 тыс. руб., выделенные средства на подписку увеличились на 18,9 тыс. руб.

В 2023 году в библиотечные фонды Новомихайловского городского поселения Туапсинского района поступило 406 (в 2022 году – 1485) экземпляра книг, из них за счет:

- средств бюджета поселения – 0 тыс.руб. 0 книг (в 2022 году – 0 тыс. руб. – 0 книг);

- средств краевой подпрограммы «Культура Кубани» - 13,5тыс.руб.- 13 книг;

- средств бюджета других уровней (БРЭ, ПЭ) – 11,0 тыс.руб. - 11 книг;

- в счет субсидий – 94,7 тыс.руб – 217 книг;

- внебюджетных средств – 65,0 тыс.руб – 165 книг.

В 2023 году в фонды библиотек Новомихайловского городского поселения Туапсинского района приобреталась литература по всем отраслям знаний,

( художественная, краеведение, спорт, техника, искусство, медицина и др.).. В большем объеме для детей и юношества.

Основным источником комплектования библиотек было: за счет субсидий и договора пожертвования. Обязательный экземпляр книжной продукции не поступает.

**4.6. Обеспечение сохранности фондов:**

- соблюдение действующего порядка учета документов, входящих в состав библиотечного фонда;

- проверка и передача фондов библиотек в условиях реструктуризации библиотечной сети;

- соблюдение режимов хранения.

Комплектование библиотек МКУ «БС НГП» проводилось на основе анализа запросов пользователей, отказов на литературу, с учетом приоритетных направлений в работе библиотек, по результатам работы с книготорговыми каталогами, прайс-листами издательств.

Процесс комплектования и обработки документов регламентируется и обеспечивается в соответствии с Приказом Минкультуры России от 08 октября 2012г. № 1077, (ред. от 02.02.2017) «Об утверждении Порядка учета документов, входящих в состав библиотечного фонда».

Поступившие в библиотечный фонд документы маркировались в соответствии с ФЗ № 436 от 29.12.2010г. «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию».

В соответствии с Федеральным законом от 25 июля 2002 г. N 114-ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности» в течение года проводилась плановая сверка фонда с Федеральным списком экстремистских материалов, размещенным на сайте Министерства Юстиции РФ и каждый раз при поступлении новой литературы в библиотечные фонды. Во всех библиотеках НГП оформлены папки, содержащие список экстремистской литературы, текст ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности», приказы начальника МКУ «БС НГП», журнал сверки.

Большая часть библиотечного фонда находится на открытом доступе. Библиотеки стараются удовлетворить спрос читателей в полном объеме за счет доступности фондов.

Наиболее ценные издания и справочная литература находятся в фондах читального зала. В основном фонды расставлены согласно таблицам ББК, некоторая литература расставлена по формальным признакам: краеведение, серийные издания и др.

При записи в библиотеку с читателями проводились беседы о правилах обращения с книгой, раздавались памятки и закладки. В библиотеках в течение всего года велась систематическая работа по ликвидации читательской задолженности: телефонные звонки, беседы при посещении библиотеки, общение с задолжниками в социальных сетях, передача списка задолжников классным руководителям и школьным библиотекарям.

Обеспечение сохранности библиотечного фонда является гарантией успешного выполнения всех плановых показателей библиотеки.

В течение года регулярно проводились санитарные дни в библиотеках (согласно графику - 1 раз в месяц). Охрану фондов от краж пользователями осуществляли сотрудники библиотек. Библиотеки систематически производили мелкий текущий ремонт изданий.

***Краткие выводы по разделу:***

Во всех библиотеках МКУ «БС НГП» ведется изучение фондов и проводятся проверки книжных фондов. В 2023 году финансирование библиотек МКУ «БС НГП» на комплектование библиотечного фонда уменьшилось по сравнению с предыдущим годом.

Фонд центральной и детской библиотеки недостаточно укомплектован книгами. Не смотря на пополнение книжного фонда Ольгинской сельской библиотеки еще необходимо вести планомерную работу по обновлению состава книжного фонда. Планируется пополнять фонды библиотек востребованными у пользователей произведениями современных авторов, в т.ч.: детских, отмеченных литературными премиями, отраслевой литературой, русской и зарубежной классикой, энциклопедическими и справочными изданиями, краеведческой литературой.

В целом, в библиотеках Новомихайловского городского поселения обеспечена сохранность и безопасность библиотечных фондов.

**5. Электронные и сетевые ресурсы**

**5.1. Формирование электронных каталогов и других баз данных библиотеками муниципального образования.**

В течение 2023 года в детской и центральной библиотеках МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» продолжалась работа по организации и ведению электронного каталога с использованием программы «АС Библиотека -3». Продолжалась работа по редактированию каталога: перешифровка индексов по средним таблицам, исправление выходных данных и т. п.

Динамика каталогизации за три года:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2021 | 2022 | 2023 |
| автоматизированные библиотечные информационные системы (АБИС), используемые библиотеками муниципального образования | АС Библиотека 3  (каталогизатор ) | АС Библиотека 3  (каталогизатор ) | АС Библиотека 3  (каталогизатор ) |
| число библиотек, создающих электронные каталоги и предоставляющих доступ к ним в сети Интернет |  |  |  |
| совокупный объем электронного каталога библиотек муниципального образования, из них объем электронных каталогов, доступных в сети Интернет | 50156  (доступные в сети Интернет – 0) | 51657  (доступные в сети Интернет – 0) | 51657  (доступные в сети Интернет – 0) |
| состояние ретроспективной конверсии (перевод карточных каталогов и картотек в электронный каталог), проведение ретроспективной каталогизации | 100% | 100% | 100% |
| Собственные базы данных | 0 | 0 | 0 |

На основе «АС Библиотека 3» обеспечивается: обработка текущих поступлений; аналитическая обработка документов; конвертирование традиционных каталогов в машиночитаемую форму; учет и статистика, контроль за состоянием и движением фондов; управление технологическими процессами обработки документов; информационно-библиографическое обслуживание читателей.

Количество записей собственных баз данных детской библиотеки на 01.01.2024 года составляет 13225 экз.

Количество записей сводного учетного каталога центральной библиотеки на 01.01.2024 года составляет 38432экз. Новомихайловская детская и центральные библиотеки не предоставляет доступ к каталогу в сети Интернет.

В Новомихайловской детской библиотеке и центральной Новомихайловской библиотеке ретроконверсия закончена, в электронный каталог вносятся только новые поступления.

**5.2.** **Оцифровка документов библиотечного фонда муниципальных библиотек:**

Специализированные устройства для оцифровки документов в библиотеках не имеются. Однако, библиотеки переводит особо ценный фонд (краеведческие документы) путем сканирования в форму электронных копий.

Данные документы доступны пользователям в помещении библиотек.

**5.3. Обеспечение пользователям доступа к полнотекстовым документам электронных библиотечных систем (ЭБС) – перечислить их названия, к ресурсам Национальной электронной библиотеки (НЭБ), к базам данных с инсталлированными документами (перечислить названия). Анализ использования электронных (сетевых) ресурсов библиотеками муниципального образования в динамике за три года. Способы продвижения.**

Основой всех приобретаемых удаленных лицензионных ресурсов стало подключение к Национальной электронной библиотеке (НЭБ).

- Новомихайловская центральная библиотека МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» Договор № 101/НЭБ/3078 от 27 марта 2018 г.

В 2021 году Новомихайловская детская библиотека и Ольгинская сельская библиотека, в рамках дополнения к договору № 101/НЭБ/3078 от 27 марта 2018 г. с МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района», получила доступ к НЭБ. Доступ к ресурсам НЭБ <http://нэб.рф>. в каждой библиотеке Новомихайловского городского поселения предоставляется с одного компьютера, выделенного для этих целей ( в 2023 году - **30** пользователей, **93** выдачи документов).

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование показателя | 2022 | 2023 |
| 1 | Количество библиотек, заключивших договор о подключении к НЭБ и о предоставлении доступа к объектам НЭБ, ед. | 3 | 3 |
| 2 | Количество библиотек участников НЭБ, ед. | 3 | 3 |
| 3 | Число населенных пунктов, в которых имеются электронные читальные залы НЭБ на территории муниципального образования (в библиотеках), ед. | 2 | 2 |
| 4 | Количество электронных читальных залов НЭБ на территории муниципального образования (в библиотеках), ед. | 3 | 3 |
| 5 | Количество компьютеров, предназначенных для обслуживания с использованием НЭБ, ед. | 3 | 3 |
| 6 | Количество обращений со стороны граждан (пользователей) к ресурсам НЭБ (единиц), ед. | 36 | 30 |
| 7 | Количество книговыдач из ресурсов НЭБ (единиц), ед. | 83 | 93 |

**5.4.** **Представительство библиотек муниципального образования в сети Интернет:**

-МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» имеет 3 веб-сайта;

- число библиотек, имеющих веб-страницы, аккаунты в социальных сетях и т.п. –3

Работа библиотечных сайтов

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Поселения | Количество посещений  сайтов библиотек | Количество опубликованной информации на сайтах библиотек | Количество материалов, опубликованных на сайтах администрации |
| Новомихайловское городское поселение | **26100** | **532** | 0 |

Адрес сайтов:

-Муниципальное казённое учреждение «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» - <https://ngbs.kulturatuapse.ru/>

-Новомихайловская детская библиотека - <https://detbibl-novomih.kultura23.ru/>

-Ольгинская сельская библиотека - <https://bibl-olginsky.kultura23.ru/>

**Веб-страницы, аккаунты в социальных сетях и т.п.:**

-Новомихайловская детская библиотека

<https://ok.ru/profile/572966079834>

<https://vk.com/id308684183>

<https://www.youtube.com/channel/UCkAHo8eRuavaNC2ssmFLU9w/feed>

<https://rutube.ru/channel/25681938/>

https://t.me/detbibl\_novomih

-Ольгинская сельская библиотека

<https://ok.ru/profile/589113717258>

<https://vk.com/club193417605>

-Новомихайловская центральная библиотека

<https://ok.ru/profile/565314803072>

<https://vk.com/id398252260>

<https://www.instagram.com/novomikhailovskbook/>

<https://t.me/novomih_biblio>

https://vk.com/bibliotekanovomix

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Число библиотек, представленных в соцсетях | | | | | | |
| ВКонтакте | Одноклассники | rutube | [YouTube](https://www.youtube.com/channel/UCwW5fIwmvAOpaJ2q5vABqMg) | Блог | Действующие адреса электрон. почты |
| 3 | 3 | 1 | 1 | 0 | [ol\_bod2003@mail.ru](mailto:ol_bod2003@mail.ru)  (МКУ «БС НГП ТР»)  [akimova-rsoa@mail.ru](mailto:akimova-rsoa@mail.ru) (детская библиотека)  [tatiana-mal-tuapse@yandex.ru](mailto:tatiana-mal-tuapse@yandex.ru)  (Ольгинская сельская библиотека) |

Всего количество подписчиков:

- Новомихайловской детской библиотеки в социальных сетях – 2262, из них в «Одноклассниках» - 1395 подписчиков, «ВКонтакте» - 509 подписчиков, 337 подписчиков на YouTub, Рутуб – 6 подписчиков;

- Новомихайловской центральной библиотеки-2840 подписчиков, из них в «Одноклассниках» - 1170 подписчиков, «ВКонтакте» - 1650 подписчиков, Телеграмм- 15 подписчиков, YouTub- 5 подписчиков;

-Ольгинской сельской библиотеки – 1740 подписчиков.

**5.5.** **Предоставление виртуальных услуг и сервисов (кратко описать виды, охарактеризовать динамику за три года).**

В 2023 г. для удаленных читателей через Интернет-сайт МКУ «БС НГП» <https://ngbs.kulturatuapse.ru/> была доступна виртуальная справка, подписка на рассылку списка новых поступлений, есть форма обратной связи.

Количество справок в удаленном режиме 2023 г. составило 127 справок (наблюдается увеличение показателя в сравнении с 2022 – 110).

***Краткие выводы по разделу.***

Библиотека давно работает с электронной каталогизацией. Однако, для пользователей сети «Интернет» каталог не доступен.

**6. Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей**

**6.1.** **Общая характеристика основных направлений библиотечного обслуживания населения муниципального образования с учетом расстановки приоритетов в анализируемом году. При раскрытии направлений работы необходимо делать акцент на проектах, программах, актуальных услугах и инновационных формах обслуживания.**

В 2023 году работа библиотек Новомихайловского городского поселения была направлена с учетом наполнения конкурентоспособным качественным контентом в социальных сетях и на сайтах библиотек. Данная деятельность стала куда более востребованной, чем прогнозируемые ожидания, поэтому данный вид деятельности библиотеки будет вести и в дальнейшем. Большой популярностью у читателей библиотек пользовались такие формы массовой работы как познавательные онлайн-публикации, литературные гостиные, видеопрезентации, публикации по краеведению.

Помимо представительства библиотек Новомихайловского городского поселения в сети Интернет, библиотеки в отчётном году провели всего **540** мероприятий выездных и в стационарных условиях, а так же **21** онлайн мероприятие, опубликованных на сайте библиотеки с.Ольгинка.

Основными направлениями библиотечного обслуживания населения стали:

– продвижение книги и чтения в реальной и виртуальной среде;

– воспитание патриотизма и формирование гражданской активности;

– правовое информирование населения;

– популяризация краеведческих знаний, сохранение культурного наследия края;

– формирование здорового образа жизни;

– продвижение научных знаний;

– экологическое просвещение и воспитание;

– информационно-библиотечное обслуживание детей и деятельность библиотек в поддержку семьи;

– работа с людьми с ограниченными возможностями здоровья;

– взаимодействие с другими учреждениями (библиотеками, учебными заведениями, учреждениями культуры, музеями), творческими союзами, общественными организациями по осуществлению культурно-образовательных и социально-экономических программ проектов.

**6.2.** **Программно-проектная деятельность библиотек, в том числе на основе взаимодействия с негосударственными организациями.**

В течение 2023 года библиотеки Новомихайловского городского поселения Туапсинского района работают над реализацией таких проектов и программ, как:

-Новомихайловская центральная библиотека – проект «Я-доброволец!»

Сроки реализации: в течение года, без дополнительного финансирования.

-Новомихайловская детская библиотека – «Цикл видеорассказов «Полевой музей» - Великая Отечественная война в нашем крае, районе, поселке в документах, фотографиях, письмах и воспоминаниях.

Сроки реализации: в течение года, без дополнительного финансирования.

Программа воспитания культуры чтения «Школа информационного комфорта»

Сроки реализации: в течение года, без дополнительного финансирования.

**-**Ольгинская сельская библиотека в 2023 году продолжила работу в рамках проекта «История и легенды Ольгинки» - проект ориентирован на все возрастные категории и направлен на дальнейшее формирование патриотического сознания местного сообщества, на обеспечение широкого доступа жителей села и гостей курорта к краеведческой информации по истории села. На основе собранных материалов в библиотеке регулярно проводятся книжно-информационные выставки, видеоэкскурсии для гостей Ольгинки, историко-краеведческие экскурсии по историческим местам Ольгинки для школьников. Эта работа помогает воспитанию у подрастающего поколения позитивного отношения к месту проживания, чувства гордости за односельчан, сохранению династий и традиций. А также повышает интерес у жителей села и гостей региона к истории и культуре Туапсинского района, привлекает население к сбору и сохранению исторических свидетельств и фактов.

В ЯНВАРЕ проведено в рамках проекта одно выездное мероприятие «История и легенды Ольгинки» для беженцев из Херсона.

В МАРТЕ: в рамках проекта начата работа по сбору материала по истории сельской школы в Ольгинке – проводятся встречи и беседы с местными жителями, с преподавателями и т.д., используются так же сведения из книги С.Старка «Ольгинка. Тайная история». Все собранные сведения планируется использовать во время проведения Всероссийской акции «Библионочь» и в дальнейшем опубликовать на сайте библиотеки.

В АПРЕЛЕ: в рамках проекта продолжается работа по обработке собранного материала по истории сельской школы в Ольгинке. Кроме того, дополнительно проводятся встречи и беседы с местными жителями и с преподавателями. На основе собранного материала готовится сценарий проведения Всероссийской акции «Библионочь» и в дальнейшем опубликовать на сайте библиотеки.

В МАЕ: на основе собранного в предыдущие месяцы материала по истории Ольгинской школы, сделана публикация на сайте библиотеки : https://bibl-olginsky.kultura23.ru/item/1573861 и проведена программа «Библионочь-2023»

В ИЮНЕ: Для детей посещавших детский школьный лагерь проведён историко-патриотический час (поход) «Госпитали в Ольгинке – память военных лет».

В ИЮЛЕ: Для гостей Ольгинки, ставших на отдыхе читателями библиотеки, проведена историко-краеведческая экскурсия «Имения 19 века – частица истории Ольгинки»

В СЕНТЯБРЕ: «История села Ольгинка» выездное мероприятие – исторический экскурс для старшеклассников, проводится в рамках Дня образования Краснодарского края, Дня Новомихайловского городского поселения. Старшеклассники СОШ №19 познакомились с древнейшей историей села, побывали в старых имениях 19-го века. На мероприятии школьники знакомились не только с историей села, но и с историей семей некогда живших здесь владельцев имений. Ребятам понравилась прогулка по старинной колоннаде имения Суворина, они с интересом слушали историю о владельцах этих имений и конечно никого не оставила равнодушным история октябрьского переворота 17-го года и последовавшей за этим гражданской войны, тем более что все эти события коснулись непосредственно и Ольгинских имений и самого села. Отдельно остановились у памятника военным медикам на мысе Агрия – где ребята узнали, как работали госпитали в Ольгинке в годы ВОВ.

В НОЯБРЕ: На сайте Ольгинской сельской библиотеки были сделаны три публикации по истории села:

«Имение Москалёвка – по соседству с Ольгинкой»

<https://bibl-olginsky.ru/item/1622581>

«Ольгинка – имение Грязнова» <https://bibl-olginsky.ru/item/1623733>

«Ах, как жаль! Имение Суворина на мысе Агрия» <https://bibl-olginsky.ru/item/1626090>

Сроки реализации проектов: в течение года, без дополнительного финансирования.

**6.3**.**Культурно-просветительская деятельность:**

Библиотеки приняли участие в разнообразных творческих мероприятиях: акции, флешмобы, челленджи: «Читаем дома Кубань», «Библионочь-2023», «Бессмертный полк», «Маленькие герои большой войны», «Ночь музеев - 2023», «Ночь искусств», в рамках ежегодного краевого конкурса оборонно-массовой и военно-патриотической работы памяти маршала Жукова Г.К., «Время читать!», «Читаем Пушкина – 2023», «Окна Победы», «Свеча памяти», «Юные герои Великой Победы» и других.

Новомихайловская детская библиотека в июле 2023 года организовала ежегодную сетевую акцию «Цветочный дворик» (ВКонтакте, Одноклассники). Сетевую акцию поддержали более 100 участников, 99 из них получили СЕРТИФИКАТЫ в электронном виде. Из коллективных участников большинство представляли учреждения культуры. Каждый 8-й участник Акции – ребёнок. Географически сетевая акция охватила все уголки России. К Акции присоединились также: ДНР (Донецкая Народная Республика), ЛНР (Луганская Народная Республика), Приднестровская Молдавская Республика, Кыргызская Республика.

Большинство публикаций было посвящено пышно цветущим в июле ромашкам, розам, лилиям и петуниям, но встретились в публикациях и комнатные, и необычные растения. Участники поделились подобранными отрывками из литературных произведений (чаще всего поэтических, иногда - собственного сочинения), репродукциями пейзажей и музыкально-песенным оформлением. (ВК-группа «Сетевая акция «ЦВЕТОЧНЫЙ ДВОРИК» <https://vk.com/public197200637> #цветочныйдворик2023)

В 2023 году в библиотеках Новомихайловского городского поселения были проведены **561** мероприятие, которые посетили **9251** человек.

Стационарные мероприятия были проведены в библиотеках, внестационарные - в общеобразовательных школах, в библиотечных пунктах выдачи, на открытом воздухе, в воинской части № 54298, ККОИ «Черноморье», в пансионатах находящихся в селе Ольгинка «Импульс» и КСОЦ «Ольгинка».

Специалисты библиотек Новомихайловского городского поселения в рамках дистанционной работы на страницах в социальных сетях (ВКонтакте, Одноклассники, Телеграм, видеохостингах YouTube и RUTUBE) разместили **741** публикацию, которые в совокупности набрали **181344**  просмотров. Формы публикаций были разнообразны: онлайн-обзоры книжных выставок, литературно-музыкальные видеопрезентации, тематические информационные публикации и ролики, видеочтения, викторины, конкурсы и т.п.

**-гражданско-патриотическое воспитание;**

Гражданско-патриотическое воспитание - это формирование высокого патриотического сознания, идеи служения Отечеству. Библиотеки используют широкий круг отечественной художественной, публицистической литературы, киноматериалы в этом направлении.

Основной целью деятельности детской Новомихайловской библиотеки в этом направлении является развитие у подрастающего поколения гражданской ответственности и любви к своему Отечеству.

В библиотеках были оформлены книжно-иллюстративные выставки:

-«Кубань в Великой Отечественной войне» - тематическая выставка, посвящённая 80-й годовщине со Дня Освобождения Кубани в Великой Отечественной войне.

-«Нам не забыть тех страшных лет» День освобождения г. Краснодара от немецко-фашистских захватчиков (1943).

-«Всё это называется БЛОКАДА!»- книжно-предметная выставка.

-«Линия жизни: 60 лет в авиации» (к 110-летию А. Покрышкина)- выставка (слайд-шоу) истории в фотографиях.

- «Широка страна моя родная»- книжная выставка-викторина.

-«В 43-м под Курском»- интерактивная выставка.

- «На Туапсинском направлении - бои»- выставка-хроника.

-«Сталинград в нашей памяти»-книжная выставка (День воинской славы России - День освобождения г.Сталинграда).

-«Великая Отечественная война в прозе и поэзии».

-«День партизан и подпольщиков».

-«И в каждом сердце не забыты героев, павших имена»-настольная книжная выставка-обзор. Памятная дата России - День памяти и скорби – День начала Великой Отечественной войны.

-«Возвращённые имена: репрессированные поэты»- книжная выставка День памяти жертв политических репрессий в России**.**, и другие.

В **библиотеках Новомихайловского городского поселения** были подготовлены мероприятия и публикации к знаменательным и памятным датам Великой Отечественной войны: в рамках Месячника военно-патриотического воспитания; ко Дню памяти юного героя-антифашиста,к 80-летию разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве, к 80-летию завершения битвы за Кавказ в ходе Великой Отечественной войны, к 80-летию со времени полного освобождения Кубани от немецко-фашистских оккупантов в результате разгрома группировки гитлеровцев на Таманском полуострове, косе Чушка и косе Тузла,к 80-летию битвы на Курской дуге ко Дню памяти и скорби, Дню партизан и подпольщиков, и др.

К важным датам в истории России, к Дням воинской славы: Дню Государственного флага РФ, ко Дню Бородинского сражения, Дню народного единства и др.

Победам русской армии и русского флота в Чесменском сражении, при мысе Гангут, у мыса Тендра, у турецкой крепости Измаил и в Полтавской битве были посвящены в детской библиотеке исторические миниатюры у книжной полки «Дорогой ратной славы».

Были использованы в детской библиотеке разные формы публикаций и мероприятий: видео-рассказ, информационно-художественный онлайн-плакат, рекомендательные публикация из цикла «Книга в тему», выставка-рассказ, выставка-викторина, историческая панорама, Галерея исторического портрета, беседа у видео-выставки, встреча-память, онлайн-кроссворд, онлайн-викторина и др.

**Описание самых ярких и интересных мероприятий и ссылки:**

***В рамках празднования Дня Победы*** в Великой Отечественной войне в библиотеках Новомихайловского городского поселения были подготовлены стационарные мероприятия и онлайн-публикации. Продолжен ежегодный цикл видеорассказов **детской библиотеки** «Полевой музей». В этом году была опубликована история пятая – «Книга памяти. Ветераны Орлёнка».

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3728%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155645600424026>

Участие библиотек Новомихайловского поселения во Всероссийской акции «Георгиевская лента»

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1554269>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3709%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155633683816538>

Каждый участник акции не только получил георгиевскую ленточку, но и узнал об истории акции, о значении цветов ленты, о том, что Георгиевская лента приравнена к символам воинской славы. Особое внимание библиотекари уделили правилам ношения Георгиевской ленты.

Для наглядности в **Новомихайловской детской библиотеке** был подготовлен информационно-художественный плакат об акции, правилах ношения ленты. На электронной фото-рамке демонстрировались ролики с песнями военных лет.

Участие в XIV Международной акции «Читаем детям о войне».

В рамках АКЦИИ в детской библиотеке прошло громкое комментированное чтение рассказа Л. Пантелеева «Маринка».

Библиотекарь рассказала гостям об акции, участниками которой они стали. Познакомила с книгами о Великой Отечественной войне, представленными на выставке. Перед началом чтения ребята узнали историю написания рассказа, обсудили незнакомые слова, которые могут встретиться в тексте.

После прочтения и обсуждения прочитанной истории, школьники могли поближе познакомиться с музейной экспозицией, на которой были представлены фрагменты вооружения и обмундирования, найденные поисковыми отрядами на полях сражения Туапсинской оборонительной операции

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1555845>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3713%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155637068226650>

В субботу в Новомихайловской детской библиотеке, на встрече в клубе «Игры разума», прошла викторина о Великой Отечественной войне «Шаги к Победе». В помощь ребятам библиотекари приготовили подборку книг, в которых точно были ответы на вопросы (не всегда простые).

Проведение онлайн-викторины о Великой Отечественной войне.

<https://forms.gle/fxthFgRmBXqrQCyV7><https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3718>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155637373493338>

Участие во Всероссийских Онлайн-акциях

Акция «Окна Победы»

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155623123411034>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3701%2Fall>

Акция «Стена памяти»

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3722%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155640289845338>

Акция «Флаги Победы»

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3721%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155639883653210>

<https://bibl-olginsky.kultura23.ru/item/1463273> - «Маленькие герои большой войны» - в феврале **Ольгинская сельская** **библиотека** подготовила настольную книжную выставку и видеослайды посвященные юному герою ВОВ А.А. Колесникову. Заведующая Ольгинской сельской библиотеки Малышева Т.Ю. рассказала о Александре Колесникове. Удивительна судьба этого человека - 12-летним мальчишкой он сбежал на фронт, разведчиком прошёл всю войну, домой в Москву вернулся летом 1945 года - на его гимнастерке красовались два ордена и пять медалей.

Его военные воспоминания легли в основу очерка «Сан Саныч». А в 1968 году на экраны страны вышел фильм «Это было в разведке» созданный по подлинным событиям из боевой биографии разведчика Александра Александровича Колесникова.В ходе мероприятия демонстрировались видеослайды, прозвучали стихи и видеоролик-фрагмент фильма «Это было в разведке».

«Госпитали в Ольгинке – память военных лет» - выездное мероприятие **Ольгинской сельской библиотеки** состоялось для детей посещающих школьный лагерь и прошло в рамках Дня скорби и памяти. На школьном автобусе проехали к бывшему санаторию «Агрия», где в годы ВОВ располагался хирургический госпиталь, к памятной стеле возложили цветы. Посетили так же бывший санаторий «Ольгинка», где в годы ВОВ располагался эвакогоспиталь.

В годы ВОВ в Ольгинке работало два военных госпиталя - с 10 октября 1942 года по 5 мая 1943 года располагались эвакогоспиталь № 1608 и подвижной полевой госпиталь № 4324. В 1946 году в Ольгинке, на территории санатория «Агрия» был открыт памятный знак (стела) медицинским работникам военных госпиталей периода Великой Отечественной Войны. Школьники познакомились с военной историей села. У памятника военным медикам проведена «Минута молчания».

В июле Ольгинской сельской библиотекой были приглашены наши читатели-отдыхающие и члены библиоклуба «Самоварчик» - для них библиотека подготовила выездное мероприятие в форме исторической экскурсии. Люди побывали в старых имениях 19-го века. На мероприятии демонстрировались фотографии связанные с историей семей владельцев ольгинских имений некогда живших здесь. Всем очень понравилась прогулка по старым имениям, с интересом слушали историю владельцев этих имений и конечно никого не оставила равнодушным история октябрьского переворота 17-го года и последовавшей за этим гражданской войны, тем более что все эти события коснулись непосредственно и Ольгинских имений и самого села. Надо отметить, что на мероприятие пришли в основном молодые люди, не старше 30-35 лет.

Урок мужества «Страницы памяти», в День воинской славы России - День начала контрнаступления советских войск против немецко-фашистских войск в битве под Москвой (1941год) состоялся в декабре в **Новомихайловской центральной библиотеке,** в рамках заседания клуба «Воин».

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3121%2Fall>

12 июня наша страна отмечает важный государственный праздник – День России.

В **Новомихайловской центральной библиотеке** была представлена книжная выставка "Отечество мое - Россия". Посетителям предлагали книги, посвященные богатейшей истории нашей страны, развитию российской символики. Представленные издания рассказали о том, как по мере становления и укрепления государственности рождались и видоизменялись государственные символы российской державы. Книжная выставка адресована всем, кто интересуется историей российского государства.

«Памятные даты военной истории России: И была тут битва великая» - историко-патриотический час состоялся стационарно в **Ольгинской сельской библиотеке**. День победы русских воинов князя Александра Невского над немецкими рыцарями на Чудском озере - к этой дате Ольгинская сельская библиотека подготовила мероприятие для школьников. Библиограф и заведующая библиотекой рассказали только о двух годах и трёх сражениях Великого русского князя Александра Ярославича Невского – это были его первые великие битвы и первые великие победы – Невская битва, освобождение Пскова, Изборска и крепости Копорье от немецких псов-рыцарей и битва на Чудском озере, вошедшая в историю России как «Ледовое побоище». На экране демонстрировались видеослайды, была представлена настольная книжная выставка, зачитывался отрывок из книги Тихомирова «Победа русского оружия».

Мероприятие в **Ольгинской сельской библиотеке** "Ледовое побоище" - День воинской славы России:

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155697145252618>

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155697145711370>

В течение года были проведены **88** стационарных и внестационарных мероприятий**,** которые посетили **1319** человека

В сети Интернет (на сайте библиотеки и на страницах в социальных сетях) было сделано **121** публикаций, количество просмотров - **34549.**

**- правовое просвещение;**

**воспитание правовой культуры детей, профилактика правонарушений и преступлений несовершеннолетних;**

Предоставление правовой информации населению стало сегодня важнейшим направлением работы муниципальных библиотек. Библиотеки приняли активное участие в предвыборной кампании и Едином дне голосования. Библиотеки становятся во время избирательных кампаний своеобразными общественными приемными, активно содействуя повышению уровня правовой культуры избирателей, особенно молодых.

Цель работы библиотек- повышение уровня подготовленности детей и молодёжи к поведению в условиях чрезвычайных ситуаций; помощь в осознании своих прав и обязанностей.

За 2023 год по данному направлению деятельности библиотек были подготовлены стационарные мероприятия и публикации: в рамках Недели безопасного Рунета, ко Дню защиты детей, Всемирному дню ребёнка, ко Дню Конституции, о безопасности на каникулах.

В рамках Месячника молодого избирателя прошли информминутки у книжной полки **«Школа будущего избирателя**», после которых читатели принимали участие в создании стенгазеты, прикрепляя листочки со своими ответами на вопросы: Кто такой президент? Зачем нужна Государственная Дума? Что такое «политические партии»?

Ко Всемирному дню ребёнка в **детской библиотеке** прошла познавательная встреча с видео-просмотром и элементами игры «Я имею право…». Для соцсетей была подготовлена публикация из цикла «Книга в тему», о 10 заповедях родителям от человека, вошедшего в газовую камеру вместе со своими воспитанниками. О Януше Корчаке — выдающимся польском педагоге, писателе, враче и общественном деятеле, и его книге «Как любить ребенка».

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4042%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156192343023706>

Познавательная игровая программа «Солнце в ладошках» стала праздничным сюрпризом для читателей **детской библиотеки** в Международный день защиты детей.

В начале игры ребята смастерили шапочки из газет, которые любому могут пригодиться жарким летом. После отгадывания загадок детвора отправилась в трудный, с препятствиями, путь. Сначала на дороге попались следы звериные. Пришлось вспомнить ребяткам сказки, где герои правила безопасности нарушали и поэтому в беду попадали. Потом выяснилось, кто быстрее всех по извилистой тропинке шагает, преодолевая "горы", "реки", "овраги", да метко «камни» убирает. Последнее испытание - на знание сказок - все участники с честью выдержали! В конце программы все участники получили в награду призы и хорошее настроение!

<https://detbibl-novomih.ru/item/1583277>

Для читателей среднего школьного возраста прошли обзоры информационных и правовых ресурсов «Подросток… Есть проблемы?» в помощь подросткам и раздача информ-буклетов. Для соцсетей была подготовлена информационная публикация

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3817%2Fall>

-«Голосуй – твой выбор в твоих руках!»-состоялась выставка в сентябре в **Новомихайловской центральной библиотеке.**

В **Ольгинской сельской библиотеке** были оформлены:

Настольная информационная выставка в демосистеме действовала в течение года «Время молодых», «Молодёжь и политика».

Для населения, в том числе пенсионеров, внутриполочная информационная выставка «Государственная социальная помощь населению»; «Вопросы правовой и социальной защиты».

Библиотеки Новомихайловского городского поселения разместили в социальных сетях публикации, такие как: «День молодого избирателя»; «Молодому избирателю»; «Памятка о том, что заведомо ложное сообщение наказуемо уголовно».

В течение года были проведены **15** стационарных и внестационарных мероприятий**,** которые посетили **211** человек.

В сети Интернет (на сайте библиотеки и на страницах в социальных сетях) было сделано **275** публикаций, количество просмотров - **2905.**

**- экономическое просвещение;**

Изучение экономических понятий, категорий, законов должно подготовить подрастающее поколение к реалиям взрослой жизни, обеспечить психологическую устойчивость к возможным трудностям, связанным с безработицей, конкуренцией, сменой работы и профессии, местожительства.

В библиотеках были оформлены книжно-иллюстративные выставки, проводились мероприятия, такие как:

«Торговля - двигатель открытий» публикация из цикла «Книга в тему» и беседа-игра по одноименной книге (серия «Настя и Никита»)

Дети узнали о том, зачем отправлялись в далёкие плавания корабли, кто и как заставлял людей преодолевать пустыни, горы и непроходимые леса в поисках новых земель и новых товаров. Проследили по карте путь Афанасия Никитина, узнали, чем занимались охотники за растениями.

На сайте Библиотечной системы Новомихайловского городского поселения появился раздел «Финансовая грамотность»

Финансовая грамотность – достаточный уровень знаний и навыков в области финансов, который позволяет правильно оценивать ситуацию на рынке и принимать разумные решения.  
<https://ngbs.kulturatuapse.ru/item/1584135>

**Новомихайловская центральная библиотека приняла активное участие во** Всероссийском проекте «Финансовая грамотность» (организатор Центральный банк Российской Федерации).

Почётную грамоту вручил начальник Южного ГУ Банка России Е.Э. Эберенц Голованёвой Виктории Викторовне, зав.отдела обслуживания Новгомихайловской центральной библиотеки МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» за активное участие в проекте «Уголок финансовой грамотности онлайн» и популяризацию финансового просвещения на интернет ресурсах библиотеки.

В течение года было проведено 1 стационарное мероприятий**,** которое посетили **15** человек.

В сети Интернет (на сайте библиотеки и на страницах в социальных сетях) было сделано **9** публикаций, количество просмотров - **2105.**

**-формирование культуры межнационального общения;**

На территории муниципального образования Туапсинский район проживают народы разных национальностей: русские, армяне, адыги, украинцы, чехи, молдаване, греки. Мероприятия по укреплению и гармонизации межнациональных отношений в создавшихся условиях обусловлены необходимостью обеспечения стабильности ситуации и предотвращения национальных конфликтов, созданию благоприятных условий и возможностей для развития народной культуры.

В течение 2023 года в библиотеках Новомихайловского городского поселения были подготовлены мероприятия и публикации к Международному дню родного языка, Дню памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества, ко Дню воссоединения Крыма и Севастополя с Россией, в честь Праздника Весны и Труда, к Дню славянской письменности и культуры, Дню дружбы и единения славян и т.п.

**Описание самых ярких и интересных мероприятий:**

«День России: Россия – история и современность» - Мероприятие пошло в **Ольгинской сельской библиотеке** в рамках библиоклуба «Литературный «Самоварчик». Тему предложила и подготовила постоянная читательница и член библиоклуба Носкова Лариса Леонидовна. На многовековом историческом пути Россия шла к утверждению своей державности, к завоеванию позиций сильного и многонационального государства, простирающегося от Тихого океана до берегов Балтики. Независимость и свобода всех народов проживающих в России - это итог напряженного труда и великих потерь наших предков, итог дипломатов и воинов, всех тех, кто отстаивал незыблемость кордонов страны и её политическое место в мире. Об этом говорилось на мероприятии, беседа сопровождалась демонстрацией видеослайдов и показом видеоролика «Московская улица конца 19 – начала 20 века». В б-ке была оформлена фотозона, где участники мероприятия могли сфотографироваться.

В День родного языка посетители **детской библиотеки** познакомились с выставкой-размышлением «Экология слова». Дети с интересом искали слово "мама" в адыгском букваре, а слово "арбуз" в русско-армянском разговорнике, тренировались в чтении скороговорок на разных языках.

У каждого народа есть свои любимые сказки, передающиеся из поколения в поколение. В течение года в Субботнем Киноклубе проходили встречи из *цикла «Жили-были сказки».*

Одна из встреч в клубе была посвящена приближающемуся Международному дню семьи. Встреча включала знакомство с книжной выставкой, на которой были представлены сказки разных народов о семье (о муже и жене, братьях и сестрах, родителях и детях). Читатели посмотрели мультфильм «Волшебное кольцо» (1979 г. режиссёр-мультипликатор Леонид Носырев). Мультфильм был снят по одноимённой народной сказке и по переложению этой сказки, написанному Борисом Шергиным «Ванька Добрый». Другая встреча в Субботнем Киноклубе была посвящена сказочным «кочующим» сюжетам и героям у разных народов.

*В День дружбы и единения славян*  прошла встреча в клубе «Классика на полчасика» в **детской библиотеке** - «Славянская чудо-юдология». В этот день самое время вспомнить сказки: русские, украинские, белорусские. Сравнить их героев и сюжеты. Перед чтением перелистали книгу Анны Никольской "Славянская Чудо-юдология", внимательно рассмотрели рисунки Александра Голубева и познакомились с "досье" на персонажей славянского фольклора. Таких известных, как Баба-Яга и Змей Горыныч, и не очень известных: Великий Полоз или Анчутка. А потом слушали белорусскую народную сказку "Пилипка-сынок". Запись сказки была опубликована в соцсетях.

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3789%2Fall>

*В рамках Дня славянской письменности и культуры*, посетители детской библиотеки стали своеобразными «путешественниками во времени». С интерактивной выставкой «Аз, буки, веди...» читатели придумывали своё письмо-рисунок углём (как древние пещерные люди!), занимались клинописью, раскрашивали буквицы (как это когда-то делали средневековые монахи в рукописных книгах), попробовали писать настоящим гусиным пером (как это делал Александр Сергеевич!), а напоследок - прочесть текст из «Азбуки для милых детей» 1837 года издания. Заодно посетители детской библиотеки познакомились с историей славянской письменности и книгами, представленными на выставке.

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1569340>

«Путешествие в страну славянской азбуки» - стационарное мероприятие в **Ольгинской сельской библиотеке** (в мае) - познавательный час в рамках библиоклуба «Истоки». Заведующая ОСБ Малышева Т.Ю. рассказала детям о святых Кирилле и Мефодии, а так же о письменности, о книгах, о буквах. Заглавную букву, с которой начиналась каждая новая глава книги, рисовали красными чернилами и украшали особым рисунком, который называется славянская вязь. Именно с тех пор до наших дней сохранилось выражение «красная строка» - мы называем первую строку каждого отрывка «красной», хотя все буквы в книгах одного цвета.

Библиограф Головченко Н.Ю. провела познавательную викторину «В старину учились дети».

Затем детям и родителям было предложено представить себя учениками средневековой школы и выполнить задание – написать (нарисовать) славянской вязью первые буквы своей фамилии и имен

*[В День солидарности в борьбе с терроризмом](http://nac.gov.ru/terrorizmu-net/3-sentyabrya-den-solidarnosti-v-borbe-s-terrorizmom-5.html)* в течение дня на экране в читальном зале **детской библиотеки** демонстрировались видеоролики о трагедии в Беслане; на абонементе у книжной выставки и выставки плакатов (с именами и фотографиями погибших в результате теракта) прошли беседы «Мир под прицелом» с посетителями библиотеки.

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3884%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155971143098458>

Публикации **Новомихайловской центральной библиотеки** <https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2962%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2961%2Fall>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2963%2Fall>

В течение года были использованы разные формы публикаций и мероприятий: онлайн-викторина («Об учении книжном», «Крым литературный»)

<https://m.vk.com/wall308684183_3748>)

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3614%2Fall>

публикации из цикла «Книга в тему» ( Н. Голь «"Жизнь замечательных слов»; «Легенды Крыма»; «Панорама культур»)

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1481095>)

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1506165>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155576139604058>

Видеопрезентация, встреча в клубе «Классика на полчасика», беседа у книжной выставки, мастерская поздравительной открытки в День дружбы, Игры со словами, викторина и др.

Крымский полуостров, начиная с царских времён, стал излюбленным местом для многих учёных и любознательных туристов. Кукрек, Фатьма-Коба, Таш-Аир и Сюрень — всё это стоянки первобытного человека, которые здесь сохранились почти в нетронутом виде. Об этом - в статье из цикла статей Фатимы Шеуджен об истории Крыма от античности до наших дней в приложении «Кубань» газеты «Аргументы и факты». **Новомихайловская центральная библиотека** обратила внимание на подборку данных статей и предложила их своим читателям на страницах соцсетей к 18 марта – Дню воссоединения Крыма и Севастополя с Россией. Были подобраны и книги о Крыме, которые также были представлены на газетно-книжной выставке, посвященной Крыму.

В течение года были проведены **25** стационарных и внестационарных мероприятий, которые посетили **397** человек.

В сети Интернет (на сайте библиотек и на страницах в социальных сетях) было сделано **32** публикации, количество просмотров - **5885.**

**-духовно-нравственное воспитание;**

С целью духовно-нравственного воспитания, обеспечения связи между поколениями, передачи знаний о традициях нашего народа были проведены мероприятия в рамках Рождества Христова, Масленицы, Крещения Господня, Пасхи, Дня славянской письменности, Дня дружбы и единения славян, Международного дня родного языка, Дня православной книги и Дня русского языка и пр.

В библиотеках были оформлены книжно-иллюстративные выставки:

-«Масленицу мы встречаем»-выставка кулинарных книг.

-«Милосердие на книжной полке».-книжная настольная выставка. День православной Книги.

-«Язык моих предков угаснуть не должен» -настольная выставка-обзор. День русского языка.

-«Крещение Руси - обретение истории»-настольная книжная выставка, беседы с читателями, День памятной даты России - День крещения Руси; и др.

В рамках клуба ***«Классика на полчасика»*** к Рождественским праздникам прошли громкие иллюстрированные чтения в **детской библиотеке** святочного рассказа Александра Васильевича Круглова "В канун Сочельника". Рассказ был опубликован с красочными иллюстрациями Анатолия Подивилова. Весь день работала Мастерская рождественской открытки. Публикация записи иллюстрированного чтения в соцсетях:

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155243782234202>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3444%2Fall>

Ко Дню Светлого праздника Пасхи в клубе любителей чтения «Классика на полчасика» продолжили читать и перелистывать замечательно иллюстрированную «Пасхальную книгу для детей» (издательство «Никея», художник [Диана Лапшина](https://vk.com/id632848416)), которая помогла ощутить атмосферу праздника — запах весны, гул колоколов и, конечно же, надежду на чудо. В преддверии пасхального утра читали рассказ Льва Зилова «Легенды о Христовом жаворонке». Дети раскрашивали и подписывали поздравления с праздником, украшали и собирали бумажные корзиночки для яиц, делали нарядные пасхальные сувениры, чтобы порадовать близких и друзей. Запись чтения опубликована в соцсетях

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3669%2Fall>

«Живое слово мудрости духовной» - в **Ольгинской сельской библиотеке** в марте прошёл православный час для детей и родителей в рамках библио-клубов «Самоварчик» и «Истоки». На мероприятие приглашённый настоятель храма Святой равноапостольной Ольги протоиерей Иоанн Мацокин, который рассказал нашим читателям о православных книгах – Библия, Евангелие и др. Священник показал, как писались каллиграфические буквы. Заглавную букву, с которой начиналась каждая новая глава книги, рисовали красными чернилами и украшали особым рисунком, который называется славянская вязь. Именно с тех пор до наших дней сохранилось выражение «красная строка» - мы называем первую строку каждого отрывка «красной», хотя все буквы в книгах одного цвета.

Заведующая ОСБ Малышева Т.Ю. рассказала о том, что первый раз праздник православной книги отмечали 14 марта 2010 года, был учреждён Священным Синодом Русской православной Церкви и приурочен к дате выпуска книги Ивана Федорова «Апостол», а так же о том, как на Руси создавались первые рукописные книги. Библиограф Головченко Н.Ю. рассказала о детских книгах на православную тематику, таких как «Чудотворные иконы», «Библия в картинках», книга Андрея Богданова «Владимир Святой» и др.

В конце мероприятия о. Иоанн подарил всем присутствующим маленькие православные книжечки.

В октябре в День пожилого человека в библиоклуб «Самоварчик» в **Ольгинской сельской библиотеке** на литературную встречу «Праздник осени – праздник души» - были приглашены люди старшего возраста. Для них подготовлена программа «Поэтическая осень». На вечере звучали стихи русских и современных поэтов, на встречу был приглашён Толстоус Василий Николаевич – недавно он стал членом союза писателей России. И, как всегда, он пришёл к нам в библиотеку со своими стихами. Встреча прошла в тёплой дружеской атмосфере за самоваром, звучали стихи, песни, поучаствовали в «Осенней викторине», которую подготовила библиограф Головченко Н.Ю. На память всем раздали осенние листья со стихами об осени.

«Благодаря и вопреки», настольная выставка, беседы с читателями В рамках Декады инвалидов

*В Международный день Белой трости* в **Новомихайловской детской библиотеке** были проведены информационные беседы. Говорили о том, что это не праздник, а своеобразный знак беды, напоминающий обществу о существовании рядом людей с ограниченными физическими возможностями, о помощи и о солидарности. О том, что трость — это не только символ незрячих людей, это их инструмент, их «глаза». Затем предложили нашим читателям посмотреть и послушать отрывок из книги Анны Анисимовой «Невидимый слон» с нежными иллюстрациями Дианы Лапшиной, рассказывающей о жизни незрячей девочки и о её восприятии окружающего мира.

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3980%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156089470902362>

В Международный день собак-поводырей была подготовлена тематическая публикация с рекомендацией книг Михаила Самарского.

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3692%2Fall>

**Новомихайловская центральная библиотека** организовала Час общения «Добро. Зло. Терпимость» в Международный день инвалидов (декабрь) в клубе «Надежда».

В течение года были проведены **49** стационарных и внестационарных мероприятий, которые посетили **717** человек.

В сети Интернет (на сайте библиотек и на страницах в социальных сетях) было сделано **59** публикаций, количество просмотров - **16050.**

**-популяризация здорового образа жизни;**

Библиотеки района постоянно ведут работу по формированию у детей и молодых людей позитивного отношения к жизни и здоровью. Используются наглядные формы информационной работы, которые позволяют привлечь внимание пользователей к проблемным темам, раскрыть фонд и обеспечить полный доступ к информации.

В этих целях оформляются книжные выставки по здоровому образу жизни:

-«Активное детство» (о видах спорта и подвижных играх).

-«Наркотики:10 мифов и фактов» (Международный день борьбы с наркоманией и наркобизнесом).

-«Интересно о полезном» -открытый просмотр книг по физкультуре и спорту.

- «Один мяч - тысяча историй» - выставка-викторина (к Всемирному дню детского футбола).

-«К здоровью через книгу»-книжная выставка о здоровье к Всемирному дню здоровья. И др.

В течение 2023 года были подготовлены тематические публикации и онлайн-плакаты к Всемирному дню памяти жертв СПИДа, Всемирному дню без табака, Всероссийскому дню трезвости, ко Дню физкультурника, Всемирному дню детского футбола, к Всемирному дню здоровья и др.

Для читателей старшего школьного возраста, для руководителей детским чтением в библиотеках Новомихайловского поселения были оформлены информационные выставки с использованием раздаточного материала (закладок, буклетов, наклеек): «Наркотики: 10 мифов и фактов» (Международный день борьбы с наркоманией и наркобизнесом); «Дымная эпидемия» (Международный день отказа от курения); экспресс информация у книжной полки «Тест на жизнь», «Глоток беды» (Всемирный день трезвости и борьбы с алкоголизмом) и др.

Для детей и подростков наиболее привлекательны интерактивные, игровые формы мероприятий, ориентирующих на выработку здоровых привычек.

Марафон здоровья «Старт здоровью детей!» в рамках долгосрочного краевого проекта ККДБ им братьев Игнатовых <https://detbibl-novomih.ru/item/1702205>

В читальном зале **детской библиотеки** прошла игровая программа "Не скучаем, не зеваем – быть здоровыми желаем!", посвящённая здоровому образу жизни. Между собой соревновались две команды участников -  «Молния» и «Гроза», их активно поддерживали команды болельщиков. Например, Станция «Утренняя гимнастика» выявила среди четвероклассников самых спортивных. Они рассказали о своём спортивном увлечении и достижениях, поделились любимыми упражнениями с одноклассниками. <https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4029%2Fall> <https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156167396024410>

Информ-программа «Дыши легко!» (книжно-иллюстративная выставка, беседа, просмотр м/ф) Всемирный день без табака, которая состоялась в **Новомихайловской детской библиотеке**

«Молчаливые убийцы – вейп и курительные смеси» - **Новомихайловская центральная библиотека**не только напомнила онлайн-читателям о том, что за дата 31 мая, но и призвала отказаться от вейпов тех, кто ими пользуется, назвав и подробно разъяснив 10 причин для этого. О вреде вейпов можно узнать также, пройдя по ссылке: [https://iz.ru/video/embed/1457249](https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2Fiz.ru%2Fvideo%2Fembed%2F1457249&post=398252260_2846&cc_key=)

Состоялась раздача листовок

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2846%2Fall>

https://vk.com/id398252260?w=wall398252260\_2844%2Fall

Тематическая публикация «Право на жизнь», информационно-художественный плакат (онлайн) Всемирный день памяти жертв СПИДа

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155676068307034>

**Новомихайловская центральная библиотека** приняла участие в октябре во Всероссийской акции «Сообщи, где торгуют смертью»

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3036%2Fall>

В течение года были проведены **39** стационарных и внестационарных мероприятий**,** которые посетили **545** человек.

В сети Интернет (на сайте библиотеки и на страницах в социальных сетях) было сделано **44** публикации, количество просмотров - **9269.**

**- формирование культуры семейных отношений;**

Роль семьи в жизни любого человека трудно переоценить. Это то место, где формируются взгляды, идеи, навыки, передаются традиции и мудрость поколений. В каждой семье эти взгляды, идеи и традиции уникальны, поэтому в наш стремительный век так важно сохранить самобытность отдельной семьи.

В библиотеках прошли различные мероприятия, направленные на формирование культуры семейных отношений и укрепление семейных ценностей: книжная выставка-рекомендация, выставка-поздравление, обзор литературы, видео показ, громкое чтение с обсуждением, познавательная встреча, развлекательная программа.

Традиционными стали мероприятия к Международному дню семьи, к Всероссийскому дню семьи, любви и верности, Дню матери, ко Дню пожилого человека, Дню отца, Международному дню девочек и др.

**Описание самых ярких и интересных мероприятий:**

<https://bibl-olginsky.kultura23.ru/item/1439497> - «Зимние фантазии» - завершение конкурса детского рисунка. **Ольгинская сельская библиотека** провела в январе конкурс детского рисунка для детей мл.и ср. школьного возраста. Во время заключительного мероприятия была организована выставка творческих работ участников конкурса, которую посмотрели и дети, и родители. Библиограф Головченко Н.Ю. рассказала, как проходили новогодние и рождественские праздники в 19-20 веках. Зав. библ-кой Малышева Т.Ю. рассказала о древних славянских традициях встречи зимы, о том, как Мороз-Карачун из злого языческого бога постепенно на протяжении столетий превратился в доброго новогоднего Деда Мороза. Затем дети поучаствовали в «Зимней викторине» и состоялось награждение участников и победителей конкурса «Зимние фантазии».

«Русские традиции: хохлома» - мероприятие состоялось в **Ольгинской сельской библиотеке** в июле в рамках библиоклуба «Истоки» и было приурочено ко Дню народных промыслов. Новый праздник – День народных художественных промыслов – установлен указом Президента Российской Федерации и будет отмечаться в России ежегодно в предпоследнее воскресенье июня с целью сохранения, развития и поддержки народных художественных промыслов. В 2023 году такой праздник отмечается второй раз.

На мероприятии рассказывалось о самом знаменитом народном художественном промысле – хохломской росписи, демонстрировались видеослайды, рассказывалась легенда о возникновении промысла. Хохлома́ — старинный русский народный художественный промысел, появившийся в XVII веке. Уже в 17 веке на Руси именитым гостям подносили напитки и яства в ковшах и чашах украшенных киноварью и золотом.

День матери и день ребёнка-два праздника в ноябре, имеющих отношение к семье. Библиотеки Новомихайловского городского поселения разместили ряд публикаций на страничках в соц.сетях. Но помимо этого,**Новомихайловская центральная библиотека 21 ноября**представила пользователям ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ ЕДИНАЯ РОССИЯ «КРЕПКАЯ СЕМЬЯ». Подробнее об этом посмотреть по ссылке: [https://7ya.er.ru/polling/opros-ko-dnyu-materi](https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2F7ya.er.ru%2Fpolling%2Fopros-ko-dnyu-materi&post=398252260_3087&cc_key=)  
А опрос ко Дню матери можно было пройти на сайте:  [Опрос ко Дню матери](https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2F7ya.er.ru%2Fpolling%2Fopros-ko-dnyu-materi)   [7ya.er.ru](https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2F7ya.er.ru%2Fpolling%2Fopros-ko-dnyu-materi)

В литературно-музыкальной гостиной «Первое слово в любом языке…» посетители **детской библиотеки** готовились поздравлять своих  замечательных мам - раскрашивали поздравительные открытки, делали милые книжные закладки-"сердечки". Заодно с удовольствием посмотрели мультфильм "Мама для мамонтенка" (и даже спели вместе с мамонтёнком его известную песенку!), познакомились с подборкой книг из фонда библиотеки о замечательных, но таких разных мамах. (День Матери России) <https://detbibl-novomih.ru/item/1718575>

*Ко Дню отца*, был подготовлен цикл стационарных мероприятия и онлайн публикаций. Встреча в клубе «Классика на полчасика» «Мой суперпапа!» – с чтением интересных историй, викториной и творческой мастерской, и онлайн-викторина «Папа может все, что угодно»

Публикации из цикла «Стихи на завтрак» ко Дню отца, подборки стихов к празднику

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156080230129754>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3965%2Fall>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3975%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156088156774490>

Встреча в клубе «Классика на полчасика» «Круг чтения» (Всероссийский день чтения)

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3956%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156069290926170>

В течение года были проведены **20** стационарных и внестационарных мероприятий**,** которые посетили **383** человека.

В сети Интернет (на сайте библиотеки и на страницах в социальных сетях) было сделано **26** публикаций, количество просмотров - **7279.**

**- экологическое просвещение;**

Главная цель экологического образования – развитие экологической культуры человека, определяющей его духовную жизнь и поступки, которая характеризуется совокупностью системы знаний и умений по экологии, уважительным, гуманистическим отношением ко всему живому и окружающей среде.

Были проведены стационарные и дистанционные мероприятия ко Дню охраны окружающей среды, к Всемирному дню Земли, к Международному дню Черного моря, к Международному дню птиц и пр.

Библиотеками подготовлены онлайн-публикации ко Дню охраны окружающей среды, к Всемирному дню Земли, к Международному дню Черного моря, к Международному дню птиц и другие, такие как:

В марте в **Ольгинской сельской библиотеке** В течение Недели детско-юношеской книги в нашей библиотеке действует книжная выставка, посвящённая писателям-юбилярам года, которые писали о родной природе - Михаила Михайловича Пришвина, Владимира Леонидовича Дурова, Георгия Алексеевича Скребицкого, Владимира Григорьевича Сутеева - «…и Земля без зверей – не Земля…». У выставки проводились беседы, рекомендации по чтению, в библиоклубе «Истоки» прошёл час громкого чтения по книге В.Дурова «Мои звери». С таким же названием «…и Земля без зверей – не Земля…». была сделана Онлайн-публикация в рамках Недели детско-юношеской книги

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155600136899338>

Ежегодно отмечается в **детской библиотеке** День кошек. В 2023 году была подготовлена книжная выставка «День мурлыканья и потягивания», конкурс кото-знатоков, поэтическая визитка, публикация в соцсетях и онлайн-викторина «Эти замууурчательные кошки».

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155426464424026>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155426889228378>

Набольшее внимание пользователей **детской библиотеки** привлекают мероприятия с интерактивной составляющей. В *Международный день Матери-Земли* был организован библиотечный квилт «Наша планета в наших руках». Работники библиотеки напомнили читателям, что в окружающем человека мире живой и неживой природы всё удивительным образом связано. Человек ответственен за рациональное природопользование, сохранение на планете уникальных видов растений и животных. Вместе с ребятами делали плакат, посвящённый обитателям планеты, занесённым в Красную книгу. <https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1542970>

Познавательная программа «Водица - всему царица!» к *Всемирному дню водных ресурсов.* Читатели **детской библиотеки** вспомнили волшебные качества живой и мёртвой воды в сказках. Удивительные свойства настоящей, а не сказочной воды ребята узнали, когда и с интересом проделали простые физические опыты. Капали воду на монетку, чтобы увидеть поверхностное натяжение воды. Заметили, как образуется туман в горячей банке, если на неё положить лёд. Благодаря силе воды "распускались" бумажные цветы и меняли свой окрас цветы. <https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1514325>

*Важной задачей является* продвижение художественной и познавательной литературы экологической направленности.

В течение года были проведены **21** стационарных и внестационарных мероприятий**,** которые посетили **293** человека.

В сети Интернет (на сайте библиотеки и на страницах в социальных сетях) было сделано **23** публикации, количество просмотров - **5010.**

**- профориентация;**

В библиотеках, работающих с молодёжью, в течение года состоялись онлайн тематические просмотры литературы «Кем быть?», «Пусть меня научат», «Выбираем профессию», библиокомпас «Путешествие по профессиям» и др.

Библиотеки ведут работу по профориентации по трем основным направлениям: профессиональное информирование - предоставление знаний о различных профессиях, способах и путях их приобретения, профессиональное консультирование - помощь молодежи в выборе профессии с учетом индивидуального призвания, склонностей, здоровья (последнее можно охарактеризовать как профотбор), профессиональная адаптация - помощь вхождению личности в новые для нее условия труда и социального окружения.

В рамках цикла «Истории о профессиях» библиотеками были подготовлены публикации ко Дню работника культуры, Дню воспитателя, Дню учителя, к Международному дню медицинской сестры.

**Описание самых ярких и интересных мероприятий:**

В рамках краевого проекта *"Школа больших перспектив"* волонтёр детской библиотеки приняла участие в библиотечных уроках «Маленькое путешествие в историю книги» (3 урока для 2-х классов) и рассказала ребятам о том, люди каких профессий участвуют в создании современной книги: о писателе, без которого книга невозможна, о редакторе издательства (и зачем он вообще нужен!) и, конечно, о художнике-иллюстраторе, без которого сложно представить детскую книгу.

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1541053>

В течение года были проведены **6** стационарных и внестационарных мероприятий**,** которые посетили **179** человек.

В сети Интернет (на сайте библиотеки и на страницах в социальных сетях) было сделано **6** публикаций, количество просмотров - **1200.**

**Мероприятия, направленные на развитие технологического творчества, приобщение к научным знаниям и творчеству**

Были проведены стационарные и дистанционные мероприятия к юбилеям ученых и изобретателей, юбилеям изобретений и открытий, Дню словарей и энциклопедий, Дню российской науки, Дню знаний и т.п.

В библиотеках Новомихайловского городского поселения были оформлены книжно-**иллюстративные выставки:**

**-«Безграничная вселенная». День космонавтики. Международный день полета человека в космос.**

**-«Твои помощники в учебе».**

-« Учитель – верный спутник детства**».** И др.

**Описание самых ярких и интересных мероприятий:**

В 2023 году **в детской библиотеке** начал работу *клуб для подростков «Игры разума»,* задача которого организация и проведение игротек и мастер-классов по настольным играм, по решению головоломок; организация научных развлечений. Например, были организованы встречи ко Дню рождения кроссворда (учились решать и составлять кроссворды); ко Дню словарей и энциклопедий (Игра–викторина «Мы идем искать!»); ко Дню космонавтики (космическая игра-викторина "Ступени во Вселенную" <https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1538626>); Игротека «Играем в слова»: играем в настольные игры «Скрэббл» («Эрудит») и Активити и др.

«Творцы российской науки» - Познавательный экскурс, онлайн презентация **Новомихайловской центральной библиотеки** к 380 летию со дня рождения Исаака Ньютона (1643-1727), английского физика и математика

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2654%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/154826914407808>

В течение года были проведены **18** стационарных и внестационарных мероприятий, которые посетили **278** человек.

В сети Интернет (на сайте библиотеки и на страницах в социальных сетях) было сделано **36** публикаций, количество просмотров – **7691**.

**- Работа в помощь реализации Закона Краснодарского края № 1539-КЗ («детский» закон)**

Традиционным стало проведение в Новомихайловской детской библиотеке во время школьных каникул цикла мероприятий ***«Каникулы – на 5!»,*** направленных на формирование ответственного отношения детей и подростков к своей безопасности, и соблюдение «детского» закона.

Для ребят летнего школьного лагеря прошли уроки по безопасному поведению «Каникулы – на 5!» (4 мероприятия). Беседа-викторина напомнила школьникам об опасностях и неожиданностях, поджидающих их на летних каникулах дома, на прогулке, на воде (в том числе, и в море), на дороге, во время особенно жаркого летнего дня и т.п.

Ребята обсуждали, спорили, узнавали что-то новое о знакомых вещах… Что быстрее утолит жажду в жаркий летний день? Какую незнакомую собаку можно безопасно погладить? И что за растение может обжечь на расстоянии? Мальчишки и девчонки с интересом решали задачи в картинках и собирались на пляж (выбирали, какие предметы обязательно нужно взять с собой). А ещё ребята познакомились с обитателями Чёрного моря, с которыми лучше не сталкиваться. В конце мероприятия школьники брали с собой «Памятку юного велосипедиста».

<https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1591464>

На осенних каникулах беседа-викторина была дополнена правилами поведения во время пожара, ребята тренировались спасать себя и «младшего брата» во время пожара, и правильно вызывать службу спасения. Мультфильмы, которые в течение дня смотрели посетители читального зала, тоже были посвящены безопасности. <https://detbibl-novomih.ru/item/1688709>

С 7 по 14 февраля библиотека присоединилась к мероприятиям XVI Недели безопасного Рунета. На абонементе была оформлена информационная выставка **«Что доверить Интернету?»** с памятками, и библиотекари еще раз напомнили посетителям о необходимости быть очень осторожными в сети со своими персональными данными. Все посетители библиотеки могли принять участие в создании стенгазеты о безопасном использовании интернета. В соцсетях была подготовлена тематическая публикация, информационно-художественный онлайн-плакат.

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155376495845466>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3525%2Fall>

В течение года были проведены **13** стационарных и внестационарных мероприятий, которые посетили **279** человек.

В сети Интернет (на сайте библиотеки и на страницах в социальных сетях) было сделано **15** публикаций, количество просмотров – **3350**.

**-Количество онлайн мероприятий с паспортами-21.**

**- клубные объединения.**

**В Новомихайловской центральной библиотеке** в 2023 году организована работа библиотечных клубов: «Воин», «Надежда» (ККОИ «Черноморье»), «Лукоморье».

Деятельность Клуба «Лукоморье» основано на общности интересов и совместной творческой деятельности ее членов. Основными формами работы Клуба являются круглые столы, литературные гостиные, поэтические вечера, концертные выступления на различных мероприятиях, поэтические конкурсы и фестивали. Заседания проводятся в библиотеке.

Клуб по интересам «ВОИН»– это добровольное объединение с общими интересами, созданным для проведения совместного досуга и занятий по историко - патриотическому воспитанию среди молодежи. Место проведения мероприятий – воинская часть пгт. Новомихайловский.

Клуб для ветеранов, инвалидов и людей пожилого возраста «Надежда». Цель клуба - вовлечение граждан пожилого возраста и инвалидов в культурную и социальную жизнь общества, проведение культурно-досуговых мероприятий, направленных на повышение эмоционального фона пожилых людей и инвалидов, поддержание стремления к полноценной, активной жизни, установление дружеских контактов. Заседания членов клуба «Надежда» проводятся в помещении ККООИ «Черноморье». Администрация ККОООИ любезно предоставляет свое помещение для проведения мероприятий.

Члены клуба «Лукоморье» - это писатели нашего поселения (члены творческого объединения "Ника").

**В детской библиотеке** действуют 4 клубных объединения, такие как:

- Клуб любителей чтения «Классика на полчасика». Клуб знакомит юных читателей библиотеки с лучшими образцами классической русской и зарубежной литературы при помощи громкого выразительного комментированного чтения и обсуждения.

-«Субботний Киноклуб» призванный знакомить читателей с художественной литературой при помощи видеопросмотров и книжных выставочных экспозиций, викторин и творческих занятий.

-«333 затеи» Творческие занятия проводит библиотечный волонтёр под кураторством библиотекаря ***.***

-«Игры разума» - Клуб любителей настольных игр, научных развлечений, головоломок, викторин, кроссвордов.

В **Ольгинской сельской библиотеке** действуют 2 клубных объединения, такие как:

-Детский библиоклуб «Истоки», вся работа клуба проводится в рамках воспитания культуры семейных отношений. Это и творческие занятия клуба, которые проводятся каждое воскресенье и на которые по желанию приходят родители вместе с детьми. Дети приходят в библиотеку и порисовать, и почитать, и узнать для себя что-то новое, в том числе о художниках и произведениях изобразительного искусства.

- «Литературный «Самоварчик» - женский библиоклуб.

**6.4. Продвижение книги и чтения. Продвижение книги, популяризация чтения. Эстетическое просвещение**

Ежегодно в библиотеках с начала года начинают оформляться календари знаменательных дат, выставки «Листая календарь», познавательные часы, по мере поступления новых книг, обзоры, информационно – познавательные часы, презентации.

В библиотеках Новомихайловского городского поселения были оформлены книжно-иллюстративные выставки:

-«Литературная летопись России» -книжная выставка.

-«140 лет со дня рождения российского писателя, драматурга Алексея Николаевича Толстого (1883 -1945)».

-«Живая педагогика Макаренко» к 135-летию А.С.Макаренко - советского педагога и писателя.

-«Книги обо всем на свете».

-«Путешествие в историю»-книжная настольная выставка.Международный день памятников и исторических мест – Дня Всемирного наследия.

-«Лето с книгой»-книжная настольная выставка-обзор.

-«Солнце русской поэзии»-книжная выставка. Пушкинский день в России 225 лет со дня рождения А.С. Пушкина

-«Слушайте, товарищи потомки!»-книжная выставка. К 130-лет со дня рождения русского поэта Владимира Владимировича Маяковского (1893-1930) (июль)

-«Читаем летом»-подборка книг с обзором литературы для подростков.

-«Великий романист - Лев Николаевич Толстой».

-«Моим стихам, написанным так рано….» Ко дню рождения М.Цветаевой**.** И др.

-«Литературный мир А.Н. Островский» - персональная выставка, в рамках 200-летия со дня рождения А.Н. Островского – стационарно в ОСБ (апрель)

**Эстетическое**

-«Волшебная сила искусства» книжно-предметная выставка в рамках акции «Ночь искусств**».**

**Экскурсия по детской библиотеке:**

Праздник посвящения в читатели «Здравствуй книжкин дом» состоялся в октябре в **детской библиотеке**. Библиотекари постарались создать для первоклассников атмосферу праздничного настроения, принимая их в ряды юных читателей библиотеки. Ребятам объяснили, как записаться в библиотеку и как себя нужно вести.

С этим направлением деятельности тесно связана работа библиотечных клубов. В клубе любителей чтения «Классика на полчасика» и «Субботнем киноклубе» были организованы мероприятия, посвященные литературным юбилеям: 200-летию К. Ушинского, к 165-летию С. Лагерлёф, к 145-летию Януша Корчака, 120-летию В. Г. Сутеева, к 110-летию С. Михалкова, 110 лет со дня рождения В. Ю. Драгунского, 100-летию В. В. Медведева, 100-летию В. Н. Коростылёва, к 85-летию Альберта Иванова, к 85-летию В. П. Крапивина, 85-летию Ю. Коваля, к 65-летию А. А. Усачёва и др. Были использованы такие формы работы, как иллюстрированная аудиозапись чтения литературного произведения, громкое комментрованное чтение с вопросами для обсуждения, книжные выставки, викторины, обзоры, творческие задания.

В клубе «Лукоморье» **Новомихайловской центральной библиотеки**, члены которого являются писателями нашего поселения, прошли встречи, посвящённые 140-летию со дня рождения Демьяна Бедного, 105-летию А.А.Галича и др.

**Описание самых ярких и интересных мероприятий:**

В рамках Пушкинского дня России библиотеки Новомихайловского городского поселения подготовили мероприятия различного формата для читателей всех возрастных категорий.

Каждый год 19 октября в **Новомихайловской детской библиотеке** отмечается день открытия уникального в России учебного заведения — Императорского Царскосельского Лицея. Он был основан по указу императора Александра I в 1811 году. Посетители услышали рассказ библиотекаря об открытии Лицея, о педагогах и наставниках, которые занимались воспитанием и образованием молодых людей, об изучаемых ими предметах… И, конечно же, о юном Александре Пушкине, о годах его пребывания в Лицее, о начале творческого пути великого поэта… Ребята и слушали, и сами читали Пушкинские стихотворные строчки, посвящённые друзьям-лицеистам. А еще решали задачи из учебника арифметики Магнитского Л. Ф., которые решал и Пушкин, и приняли участие в уроке чистописания гусиными перьями. Мероприятие было дополнено книжной выставкой и презентацией.

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156105843957850>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3984%2Fall>тацией.

Познавательно-развлекательная встреча «День русской матрёшки» в **детской библиотеке**

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3986%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156114541830234>

Встреча «Театр у микрофона»

"Слово об учителе: пять книг об учителях" Виртуальный обзор

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3953%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156060250497114>

«День девочек» - выставка рекомендация книг о девочках в **детской библиотеке**

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156077655285850>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3957%2Fall>

*Эстетическое*

В **Новомихайловской детской библиотеке** в октябре состоялались:

-Встреча-игра «Музыкальное библио-путешествие» (к Международному дню музыки)

-Выставка-знакомство «Зодчество – летопись человечества» (к Всемирному дню архитектуры)

Выставка стала основой для бесед с читателями и творческих заданий для них. С книгой В. Богомолова «Буравчик строит дом» обсудили, какие здания нас окружают и как их построили? Книга А. Евстигнеева «Москва. Архитектурные пейзажи» представила архитектуру, как основу для другого вида искусства - живописи. В словарике школьника «Архитектура» искали заданные архитектурные термины. В конце мероприятия посмотрели ролик об архитектуре в мультфильмах.

-Встреча в Субботнем киноклубе «Как рождается мультфильм?» Познавательное слайд-шоу, видео-просмотр, творческое задание

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3991%2Fall>

<https://detbibl-novomih.ru/item/1688514>

Познавательно-игровая программа была приурочена к Всемирному дню анимации. Ребята познакомились с историей мультипликации, приняли участие в конкурсах и викторинах. Например, они вспомнили названия мультфильмов разных лет и имена популярных мульт-персонажей. А ещё с интересом составляли из отдельных частей законченное крылатое выражение, взятое из известных мультфильмов, и вспоминали героев, которые их произносили. А уж с какой радостью и удивлением ребята крутили зоотроп, чтобы увидеть движущуюся фигурку!

В игровой форме ребята смогли познакомиться с тем, какими неповторимыми и разнообразными по технике создания могут быть мультфильмы: рисованными, пластилиновыми, кукольными, песочными или даже рисованными по стеклу масляными красками.

-Старт творческого конкурса «Ушастая неделя».

<https://detbibl-novomih.ru/item/1677425>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3988%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156116457054298>

**Ольгинская сельская библиотека** подготовила в марте ко Дню поэзии поэтический час, посвященный 100-летию Расула Гамзатова. На мероприятии заведующая ОСБ Малышева Т.Ю. знакомила школьников с биографией и творчеством поэта, звучали стихи Гамзатова. Творчество Гамзатова оказалось на редкость благодатной почвой для рождения музыкальных произведений. Многие стихи поэта стали песнями – прозвучала песня «Журавли». Библиограф Головченко Н.Ю. рассказала о родине поэта селе Цада, где находится мемориальный комплекс Гамзатова.

«Национальная литература Адыгеи» - внутри полочная выставка, в рамках национальных культур коренных народов, представлена адыгским поэтом, прозаиком и переводчиком, РФ и народным писателем Адыгеи, Кабардино-Балкарии и Карачаево-Черкесии - Исхаком Шумафовичем Машбашом и сказками адыгейских писателей. Выставку посмотрела 19 человек.

«Литературная летопись России»-книжная выставка **Новомихайловской центральной библиотеки** к 140 летию со дня рождения российского писателя, драматурга Алексея Николаевича Толстого (1883 -1945)

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2657%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/154848645948800>

«День рождения писателя: В.Платова» обзор книг из фонда **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2659%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/154848996959616>

«С днем российской печати!», Познавательный экскурс, онлайн публикация в День российской печати <https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/154867269444992>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2665%2Fall>

Всемирный день книголюбов , интернет публикация **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2932%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155418621126016>

«Лето с книгой», обзоры классики из фонда библиотеки, презентация, интернет пост **Новомихайловской центральной библиотеки**

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2936%2Fall>

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155423306229120>

Книжная выставка **Новомихайловской центральной библиотеки** «Шерлок Холмс – герой на все времена»

<https://ok.ru/profile/565314803072/statuses/155668880631168>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_3078%2Fall>

*Ежегодно библиотеки Новомихайловского городского поселения участвует во Всероссийской акции «Ночь искусств - 2023».* В Ночь искусств в **Новомихайловской детской библиотеке** прошла арт-встреча. Гости познакомились с книжно-предметной выставкой «Волшебная сила искусства», совершили виртуальное путешествие по самым известным театрам и необычным музеям мира. Каждый посетитель мог попробовать себя в роли артиста кукольного театра с помощью перчаточной куклы, марионетки или тантамарески. Желающие сыграли импровизацию на тему сказки «Лисичка-сестричка и серый волк». Любители рисовать приняли участие в художественном мастер-классе по созданию осеннего пейзажа.

<https://detbibl-novomih.ru/item/1695078>

**Новомихайловская центральная библиотека** организовала настольные выставки, посвященные великим деятелям искусства. Были подготовлены и продемонстрированы презентации о великих художниках. В социальных сетях размещен интересны материал о жизни и творчестве И.К.Айвазовского в г.Феодосии.

Прошло заседание клуба "Лукоморье" **в Новомихайловской центральной библиотеке**, приуроченное к 105-летию А.А.Галича.

Александр Аркадьевич Галич (настоящее имя — Александр Аронович Гинзбург) — русский поэт, сценарист, драматург, автор и исполнитель собственных песен.  
 Просмотр презентации "Когда я вернусь..." о жизни и творчестве поэта, чтение его стихов звучали в этот вечер.Не обошлось без подарков. Члены Союза писателей России О.Г.Никулин и Л.М.Деткова подарили Новомихайловским центральной и детской библиотекам сборники своих стихов "Звезда Аладдина", "Катюша", "В гостях у Леночки".

В течение года были проведены **188** стационарных и внестационарных мероприятий**,** которые посетили **3170** человек.

В сети Интернет (на сайте библиотеки и на страницах в социальных сетях) было сделано **259** публикаций, количество просмотров - **64058.**

**6.5. Обслуживание удаленных пользователей.**

В библиотеках Новомихайловского городского поселения Туапсинского района в течение 2023 года проводилось информирование пользователей о новых поступлениях книг и журналов по разным направлениям. В библиотеках составлялись аннотированные списки новой литературы в электронном виде. Эти материалы были доступны удаленным пользователям в социальных сетях и официальных страницах.

Также обслуживание удаленных пользователей осуществлялось посредством телефонной связи, через библиотечные сайты (информирование о проведенных и планируемых мероприятиях, продление книг, виртуальная справка, подписка на рассылку списка новых поступлений), общение с пользователями по электронной почте, в социальных сетях.

В течение 2023 года количество посещений сайтов МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» составило **26100,** общее количество удаленных пользователей в библиотеках составило **0** человек, выдано 127 справок и консультаций в удаленном режиме.

**6.6. Внестационарные формы обслуживания.**

Число пунктов внестационарного библиотечного обслуживания МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района»: 2020 год – 1 пункт; 2021 год – 3 пункта; 2022 год – 4 пункта; 2023 год -3 пункта (МБОУ СОШ №30 им. А.А. Сереброва, соглашение от 21.12.21г.; ООО «Детский оздоровительный комплекс «Морская звезда», с. Лермонтово, договор на организацию библиотечного пункта 22.12.2022г.; ООО Детский санаторно-оздоровительный комплекс «Мечта», пгт.Джубга договор на организацию библиотечного пункта 02.06.2023г.

Количество читателей внестационара – 1134 человек, посещений - 7683, книговыдача – 17805.

**114** внестационарных мероприятия в 2023 году были проведены библиотеками на открытом воздухе и в организациях, с которыми у МКУ «БС НГП Туапсинского района» были заключены соглашения о сотрудничестве: пунктах выдачи, МБДОУ ДС №2 «Малышок», МБДОУ ДС №10 «Ромашка», МБОУ СОШ № 30 им. А.А. Серебрякова, МАОУ СОШ № 35 им. А. А. Лучинского, воинской части №54298, ККОИ «Черноморье», МБОУ СОШ № 19, АО «ОК «Импульс», КГДОЛ СП «Морское братство».

Посетили внестационарные мероприятия 1590 человек.

В 2023 году в январе библиотеки Новомихайловсого городского поселения передали литературу в 3 пункта буккроссинга в рамках работы с беженцами-Херсон.

**6.7. Библиотечное обслуживание детей и юношества.**

В организации работы в этом направлении библиотека как культурное и информационное учреждение большое внимание уделяет формированию новых подходов к обслуживанию детской и молодежной читательской аудитории, поиску современных методов работы, форм организации взаимодействия.

Библиотеки Новомихайловского городского поселения Туапсинского района проводили литературные и культурно-просветительские акции, читательские конкурсы, презентации, анкетирования, участвовали в городских и районных праздниках.

В Новомихайловском поселении осуществляет свою деятельность Новомихайловская детская библиотека МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района».

В поселении проживает **2860** детей в возрасте от 0 до 15 лет. Их обслуживанием занимается Новомихайловская детская библиотека и Ольгинская сельская библиотека.

Количество пользователей детей до 14 лет МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» в 2023 году составило 2962 человек (в 2022г-2851 пользователь), процент охвата детского населения - **100**%.

Общее количество посещений детей до 14 лет составило **36367,** что на 1182 посещения больше, чем в 2022 году. Документовыдача детям до 14 лет включительно составила **60514** экз (в 2022 году – 48902 экз., 100,30% выполнения плана). Количество мероприятий для детей – 279 (в 2022– 167).

Количество пользователей в возрасте от 15 до 30 лет МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» в 2023 году составило 1266 человек (в 2022г-1096 пользователей).

За отчетный год количество посещений читателями юношеской кафедры МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» составило – 8468 (в 2022 году –7202; 100,63% выполнения плана), количество документов, выданных пользователям от 15 до 30 лет, составило - 16749 экз. (в 2022 г. –14280; 99,20% выполнения плана), количество мероприятий для данной категории в 2023 году-161( в 2022 г.-67).

Приобщение подрастающего поколения к миру литературы и искусства является одним из приоритетных направлений деятельности детских библиотек. Библиотека – это место, где дети и подростки могут познакомиться со всеми жанрами искусства: музыкой, театральным, изобразительным и прикладным творчеством.

Сотрудники библиотек внимательно изучают интересы ребят, систематически проводя анализ их чтения, проводят беседы с руководителями детского чтения, активно приобщают молодёжь к чтению.

**Описание самых ярких и интересных мероприятий:**

На осенних каникулах в **детской библиотеки** стало традицией проводить творческие недели: «Рыжая неделя», «Косолапая неделя». В 2023 году прошёл Конкурс детского творчества «Ушастая неделя». В течение осенних каникул ребята рисовали, мастерили поделки и пробовали себя в литературном самовыражении. Все детские работы были посвящены ЗАЙЦУ, герою народных сказок и литературных произведений. В субботу, 11 ноября, прошло торжественное подведение итогов «Ушастой недели». Читальный зал библиотеки был украшен детскими творческими работами, а некоторые участницы даже приоделись в «заячью» тему. Сначала посетителям предложили небольшую познавательно-развлекательную викторину о зайцах и кроликах. В ходе торжественной части мероприятия победителям вручались дипломы финалистов конкурса и призы. Все участники конкурса получили сертификаты и памятные сувениры. Ребята выходили за наградами и кратко рассказывали о своих творческих работах. Каждый участник конкурса  получил свою «минуту славы» и аплодисменты присутствующих. Праздник награждения <https://detbibl-novomih.ru/item/1705077>

Публикации работ конкурса

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4036%2Fall>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4025%2Fall>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4022%2Fall>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4015%2Fall>

**6.8. Библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями здоровья.**

Деятельность библиотек Новомихайловского городского поселения освещается на официальных страницах. В основном используется платформа <https://kulturatuapse.ru/item/219138>. Вся размещенная информация доступна для слабовидящих пользователей.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Кол-во читателей инвалидов | | Кол-во посещений инвалидов (абонимент) | | Кол-во выданной литературы | |
| Всего | В том числе детей | Всего | В том числе детей | Всего | В том числе детям |
| 83 | 6 | 168 | 53 | 1842 | 82 |

Сотрудники библиотек стараются осуществить индивидуальный подход к каждому ребёнку и взрослому, оказать поддержку в расширении круга их интересов и самореализации через творческую деятельность.

**Описание самых ярких и интересных мероприятий и ссылки:** 25 февраля в клубе "Надежда" состоялась встреча, посвящённая юбилею советского и российского композитора, певца, гитариста, пианиста, музыканта, автора популярных песен, продюсера, Народного артиста РФ Игоря Николаева. Работники Новомихайловской центральной библиотеки рассказали посетителям о жизни композитора, которая посвящена музыке, и о его творчестве -  в нём находят отражение его мысли, переживания и контрасты. [**https://ngbs.kulturatuapse.ru/item/363849**](https://ngbs.kulturatuapse.ru/item/363849)

В рамках заседания клуба "Надежда, к 86-летию образования Краснодарского края прошли очередные мероприятия по краеведению в рамках очередной годовщины образования Краснодарского края. Так, например, был показан видеоролик  о дольменах и сделан обзор литературы о них.

<https://ngbs.kulturatuapse.ru/item/1657984>

30 мая в клубе "Надежда" прошла встреча, посвященная 95-летию со дня рождения Юлии Друниной. Работники **Новомихайловской центральной библиотеки** рассказали о фактах из жизни этой удивительной поэтессы, на долю которой выпало испытать ужасы военного времени.  В поэтическом наследии Юлии Друниной оказались стихи, близкие каждому человеку. Встреча в клубе «Надежда» подтвердила - они до сих пор остаются актуальными и заставляют читателей переживать чувства, которые вложила в них поэтесса.

<https://ngbs.kulturatuapse.ru/item/295714>

Всего Новомихайловской центральной библиотекой было организовано **44** мероприятия для инвалидов, на которых присутствовало -**1010** человек.

**6.9. Продвижение библиотек и библиотечных услуг.**

Основное направление в рекламной деятельности библиотек - информационная реклама её ресурсов, интеллектуальной продукции и услуг.

Для этого применялись разнообразные средства и каналы.

- Рекламой в стенах библиотек являются массовые мероприятия, особенно крупные (Всероссийская акция Библионочь), нестандартные книжные выставки, привлекающие внимание, и раскрывающие и рекламирующие фонд библиотеки;

- Библиотеки продолжили свое активное присутствие в социальных сетях с обзорами интересных изданий, рекламой различных событий, происходящих в области культуры, литературы, искусства, значимых событий в истории страны.

- Распространение печатных рекламных материалов среди пользователей библиотек (визитки, памятки, закладки).

- В течение года актуальной информацией пополнялись 3 сайта библиотек Новомихайловского поселения (532информационных материалов за 2023 год).

Информация о библиотеках МКУ «БС НГП» имеется на бесплатной цифровой платформе для учреждений культуры PRO.Культура.РФ (АИС «Единое информационное пространство в сфере культуры»). Активное присутствие библиотеки в соцсетях («ВКонтакте», «Одноклассники»), на «YouTube», позволило привлечь внимание читательского сообщества к интересным публикациям, к участию во всевозможных конкурсах, онлайн-конкурсах, акциях, челленджах и флешмобах разного уровня (В отчётном году библиотеки приняли участие в **\_80\_** акциях, конкурсах, проектах, онлайн-проектах и т.д.).

Для укрепления статуса библиотеки в обществе и повышения престижа профессии библиотечного работника были привлечены заинтересованные учреждения, такие как: СОШ №30, войсковая часть 54298, общество инвалидов «Черноморье», Ольгинская средняя школа, Ольгинский Дом культуры, пансионат дома отдыха, «Импульс», где проводились мероприятия во внестационарном режиме.

Участие библиотек Новомихайловского городского поселения в районном онлайн челлендже «Библиоселфи»

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155273741623386>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155273678577754>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155266019713114>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155263511388250>

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2661%2Fall>

<https://ok.ru/profile/589113717258/statuses/155363591392010>

**Детская библиотека** организовала IV ежегодную сетевую литературно-экологическую акцию «Цветочный дворик»

<https://detbibl-novomih.ru/item/1613647>

<https://detbibl-novomih.ru/item/1624761>

Многие публикации можно увидеть в ВК-группе «Сетевая акция «ЦВЕТОЧНЫЙ ДВОРИК» <https://vk.com/public197200637>, а все они доступны по хештегу #цветочныйдворик2023. Географически сетевая акция охватила почти все уголки России, присоединились также Приднестровская Молдавская Республика и Республика Беларусь.

В Общероссийский день библиотек для привлечения читателей была организована познавательная развлекательная программа «День открытых дверей и хорошего настроения». На страницах социальных сетей был опубликован видеоролик о работе детской библиотеки

<https://m.vk.com/wall308684183_3752>

**В рамках рекламы библиотеки** состоялся, в октябре, в **детской библиотеке,** Праздник посвящения в читатели «Здравствуй книжкин дом» состоялся. Библиотекари постарались создать для первоклассников атмосферу праздничного настроения, принимая их в ряды юных читателей библиотеки. Ребятам объяснили, как записаться в библиотеку и как себя нужно вести. Первоклашки услышали много новых и пока еще непривычных для них «библиотечных» слов: абонемент, читальный зал, формуляр, стеллаж…Наши юные посетители заинтересовались детскими журналами и красочными увлекательными книгами, которые ждут их на полках детской библиотеки. Первоклассники убедили библиотекаря в том, что любят читать и очень хорошо знают сказки: они быстро ответили на все каверзные вопросы викторины по сказкам.

Потом ребят ждал самый настоящий экзамен: Мудрая Сова строго спрашивала всех о правилах поведения в библиотеке и о том, как нужно обращаться с книгами. Тем, кто выдержал экзамен вручили красочные буклеты «Приходи, будет интересно!».

**6.10. Общая характеристика читательской аудитории муниципальных библиотек: структура, интересы и предпочтения, наблюдаемые изменения (на основе данных исследований, мониторингов, опросов и т.п.)**

Дифференцированное обслуживание читателей осуществлялось по следующим приоритетным группам:

дети до 14 лет -2962;

молодёжь (15–30 лет) - 1266;

несовершеннолетние читатели из "группы риска", склонные к антиобщественным проявлениям - 0

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | Количество | % от общего числа |
| дети до 14 лет (учащиеся средних школ, дошкольники) | 2962 | 52,32% |
| молодежь 15-30 лет (студенты вузов и средних специальных учебных заведений) | 1266 | 22,36% |
| взрослое население | 1434 | 25,33% |
| пенсионеры (старше 60 лет) | - | - |

В 2023 году основными группами читателей детской библиотеки остаются дети до 14 лет (учащиеся средних школ, дошкольники) – 2962 человек (в 2021 году - 2610 человек.

Наиболее сложной в обслуживании категорией пользователей является юношество. Большая загруженность в учебном процессе, увлечение Интернет-ресурсами не позволяет представителям данной категории часто посещать библиотеку. В большинстве своем они берут книги по школьной программе, специальную литературу для подготовки к экзаменам. В последнее время интерес некоторых читателей этой категории привлекают такие авторы как Ремарк, Бах, Коэльо, Маркес, Ли.

В структуре чтения преобладает художественная литература. Возрос спрос читателей на литературу профильного характера, по краеведению, по психологии, педагогике и др.

Из периодических изданий девочек привлекают: журналы «Мурзилка», «Классная девчонка», «Домашний любимец», «Свирелька» и т.д. Мальчики интересуются приключениями, энциклопедиями о животных, технике, окружающем мире. Они с удовольствием читают журналы «Мир техники для детей», «Детская энциклопедия АИФ» и др.

В чтении пользователей старше 30 лет преобладают новинки современной беллетристики, детективная, научно-фантастическая литература, также спросом пользуется русская и зарубежная классика. Интересны читателям книги Н. Александровой, Т. Устиновой, О. Роя, А. Берсеневой, И. Мельниковой, М. Трауб, Т. Тронина, Н. Метлицкой, М. Серовой, Л. Соболевой и других авторов.

В отчетном году пользовалась особым спросом практика выдачи на дом периодических изданий пенсионерам.

Активная часть читателей детских библиотек и библиотек, работающих с детьми – это читатели младшего школьного возраста и дошкольники. Дошкольники посещали библиотеку регулярно с родителями, книги чаще всего выбирают родители, стараются брать то, что сами читали в детстве, советуются с библиотекарями.

***Краткие выводы по разделу.***

В 2023 г. специалисты библиотек активно проводили мероприятия в стационарном и внестационарном формате, используя самые разнообразные формы: обзоры книжных выставок, литературно-музыкальные часы, познавательные уроки, беседы, викторины, конкурсы и т.п.

Сотрудники библиотек активно привлекали пользователей к участию в мероприятиях, участию в конкурсах, челленджах, литературных марафонах, поэтических флэшмобах и т.п.

**7. Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей.**

**7.1. Организация и ведение СБА в библиотеках.**

Справочно-библиографическая и информационная работа остаются важнейшими направлениями в деятельности библиотек Новомихайловского городского поселения Туапсинского района.

Справочный аппарат библиотеки включает в себя: электронный каталог; карточные систематический и алфавитный каталоги; систематическую картотеку статей, краеведческую картотеку, фонд справочных изданий. Работа над СБА ведётся постоянно: пополнение, включение новых актуальных разделов, рубрик, перевод в электронный вариант.

**7.2.Справочно-библиографическое обслуживание индивидуальных пользователей и коллективных абонентов. Развитие системы СБО с использованием ИКТ.**

В отчётном году количество выданных справок и предоставленных консультаций посетителям библиотек Новомихайловского поселения составило - 609 (в 2022 году 548; в 2021 году выполнено 479, в 2020 году выполнено 512, в 2019 году – 495 справок), в том числе в удаленном режиме –127 справок (в 2022-110; в 2021 г.- 52; в 2020 – 98; в 2019 – 106 справок).

Учет справок выполняется в «Тетради учета выполненных справок и консультаций».

Тематические запросы в **детскую библиотеку** 2023 года были весьма разнообразны: определить вид растения (и правила его выращивания) по иллюстрации; особенности национальных костюмов адыгов и армян; образы Петра I и Карла XII в поэме А. Пушкина «Полтава; роль князя Владимира в истории России, современные молодёжные течения в Южной Корее; изменения в русской азбуке; о профессии пекаря; новые географические исследования в мире; рекомендательные списки летнего чтения для разных возрастов и др.

Наибольшее количество запросов в **центральную библиотеку** в 2023 поступало по темам:

- литературоведение (наличие той или иной книги, кто автор произведения);

- краеведение;

- правовые вопросы (пенсии, социальное обеспечение, помощь в поиске информации по данным вопросам).

За справками в центральную библиотеку активно обращаются читатели среднего и старшего возраста: пенсионеры, домохозяйки, временно неработающие граждане, работники бюджетной сферы. Пользователей интересует социально значимая и правовая информация, литература в помощь профессиональной деятельности и личным интересам. Учащиеся старшего школьного возраста обращаются по вопросам, связанным с учебой.

Наибольшее количество запросов в **Ольгинскую сельскую библиотеку** в 2023 поступало от читателей школьников по темам школьной программы.

Справочно-библиографическое обслуживание пользователей в библиотеках осуществлялось благодаря системе каталогов и картотек, фонду справочных изданий, книжному фонду.

В затруднительных случаях работники библиотек обращаются за помощью к Виртуальной справочной службе корпорации универсальных научных библиотек <http://korunb.nlr.ru/query_form.php>

*Библиографическое информирование* осуществлялось различными способами: подготовка обзоров и книжных выставок в т.ч. и виртуальных, отправка писем на электронную почту пользователя, рассылка сообщений, размещение публикаций в социальных сетях.

Количество абонентов индивидуального информирования – 11 (в 2022 - 9, в 2021 - 8 человек). Основные причины увеличения количества индивидуальных абонентов информации: появление новых читателей с тематическими запросами.

**7.3. Формирование информационной культуры пользователей.**

В 2023 году велась непрерывная работа по формированию информационной культуры пользователей специалистами библиотек, которая выражалась не только в мероприятиях, организованных непосредственно в библиотеках, но в создании познавательного контента в социальных сетях (ВКонтакте, Одноклассники и др.). Библиотеки информировали пользователей о ресурсах библиотек, услугах и мероприятиях на сайтах библиотек Новомихайловского городского поселения, PRO.Культура.РФ, на страницах в социальных сетях.

Для формирования информационной культуры пользователей, в работе библиотек использованы: беседы, викторины, уроки информационной культуры, экскурсии, Дни знакомства с библиотекой и др.

В отчётном году в **детской библиотеке** были проведены:

|  |  |
| --- | --- |
| Количество выполненных справок и консультаций | 240 |
| Количество библиографических обзоров | 12 |
| Уроки информационной грамотности | 4 |
| Беседы | 10 |
| Дни информации | 2 |
| Экскурсии (Посвящение в читатели) | 6 |
| День периодики | 1 |
| Открытый тематический просмотр литературы | 2 |
| Выставка новых книг | 2 |

*День периодики* в День российской печати. Информационный калейдоскоп «Журнальный и газетный БУМ»

<https://detbibl-novomih.ru/item/1439061>

*День библиографии*: «День КЛАССной информации» ко Дню знаний. В Новомихайловской детской библиотеке была оформлена выставка познавательных изданий с вопросами из разных областей знаний. В течение дня 1 и 2 сентября посетители наугад выбирали вопросы и искали ответы в книгах, которые были представлены на выставке. За правильные ответы участникам предлагалось выбрать небольшой, но приятный и полезный для школьника приз. Выставка-викторина помогла в стенах детской библиотеки создать особое праздничное настроение для ребят. <https://detbibl-novomih.ru/item/1638938>

***Библиотечные уроки из цикла «Школа информационного комфорта»***

1. Праздник посвящения в читатели первоклассников (6 мероприятий)

<https://detbibl-novomih.ru/item/1728599>

2. «Твой друг - словарь» для 3 кл (1 урок)

<https://detbibl-novomih.ru/item/1678732>

3. «Маленькое путешествие в историю книги» для 2 кл. (3 урока)

<https://detbibl-novomih.ru/item/1541053>

Для формирования информационной культуры пользователей, в отчётном году специалисты библиотеки подготовили и провели ***12* *библиографических обзоров*** для пользователей-детей разных возрастов. Например:

Обзор сайтов для любителей науки и техники «Вам – полезный ИНТЕРНЕТ!» <https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3737%2Fall>

Виртуальный обзор "Слово об учителе: пять книг об учителях" <https://detbibl-novomih.ru/item/1666638>

Обзоркниг современных писателей для подростков «Давай поговорим» (о детях с ограниченными физическими возможностями)

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4056%2Fall>

«Мой Пушкин» литературно-художественный видеообзор

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3765%2Fall>

«Нам что-нибудь интересненькое!» обзор веселых, приключенческих и фантастических книг для детей и подростков и др.

Самой распространенной формой массового информирования в библиотеке по-прежнему являются книжные выставки разных форм, которые обычно сопровождаются обзорами и беседами***.***

Специалисты **центральной библиотеки** в отчётном году подготовили и провели в общей сложности 10 библиотечных уроков для пользователей старших классов. Библиотекари познакомили школьников с правилами библиотеки, объясняли принципы расстановки книжного фонда и способы самостоятельного ориентирования в нём с помощью системы каталогов, библиографических указателей.

Обзоры книжных тематических подборок, книг одного автора (например, книг о природе писателя-натуралиста Стефана Касты); обзоры-публикации о новых книгах; о книгах, полученных в дар от писателей (Дарьи Герасимовой, Дарьи Мироновой и др.).

Самой распространенной формой массового информирования в библиотеках по-прежнему являются книжные выставки разных форм, которые обычно сопровождаются обзорами и беседами***.***

***Книжные выставки.***  В отчётном году с целью наиболее широкого раскрытия и рекламирования библиотечных фондов, информирования о вновь поступивших изданиях специалисты библиотек Новомихайловского городского поселения подготовили в общей сложности **116** книжных выставок разных форм и тематической направленности для пользователей.

Наибольшее количество выставок в анализируемом году было подготовлено в рамках гражданско-патриотического воспитания, краеведения, продвижения книги и чтения, к юбилеям писателей, выставок к знаменательным и памятным дням, тематических выставок.

Например, **центральная библиотека** подготовила выставки по **гражданско-патриотическому воспитанию такие как:**

* «Нам не забыть тех страшных лет» День освобождения г. Краснодара от немецко-фашистских захватчиков (1943) (февраль).
* «Сталинград в нашей памяти», книжная выставка (День воинской славы России - День освобождения г.Сталинграда) (февраль).
* «И в каждом сердце не забыты героев, павших имена», настольная книжная выставка-обзор, Памятная дата России - День памяти и скорби – День начала Великой Отечественной войны (июнь).
* Отечество мое – Россия», настольная книжная выставка-обзор ко Дню России 12 июня (июнь).
* «Великая война: Курская битва», настольная выставка (август).
* «Бессмертен солдат, спасший Отечество!», внутриполочная выставка, Памятная дата России – День окончания Второй мировой войны (1945) (сентябрь); и др.

**По Краеведению:**

* Книжная выставка «Любимый сердцем край», посвященная Краснодарскому краю (февраль.
* Книжная выставка «Народная культура кубанского казачества» (февраль).
* Книжная выставка «Сказки и легенды народов Кавказа» (март).
* «Верой и правдой, душой и сердцем», беседы, книжная выставка в день реабилитации кубанского казачества (апрель).
* «Народы Краснодарского края: их традиции, обычаи, обряды», проект «Культура для школьников» (май).
* «Туапсинский район: вчера, сегодня, завтра», День Туапсинского района (май)
* «Государственная символика Кубани», настольная выставка-обзор (июнь)
* «Расул Гамзатов**»** настольная выставка(сентябрь).
* книжная выставка «Край мой –гордость моя», День образования Краснодарского края (1937) (отмечается во второе воскресенье сентября) (сентябрь)
* День кубанского казачества Книжная выставка, беседы с читателями «Казаки создали Россию»(октябрь); и др.

Примеры выставок **Ольгинской сельской библиотеки** по тематике «Содействие развитию художественно-эстетических вкусов. Продвижение книги, популяризация чтения. Эстетическое просвещение»:

* «Вся жизнь моя в моих стихах!» - книжно-информационная выставка посвященного 100-летию поэта, переводчика, народного поэта Дагестана – Расула Гамзатова.(март)

«Литературный мир А.Н. Островский» - персональная выставка, в рамках 200-летия со дня рождения А.Н. Островского.

Примеры выставок **детской библиотеки** «Популяризаци**я** здорового образа жизни»:

* «Активное детство» (о видах спорта и подвижных играх), (январь).
* «Активное детство» (о видах спорта и подвижных играх), (февраль).
* выставка «Наркотики:10 мифов и фактов» (Международный день борьбы с наркоманией и наркобизнесом)(март).
* «Интересно о полезном» открытый просмотр книг по физкультуре и спорту.

(апрель).

* Выставка-викторина «Один мяч - тысяча историй» (к Всемирному дню детского футбола) (июнь); и др.

**7.4. Выпуск библиографической продукции.**

В течение анализируемого года с целью формирования и поддержки информационной культуры пользователей, распространения социально значимой информации и рекламирования документных фондов библиографы **центральной библиотеки и Ольгинской сельской библиотеки** изготавливали рекомендательные списки литературы, памятки, листовки, календарики и т.п. Например, листовки: «Антинарко», «Стоп СПИД», «Масленица», «Финансовая грамотность», буклет «Твой выбор». Значительная часть пособий подготавливалась в традиционных программах Word, Publisher, а так же в онлайн-режиме с помощью различных Интернет-сервисов, таких как «Гифовина», «Canva» и др. Помощь в распространении материала оказывали волонтеры культуры Новомихайловской центральной библиотеки.

Детская библиотека в течение 2023 года активно использовала в своей работе разнообразную информационную и библиографическую продукцию, в т.ч. популярные среди читателей библиографические пособия малых форм.

За отчётный период было подготовлено \_15 наименований (420 экз.) библиографических пособий малых форм.

Рекомендательные списки: *«Выбор профессии – дело увлекательное», «Солнце на страницах».*

Памятки, буклеты: *«Правила web-воспитанности»*, *буклет «Юному велосипедисту»,*

Информационно-художественные буклеты: *«Подросток… есть проблемы?»,* цикл буклетов о профессиях*: «Ветеринар», «Ландшафтный дизайнер», «Художник»;* обновленный буклетдля первоклассников *«А что у вас?»*

закладка-памятка *«Современным родителям от Константина Ушинского»*

Закладки *по произведениям Марины Тараненко (к юбилею, краеведческие), ретро фото-закладки ко Дню Новомихайловского поселения*

Листовки-приглашения на Библионочь, Ночь искусств, приглашение к участию в конкурсе «Ушастая неделя».

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Информацион. буклеты, памятки | | Дайджесты, краеведческ. пособия | | Рекомендат. (тематич.) списки | | Листовки афиши, приглашения, закладки, стикеры, | |
| кол-во изд. | кол-во  экз. | кол-во изд. | кол-во  экз. | кол-во изд. | кол-во  экз. | кол-во изд. | кол-во  экз. |
| 7 | 250 | 2 | 50 | 2 | 40 | 4 | 80 |
| Общее количество наименований – **15**  Общее количество экземпляров – 420 | | | | | | | |

На официальных сайтах и в соцсетях регулярно появлялись сведения полезные реальным и потенциальным пользователям: о планируемых акциях, конкурсах, о режиме работы в праздничные дни.

В 2023 году продолжалось создание собственных презентаций, слайд-шоу, видеороликов, которые публикуются на страницах библиотек в социальных сетях и активно используются для проведения массовых мероприятий.

***Краткие выводы по разделу.***

*Выводы*. В целом справочно-библиографическое обслуживание удовлетворяет пользователей, но его качество можно повысить. Для этого работникам библиотеки поселения рекомендуется планомерно повышать свои профессиональные навыки (пользования СБА, работы на компьютере, поиска в ЭК и сети Интернет).

В детской библиотеке следует продолжать работу по выпуску популярной среди читателей библиографической продукции малых форм. Перспективное направление справочно-библиографического обслуживания пользователей — это организация работы виртуальной справочной службы.

**8. Краеведческая деятельность библиотек**

Библиотеки Туапсинского района проводят активную работу по сохранению историко-культурного наследия района, края – это одно из основных направлений деятельности библиотек.

**8.1. Реализация краеведческих проектов, в том числе корпоративных.**

В 2023 году в библиотеках Новомихайловского городского поселения была продолжена работа следующих краеведческих проектов:- Проект Новомихайловской детской библиотеки – «Цикл видеорассказов «Полевой музей» - Великая Отечественная война в нашем крае, районе, поселке в документах, фотографиях, письмах и воспоминаниях. В 2023 году, на основе собранных краеведческих материалов, детская библиотека подготовила пятую часть цикла - видеорассказ «Книга памяти. Ветераны Орлёнка» Он посвящён жителям нашего поселения. В пятой части мы рассказываем об именах из «Книги памяти ветеранов Орлёнка», которую много лет собирала Зоя Тихоновна Дьяченко.

### <https://detbibl-novomih.ru/item/1558436>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3728%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155645600424026>

-Проект Ольгинской сельской библиотеки «История. Туапсинский наш район. История и легенды Ольгинки». Поисково-исследовательская работа в рамках этого проекта ведётся на протяжении нескольких лет, постоянно пополняясь новыми материалами.

В 2023 году сотрудники Ольгинской сельской библиотеки в первом полугодии провели масштабную работу по сбору и систематизации исторических сведений о сельской школе, привлекая к этой работе жителей села и преподавателей местной школы. Этот материал был использован для проведения акции «Библионочь-2023».

На основе собранных материалов в сельской библиотеке с.Ольгинка регулярно проводятся книжно-информационные выставки, видеоэкскурсии для читателей, историко-краеведческие экскурсии по историческим местам Ольгинки для школьников. Эта работа помогает воспитанию у подрастающего поколения позитивного отношения к месту проживания, чувства гордости за односельчан, сохранению династий и традиций.

**8.2. Анализ формирования и использования фондов краеведческих документов и местных изданий (движение фонда, источники поступлений, выдача).**

В наше время усиливается интерес пользователей к истории, культуре, природе, национальному и этническому составу населения, социальной жизни края. Чтобы сохранить и накопить информацию о крае фонды библиотек пополнялись новой литературой по краеведению.

Краеведческий фонд библиотек Новомихайловского городского поселения на 01.01.2023 года составил **2368** экз. Приобретено в 2023 году **9** экз. краеведческой литературы. Выбытия краеведческой литературы не было. Краеведческий фонд на 01.01.2024г составляет **2377** зкз. Основной источник приобретения – Государственная программа Краснодарского края «Развитие культуры» и дар читателей.

Выписано периодических изданий в 2023 году:

В детской библиотеке в 2023 году было выписано 1 периодическое издание - газета «Туапсинские вести».

-в Ольгинской сельской библиотеке-2 периодических издания -газеты «Туапсинские вести» и ««Черноморье сегодня»;

-в Новомихайловской центральной библиотеке - 2 периодических издания -газеты «Туапсинские вести» и ««Черноморье сегодня».

В библиотеках информационные краеведческие ресурсы представлены широким отраслевым и видовым составом: справочная, энциклопедическая, учебная литература; художественная литература современных кубанских авторов; издания по истории и культуре кубанских казаков и казачества в целом; периодические краеведческие издания.

Краеведческий документный фонд не является самостоятельной единицей и входит в состав основного фонда. Материалы, посвященные краю, выделены на отдельных стеллажах БФ.

Выдано читателям в 2023 году краеведческой литературы библиотеками Новомихайловского городского поселения **- 493** экземпляра.

Наиболее востребованные темы краеведческих запросов в 2023 году: история казачества Кубани, история Краснодарского края и Черноморского побережья, географические особенности отдельных районов Краснодарского края, познавательная литература о природе Кубани, путеводители, традиции народов Кавказа, писатели-фронтовики Краснодарского края, атласы-определители птиц, грибов и растений края, стихи кубанских поэтов о крае, о семье, о Великой отечественной войне, особой популярностью, с момента поступления в фонд, стала пользоваться книга по истории села - С. Старк. Ольгинка. Тайная история.

**8.3. Формирование краеведческих баз данных и электронных библиотек.**

Для удобства работы и выполнения поставленных задач в библиотеках созданы краеведческие каталоги, содержащие информацию не только о книжном фонде краеведческой литературы, но и о публикациях в периодической печати.

В библиотеках Новомихайловского городского поселения краеведческий материал собирается в папки-накопители, и отражается в краеведческом каталоге.

Для облегчения поиска материалов по краеведению в библиотеках в краеведческом каталоге выделены разделы: «Когда на Кубани шли бои…», «Их след в истории Кубани», «Кубанское казачество» и др.

Отдельно выделен раздел «МО Туапсинский район (дополнен тематическими разделами «Герои обороны Туапсе», «Труд на благо района», «Археологические памятники» и т.п.).

В библиотеках систематически ведётся сбор сведений о местных жителях – участниках Великой Отечественной войны, тружениках тыла, старожилах поселка.

Данный материал играет большую роль при подготовке и проведении мероприятий по патриотическому воспитанию и краеведению, в справочно-библиографическом обслуживании пользователей.

Краеведческий каталог отражает документы по широкому кругу вопросов, касающихся различных аспектов истории и современной жизни Краснодарского края и Туапсинского района.

**В электронном виде краеведческий каталог ведётся в центральной Новомихайловской библиотеке.**

В электронном виде краеведческий каталог в детской библиотеке не ведется (по техническим причинам).

В течение года проводилось информационное наполнение краеведческих разделов сайтов библиотек Новомихайловского городского поселения. Публикации по краеведению размещались на страницах социальных сетей Ок и Вк.

**8.4. Основные направления краеведческой деятельности – по тематике (историческое, литературное, экологическое и др.) и формам работы.**

В 2023 году в рамках краеведческой деятельности в библиотеках Новомихайловского городского поселения были проведены

**62** стационарных и внестационарных мероприятия, которые посетил **1057** человек.

На страницах библиотек в социальных сетях и сайтах библиотек создано **85** публикаций, количество просмотров составило **19998.**

Основное направление краеведческой работы библиотек *-* ***историко-патриотическое.***

В библиотеках Новомихайловского городского поселения были подготовлены мероприятия и публикации к знаменательным и памятным датам края: в рамках освобождения Кубани от немецко-фашистских захватчиков, декады Туапсинской оборонительной операции, Дню ветерана Краснодарского края, ко Дню кубанского казачества, Дню Туапсинского района, Дню символов Краснодарского края, Дню образования Краснодарского края, публикации ко Дню Победы, публикации детской библиотеки ко Дню Победы в рамках проекта «Полевой музей».

Были использованы разные формы публикаций и мероприятий: видео-рассказ, информационно-художественный онлайн-плакат, рекомендательные публикация из цикла «Книга в тему», минуты истории у книжной выставки, викторина, онлайн-викторина, громкие чтения, слайд-шоу, урок памяти, фото-выставка, онлайн-выставка и др.

Были опубликованы в соцсетях, представлены на сайте Новомихайловской детской библиотеки, на стационарных и нестационарных выставках подборки историй и ретро-фотографий о жителях нашего поселка, собранные в фондах детской библиотеки ко Дню Новомихайловского городского поселения, ко Дню учителя и др. (например, ретрофотопост. «Семейные фото нашего поселения» ко Дню семьи) <https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3735%2Fall>

*К 80-летию Сталинградской битвы,* по краеведческим материалам, собранным в **детской библиотеке**, была подготовлена тематическая публикация «Наш земляк - участник Сталинградской битвы: Осетров Александр Иванович» <https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3496%2Fall>

*Туапсинская оборонительная операция* была отмечена несколькими мероприятиями: беседами у книжной выставки «Туапсе - город воинской славы» и знакомством с интерактивной картой «Туапсинская оборонительная». День Героев Отечества был посвящен героям обороны Туапсе, чьими именам названы улицы города. Была оформлена выставка-рассказ «По улице героя» и подготовлена публикация <https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4070%2Fall>

К 80­-летию Новороссийской десантной операции в **детской библиотеке** прошли минуты истории у выставки «Малая земля. История в памятниках»

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3501%2Fall>

*День освобождения г. Краснодара от немецко-фашистских захватчиков*. Час военной истории в фотографиях и стихах «Забвению не подлежит. Краснодар. Год 1943». Библиотекарь **детской библиотеки** рассказала ребятам о том, как летом 1942 года Краснодар был захвачен немцами, о зверствах фашистов в городе. Речь зашла и о деятельности подпольных групп и партизанских отрядов, в частности - о подвиге братьев Игнатовых. В заключение мероприятия ребятам был показан фрагмент фильма об оккупации и освобождении города "Краснодар. 1942-43"

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/155371105116250>

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3522%2Fall>

В рамках краеведческого исторического воспитания были подготовлены публикации из цикла «Книга в тему» коДню реабилитации кубанского казачества, беседа у книжной выставки в День символов Краснодарского края), слайд-шоу «Страницы истории Кубани. Жалованная грамота»

**Библиотекарь Новомихайловской центральной библиотеки** рассказала о знаменательном событии – присвоении г. Туапсе звания города воинской славы и предложила читателям  в зале библиотеки настольную книжную выставку «Непокоренный Туапсе». Все книги из фонда библиотеки.

 А также в рамках акции "Непокоренный рубеж" был продемонстрирован **видеофильм о городе Туапсе - городе воинской славы** как на экране ТВ в зале **центральной библиотеки**, так и на страницах соцсетей. "Непокоренный рубеж" объединяет неравнодушных людей с целью восстановления утраченных страниц истории и сохранения  памяти о малоизвестных героях, защищавших наше Отечество! Ссылка на фи

В январе проведено одно выездное мероприятие **Ольгинской сельской библиотекой** в рамках проекта «История и легенды Ольгинки» для беженцев из Херсона.

льм: <https://vk.com/video398252260_456239576>

В сентябре состоялось выездное мероприятие **Ольгинской сельской библиотеки** – исторический экскурс для старшеклассников «История села Ольгинка» в рамках Дня образования Краснодарского края, Дня Новомихайловского городского поселения. Старшеклассники СОШ №19 познакомились с древнейшей историей села, побывали в старых имениях 19-го века. На мероприятии школьники знакомились не только с историей села, но и с историей семей некогда живших здесь владельцев имений. Ребятам понравилась прогулка по старинной колоннаде имения Суворина, они с интересом слушали историю о владельцах этих имений и конечно никого не оставила равнодушным история октябрьского переворота 17-го года и последовавшей за этим гражданской войны, тем более что все эти события коснулись непосредственно и Ольгинских имений и самого села. Отдельно остановились у памятника военным медикам на мысе Агрия – где ребята узнали, как работали госпитали в Ольгинке в годы ВОВ.

*литература и искусство*

В 2023 году были подготовлены мероприятия и оформлены тематические публикации и онлайн-плакаты: к 100-летию Юрия Абдашева, к 100-летию со дня рождения А. Д. Знаменского, к 95-летию со дня рождения поэта А. Г. Мовшовича, к 45-летию писателя С. А. Лёвину, ко Дню памяти И.Ф. Варравы и др.

Например, **Новомихайловская центральная библиотека** посвятила 100-летнему юбилею А.Д. Знаменского информационный пост в соцсетях, рассказав историю жизни и творчества писателя, напомнив читателям названия его самых известных произведений: романы «Иван-чай», «Как все», повести «Сыновья Чистякова», «Обратный адрес», «Осина при дороге» и другие. Самым известным произведением Знаменского стал роман «Красные дни», который рассказывает о трагической судьбе казака Миронова, участвовавшего в Гражданской войне.

К 65-летию поэта Л. М. Детковой в **детской библиотеке** в течение всего дня проходили минуты поэзии «Под парусами белыми»: дети и родители брали с выставки книги с автографом автора и читали понравившееся стихотворение вслух. <https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3811%2Fall>

На очередной встрече в клубе любителей чтения «Классика на полчасика», под названием «Некогда скучать!», юные читатели **детской библиотеки** знакомились со стихами поэта А. Г. Мовшовича и рисовали иллюстрации. Запись чтения была опубликована на страницах соцсетей

<https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_4046%2Fall>

<https://ok.ru/profile/572966079834/statuses/156213217615962>

В течение года, для знакомства с поэтами, писателями, художниками и музыкантами Краснодарского края были использованы такие формы как минуты поэзии у книжной выставки, выставка-портрет, выставка-знакомство, иллюстрированное чтение, публикация из цикла «Стихи на завтрак», видеопрезентация, музыкальная выставка, выставка одной книги и др.

К 185-й годовщине со дня рождения профессора Петербургской Академии художеств художника-передвижника А. А. Киселёва была записана «Сказка о художнике и волшебной грозе» - история жизни художника, проиллюстрированная его живописными работами. Видеорассказ демонстрировался на экране и был дополнен рассказом библиотекаря и книжной выставкой, и опубликован на страницах соцсетей. <https://vk.com/dbnovomih?w=wall308684183_3782%2Fall>

**Новомихайловская центральная библиотека** в связи с проведением Дня Туапсинского района и в рамках проекта "Культура для школьников" представила  внутриполочную   книжную  выставку  «Народы Краснодарского края: их традиции, обычаи, обряды», пригласив читателей за книгами по краеведению.

В **Новомихайловской центральной библиотеке** в рамках Фестиваля "Цвет памяти" прошло мероприятие, посвященное Российскому поэту Вячеславу Александровичу Динеке в рамках заседания клуба "Лукоморье".

В 2021 году в Краснодарском отделении Союза писателей России при поддержке Литературного музея Кубани был учреждён Краевой литературный фестиваль "Цвет памяти" имени Вячеслава Динеки (1953-2021 г.г.).

Главной целью фестиваль "Цвет памяти" ставит увековечивание имени Кубанского писателя, популяризация его произведений, осмысление творческого и педагогического наследия. В 2022 году проект поддержало Министерство Культуры края.

Книжная выставка в **центральной Новомихайловской библиотеке** «Сказки и легенды народов Кавказа». В рамках знакомства с фольклором и культурой народов Кавказа читателям представлена книжная композиция. В композиции представлены красочно иллюстрированные книги со сказками, легендами и мифами народов, проживающим в нашем крае, читая которые, каждый откроет для себя, мир своих предков, историю народа, самобытность, мир добра и справедливости. Сказки любимые не одним поколением читателей. Книги, которые познакомят читателя со всем богатством национальных культур Кавказа. Больше интересных книг вы найдете на книжных полках, ждем в гости юных читателей в дни весенних школьных каникул.

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2781%2Fal>

Краеведческое направление тесно связано с *экологическим просвещением.*

На весенних каникулах для читателей среднего школьного возраста в **детской библиотеке** прошла викторина-презентация «Путешествие по краю. Маршрут для самых любопытных». Вместе с читателями мы отправились по самым красивым и необычным местам Краснодарского края. Сначала «прогулялись» у Чёрного моря и узнали его секреты, потом «спустились» в пещеры, чтобы разобраться со сталактитами и сталагмитами. С любопытством «посетили» водопады Краснодарского края и таманские вулканы, - узнали, как они образуются. Напоследок «оказались» в Кавказском биосферном заповеднике - полюбовались его красотами и познакомились с уникальными редкими животными и растениями. Посетители библиотеки сегодня узнали много нового и интересного о родном крае. <https://detbibl-novomih.kultura23.ru/item/1517210>

Сетевая увлекательная акция **детской библиотеки** «Цветочный дворик» и одноименная познавательно-развлекательная программа подтолкнул читателей к изучению местной флоры. Посетители детской библиотеки отлично провели время: определяли растения из букета садовых цветов и полевого букета с помощью атласов-определителей. С творческим вдохновением все ребята делали необычные книжные закладки с сухоцветами.

<https://detbibl-novomih.ru/item/1619342>

Международный день Черного моря ежегодно отмечается в библиотеке. Тайн и загадок у Черного моря немало. В этот день юные читатели узнали много черноморских секретов. В этом им помогла видео-викторина с интересными фактами, книжная выставка и красочные закладки с обитателями Чёрного моря, а создание морского коллажа увлекло и больших юных и взрослых посетителей.

<https://detbibl-novomih.ru/item/1691689>

На заседании клуба «Надежда», библиотекари **Новомихайловской центральной библиотеки подготовили** презентацию «Памятники природы Туапсинского района»

<https://vk.com/id398252260?w=wall398252260_2996%2Fall>

**8.5. Выпуск краеведческих изданий, электронных презентаций.**

В отчётном году детской библиотекой были разработаны краеведческие информационно-художественные закладки по произведениям Марины Тараненко, ретро фото-закладки ко Дню Новомихайловского поселения.

*Мультимедийные презентации:*

«Забвению не подлежит. Краснодар. Год 1943»;

«Мифы и легенды Краснодарского края»;

«Наш маленький Париж. Читаем прозу Лихоносова»;

«Море знакомое и загадочное –к Дню Чёрного моря».

**8.6. Раскрытие и продвижение краеведческих фондов, в том числе создание виртуальных выставок и музеев.**

В 2023 году проводилась активная работа по популяризации знаний об истории, этнографии, природных и культурных достопримечательностях Краснодарского края, Туапсинского района. Многочисленные мероприятия различных форм раскрывали собранные в библиотеках документальные, архивные и книжные ресурсы. С целью раскрытия фондов краеведческой литературы, библиотеки дополняли публикации в соцсетях информацией о книгах по теме. Например, публикации к знаменательным и памятным датам Краснодарского края, к юбилеям писателей, ученых и т.п. п

С целью раскрытия фондов краеведческой литературы оформлены традиционные книжные выставки, тематические выкладки литературы:

-«Краснодарскому краю посвящается» - к 85-летию края

-«Туапсинский район: время, события, люди»

-«Писатели – юбиляры Кубани» - обновляемая выставка-презентация

-«Кубань в песне – Г. Пономаренко и В. Захарченко»

-«Кубань в Великой Отечественной войне»

-«Любимый сердцем край», посвященная Краснодарскому краю

-«Народная культура кубанского казачества»

-«Сказки и легенды народов Кавказа»

-«Верой и правдой, душой и сердцем», в день реабилитации кубанского казачества

-«Народы Краснодарского края: их традиции, обычаи, обряды»

-«Туапсинский район: вчера, сегодня, завтра»

-«Государственная символика Кубани»

-«Расул Гамзатов**»**

-«Край мой –гордость моя», День образования Краснодарского края (1937) (отмечается во второе воскресенье сентября)

-«Казаки создали Россию». День кубанского казачества Книжная выставка «Кубань – родимая земля»

-«Когда на Кубани шли бои»- выставка-экспозиция

-«По улице героя» - выставка-рассказ; и др.

**8.7. Музейные формы краеведческой деятельности.**

В библиотеках поселения постоянно ведётся поисковая работа: сбор архивных документальных данных, исторических данных связанных с историей города и сельских поселений района, людьми.

Так, например, год назад на сайт Ольгинской библиотеки вышла родственница одного из Ольгинских дачников-петербуржцев – купец И.В. Черепенников владелец обширного имения в Ольгинке конца 19-начала 20 века. До сих пор сведения об этой семье были небольшими, считалось, что Черепенниковы все эмигрировали сразу после октябрьской революции. На данный момент нашлась родственница Черепенниковых в Петербурге – Е.С. Лайко(Черепенникова) занимается историей своей семьи, и она любезно предоставила собранные ею сведения – этот обширный материал изучается, обрабатывается, готовится публикация для сайта ОСБ, и выйдет из небытия ещё одна страничка истории села и людей, некогда проживавших здесь.

На основе собранных материалов и на основе краеведческой литературы библиотека ежегодно в течение летних месяцев проводит выставку «Знакомьтесь – Туапсинский район: время, события, люди». Так же ежегодно в начале сентября для старшеклассников – выпускников школы проводится историко-краеведческий поход по историческим местам села «Ольгинка: история и легенды».

***Краткие выводы по разделу.***

Библиотеки Новомихайловского городского поселения в отчётном году продолжали обеспечение доступности информационных ресурсов по краеведению и распространение краеведческих знаний среди населения. Для продвижения информационных ресурсов, освоены новые формы для размещения в виртуальном пространстве, что обеспечило более широкий охват аудитории. Организованные краеведческие уголки и книжные выставки привлекают внимание читателей и посетителей библиотеки. Регулярно проводятся презентации, посвящённые календарным праздникам, традициям, обрядам, а также обзоры литературы о декоративно – прикладном искусстве, художественных ремёслах и промыслах казачества. Библиотеки планирует и дальше вести работу с целью дальнейшего развития и организации доступа к краеведческим ресурсам.

**9. Автоматизация библиотечных процессов**

**9.1. Состояние автоматизации муниципальных библиотек. Доля библиотек, подключенных к сети Интернет, способы подключения и скорость (наличие широкополосной связи).**

- число библиотек, имеющих компьютерную технику;

Все 3 библиотеки МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» компьютеризированы.

- количество единиц компьютерной техники в библиотеках - 22

|  |  |
| --- | --- |
| Оснащение компьютерами рабочих мест | |
| Январь 2023 года | Январь 2024 года |
| 22 компьютера | 22 компьютера |
| из них для пользователей – 5 | из них для пользователей – 5 |
| число единиц копировально-множительной техники –11 | число единиц копировально-множительной техники –11 |
| из них для пользователей библиотек – 0 | из них для пользователей библиотек – 0 |

- "возраст" компьютерного парка муниципальных библиотек;

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | "возраст" компьютерного парка муниципальных библиотек | | | | | | | | | | |  |  |  |
| 2005-2009 | 2010 | 2011 | 2012 | 2013 | 2014 | 2015 | 2016 | 2017 | 2018 | 2019 | 2020 | 2021 | 2022 |
| Количество компьютеров |  | 1 |  |  | 15 |  |  | 1 |  | 1 | 1 | 1 |  | 2 |

Парк персональных компьютеров в сравнении с прошлым годом не изменился, и составляет, на конец 2023 года, 22 единицы.

Согласно «Мониторингу внедрения положений Модельного стандарта в деятельность муниципальной общедоступной библиотеки» необходимо обновление компьютерного оборудования каждые 5 лет. 82% компьютерного оборудования нуждается в модернизации или замене.

- **число библиотек, имеющих компьютеризированные посадочные места для пользователей, из них с возможностью выхода в Интернет;**

В МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» имеется для пользователей

2 компьютеризированных посадочных места, с возможностью выхода в Интернет, с предоставлением возможности доступа к электронному каталогу (в стационарном режиме). В Ольгинской сельской библиотеки работа на компьютере непосредственно читателям не предоставляется, но при необходимости сотрудники библиотеки выполняют запросы читателей.

Библиотеки подключены к высокоскоростной линии доступа в Интернет:

-детская библиотека - пропускная способность канала Интернет 25 Мбит/с;

-центральная библиотека- пропускная способность канала Интернет 25 Мбит/с;

-Ольгинская сельская библиотека - пропускная способность канала Интернет 25 Мбит/с.

Доступ к Интернету с устройств пользователя не предоставляется, т.к. отсутствует возможность контроля доступа пользователей к сетевым ресурсам.

Доступ к Интернету с устройств пользователя не предоставляется, т.к. отсутствует возможность контроля доступа пользователей к сетевым ресурсам.

Программное обеспечение на компьютерах:   
ОС - Windows 7 (профессиональная),

- пакет офисных программ - Microsoft Offiсe 2007, 2010 (Word, Excel, PowerPoint);

- антивирусное ПО - Kaspersky

В библиотеках установлена и используется программа: АС Библиотека-3;

**- число библиотек, предоставляющих пользователям доступ к ресурсам НЭБ;**

Библиотеки Новомихайловского городского поселения подключены к ресурсам НЭБ:

1. Муниципальное казённое учреждение «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» центральная Новомихайловская библиотека.

2. Муниципальное казённое учреждение «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» детская Новомихайловская библиотека.

3. Муниципальное казённое учреждение «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» Ольгинская сельская библиотека.

договор 101/НЭБ/3078 от 27.03.2018года.

- число библиотек, имеющих зону Wi-Fi - \_\_\_\_3\_\_\_\_;

Специализированных технических средств для оцифровки книжного фонда в библиотеках не имеется.

**9.2. Анализ состояния автоматизации библиотечных процессов в библиотеках.**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатели | Год | | |  |
| 2019 | 2020 | 2021 | 2022 |
| Число библиотек, имеющих ПК | 3 | 3 | 3 | 3 |
| Число библиотек, имеющих доступ в Интернет | 3 | 3 | 3 | 3 |
| Число библиотек, предоставляющих доступ в Интернет для пользователей | 3 | 3 | 3 | 3 |
| Число ПК | 19 | 20 | 20 | 22 |
| Число ПК с доступом к Интернет, из них:  - для пользователей  - для служебного использования | 19 | 20 | 20 | 22 |
| 5 | 5 | 5 | 5 |
| 15 | 15 | 15 | 17 |
| Число единиц копировально-множительной техники,  из них:  - для пользователей  - для служебного использования (оцифровка фондов и пр.) | 10 | 10 | 11 | 11 |
| 0 | 0 | 0 | 0 |
| 10 | 10 | 11 | 11 |

Ведутся следующие автоматизированные библиотечные процессы в библиотеках: формирование электронного каталога; отбор книжных документов по прайсам книжных издательств; тиражирование карточек алфавитного и систематического каталогов; информационно-библиографическое обслуживание пользователей с использованием технических средств автоматизации и сети Интернет; ведение официальных сайтов и аккаунтов библиотек; создание электронных медиапродуктов; проведение мероприятий библиотек с помощью технических средств автоматизации; планирования и отчетности; оказание удаленных консультаций; виртуальная справка; удаленное информирование пользователей.

***Краткие выводы по разделу.***

Технические средства автоматизации позволяют библиотекам выйти в интернетпространство, проводить удаленное информирование, это способствует созданию уникальных медиапродуктов, видеоуроков, виртуальному взаимодействию с аудиторией и проведение онлайн-мероприятий.

Технологические процессы библиотеки постоянно нуждаются в техническом совершенствовании, в настоящее время находятся на невысоком уровне. Технологические знания сотрудников библиотеки в области внедрения информационных систем в работу с пользователями так же требуют регулярного повышения, в настоящее время повышать эти знания приходится самостоятельно (в последнее время - через вебинары).

В целях перспективы работы в цифровой среде необходимо предоставлять качественный контент, использовать медиавизуальные мультимедийные технологии. Собственные библиотечные ресурсы должны оправдать ожидания аудитории, что позволит поддерживать постоянный интерес к библиотеке, постоянно увеличивать число пользователей и посещений онлайн-страниц в соцсетях.

**10. Организационно-методическая деятельность**

**10.1. Характеристика функционирования системы методического сопровождения деятельности поселенческих библиотек со стороны библиотек (районных, городских и межпоселенческих), наделенных статусом центральной (ЦБ):**

- нормативно-правовое обеспечение методической деятельности;

- отражение методических услуг/работ в Уставах ЦБ;

- перечень наименований муниципальных методических работ/услуг, включенных в муниципальные задания центральной, межпоселенческой библиотеки или иной организации, ответственной за деятельность библиотек муниципального образования.

На основании соглашения и решений Совета МО Туапсинский район и Совета Новомихайловского городского поселения Туапсинского района в течение 2023 года МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» осуществляла функции межпоселенческой библиотеки.

В п. 2.4 Устава МКУ «БС НГП» записано, что учреждение в т.ч. имеет право выполнять функции методического руководства и обеспечения библиотек Туапсинского района. В перечень муниципального задания наименования методических работ/услуг не включены.

**10.2. Виды и формы методических услуг/работ, выполненных центральной, межпоселенческой библиотекой или иной организацией, ответственной за деятельность библиотек муниципального образования:**

- количество индивидуальных и групповых консультаций, в т.ч. проведенных дистанционно (перечислить наиболее востребованные темы);

- количество подготовленных информационно-методических материалов в печатном и электронном виде, включая годовой аналитический отчет о деятельности библиотек муниципального образования (перечислить наименования):

- количество и тематика организованных совещаний, круглых столов, семинаров, профессиональных встреч, др., в т.ч. в сетевом режиме;

- количество проведенных обучающих мероприятий, в т.ч. дистанционно;

- количество выездов в библиотеки с целью оказания методической помощи, изучения опыта работы;

Специалистами центральной и детской библиотек, имеющими большой опыт работы, в течение 2023 года в библиотеках поселения проводились профессиональные консультации в рабочем порядке, по мере необходимости.

В течение 2023 года было выполнено 20 индивидуальных и групповых консультации библиотечного персонала. Актуальные темы консультаций – статистический учет, планирование и отчетность в библиотечной работе, работа с каталогами, справочно-библиографическая работа.

В работе библиотек НГП используются информационно-методические материалы ведущих библиотек Краснодарского края.

**10.3. Кадровое обеспечение методической деятельности: наличие методических должностей по библиотечной работе в штатном расписании центральной, межпоселенческой библиотеки или иной организации, ответственной за деятельность библиотек муниципального образования.**

Для осуществления функций межпоселенческой библиотеки в штатном расписании МКУ «БС НГП» имеется должность «главный библиограф (методист) отдела по осуществлению части полномочий органов МСУ МО ТР по организации библиотечного обслуживания населения – осуществления функции межпоселенческой библиотеки, комплектования и обеспечения сохранности ее библиотечного фонда».

**10.4. Повышение квалификации библиотечных специалистов:**

Курсы повышения квалификации основной персонал библиотек Новомихайловского городского поселения прошёл несколькими годами ранее. Но библиотечные специалисты постоянно используют возможность повысить свою профессиональную квалификацию через онлайн-вебинары. В отчётном году дополнительное обучение в целях повышения квалификации библиотечных специалистов не планировалось.

**10.5. Профессиональные конкурсы (результаты участия).**

В 2023 году специалисты МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» не принимали участие в профессиональных конкурсах.

**10.6.Публикации библиотек муниципального образования в профессиональных изданиях.**

Материалы для публикаций в профессиональных изданиях не направлялись.

***Краткие выводы по разделу.***

В данный момент большинство работников основного персонала прошли профессиональную переподготовку, однако, стоит признать, что необходимость постоянно работать над самообразованием, совершенствовать свое владение информационными и телекоммуникационными технологиями в библиотечной работе остается преобладающей.

**11. Библиотечные кадры**

**11.1.** **Изменения кадровой ситуации в библиотечной сфере, обусловленные реализацией правовых актов федерального, регионального и муниципального уровней.**

В МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» работают 28 человек, из них основной персонал - 20 человек.

**11.2. Общая характеристика персонала библиотек муниципального образования:**

**- штат библиотек муниципального образования: количество штатных единиц, изменения в штатном расписании (исключение/введение ряда должностей, сокращение/увеличение штатных единиц по той или иной должности);**

В МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» работают 28 человек, из них основной персонал - 20 человек.

Состав специалистов по образованию:

высшее - 13 (из них библиотечное - 3),

среднее профессиональное - 7 (из них библиотечное - 2)

Состав специалистов по профессиональному стажу:

-до 3-х лет – 2 чел.;

-от 3 до 10 лет – 8 чел.;

-свыше 10–10 чел.

Управление и организация библиотечного обслуживания в Новомихайловском городском поселении осуществляется в соответствии с действующим законодательством РФ.

Учредителем МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» является администрация Новомихайловского городского поселения Туапсинского района, также работу библиотек поселения координирует отдел культуры администрации муниципального образования Туапсинского района.

- **работники библиотек муниципального образования: численность работников (всего), из них численность работников, относящихся к основному и вспомогательному персоналу;**

В 2023 году в МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» работают всего 28 человек, из них основной персонал - 20 человек.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Год | Всего специалистов, чел. | Работают на неполную ставку | |
| всего чел. | % от общего числа специалистов |
| 2020 | 18 | 2 | 11.11 |
| 2021 | 21 | 1 | 4,76 |
| 2022 | 20 | 1 | 5,0 |
| 2023 | 20 | 1 | 5,0 |

**- основной персонал библиотек муниципального образования: численность, стаж, возраст, образование;**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | 2019 | 2020 | 2021 | 2022 | 2023 |
| Общая численность персонала | 7 | 7 | 7 | 28 | 28 |
| Основной персонал | 6 | 6 | 6 | 20 | 20 |
| Количество основного персонала с высшим образованием | 4 | 4 | 5 | 12 | 13 |
| Количество основного персонала с высшим библиотечным образованием | 2 | 2 | 3 | 3 | 3 |
| Количество основного персонала со средним профессиональным образованием | 2 | 2 | 1 | 8 | 7 |
| Количество основного персонала со средним профессиональным библиотечным образованием | 1 | 1 | 1 | 2 | 2 |
| Количество основного персонала со стажем работы от 0 до 3 лет | 0 | 0 | 0 | 3 | 2 |
| Количество основного персонала со стажем работы от 3лет до 10 лет | 1 | 1 | 1 | 7 | 8 |
| Количество основного персонала со стажем работы свыше 10 лет | 5 | 5 | 5 | 10 | 10 |
| Количество основного персонала по возрасту до 30 лет | 1 | 1 | 1 | 0 | 0 |
| Количество основного персонала по возрасту от 30 лет до 55 лет | 1 | 1 | 1 | 12 | 10 |
| Количество основного персонала по возрасту свыше 55 лет | 4 | 4 | 4 | 8 | 10 |

Наибольшую группу составляют библиотечные специалисты возрастной категории от 30 до 55 лет и свыше 55 лет, обладающие большим профессиональным опытом.

Одним из необходимых условий эффективной работы библиотек является непрерывное профессиональное образование библиотечного персонала, что обеспечивает система повышения квалификации библиотечных кадров детских библиотек, действующая в Краснодарском крае и обеспечивающая многоуровневый подход к реализации задач.

В этом году работники МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» повышали свою профессиональную квалификацию путем самообразования и индивидуального и коллективного просмотра тематических вебинаров, семинаров, конференций ведущих библиотек РФ и Краснодарского края:

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых «Детская библиотека как центр информационных и социальных коммуникаций»

-детская библиотека-1 чел.;

Методический семинар-практикум ККДБ им. братьев Игнатовых «Создание методического материала в библиотеке: технические вопросы»

-детская библиотека-3 чел.;

Краевой онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых «Профессионал»

-детская библиотека-3 чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых «Информационные и массовые акции в библиотеке: Неделя детской книги. Обзор лучших практик детских библиотек Краснодарского края»

-детская библиотека-5 чел.;

Методическая онлайн-консультация «Профилактика синдрома эмоционального выгорания в профессиональной деятельности библиотечных специалистов»

-центральная библиотека-7 чел.;

-детская библиотека-5 чел.;

-Ольгинская сельская библиотека-2 чел.;

Краевой онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых «Профессионал» для методистов

«Станция занимательных наук «Техникум»

«Деятельность библиотеки по профилактике правонарушений среди несовершеннолетних»

Профессиональный стандарт. Нормативная модель профессиональных компетенций библиотекаря»

-центральная библиотека -2чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "Библиотеки России – детям. Информационный портал"

-центральная библиотека -2чел.;

-детская библиотека -2чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "Мультстудия в детской библиотеке, как метод продвижения книги и чтения: опыт работы детского клуба "Студия анимации Добромультя"

-детская библиотека-5чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "Методические ресурсы для профессионального развития библиотекарей"

-детская библиотека-4чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых " Работа с иллюстрацией"

-детская библиотека-4чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "Литературные мистификации и псевдонимы"

-детская библиотека-4чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "Проверка библиотечных фондов"

-детская библиотека-2 чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "Открой неизведанную Россию". Методические рекомендации по созданию виртуальной этноэкспедиции

-детская библиотека-4 чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "Составление отчетных документов о деятельности детских библиотек за 2023 год"

-детская библиотека-2 чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "Историческая память народа: из прошлого в будущее"

-детская библиотека-5чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "Музыка во всем живет, мир ее волшебен"

-детская библиотека-5 чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "Открой неизведанную Россию". Методические рекомендации по созданию виртуальной этноэкспедиции

-детская библиотека-4 чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых "О войне мы узнаем из книг"

-детская библиотека-5 чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых «Организация информационного пространства библиотеки: информационные стенды, плакаты, указатели»

-детская библиотека-4 чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых «Лингвистический турнир»

-детская библиотека-3 чел.;

Методический онлайн-семинар ККДБ им. братьев Игнатовых «Для тех, кто хочет знать всё о науках»

-детская библиотека-5 ц

-центральная библиотека -1 чел.

Вебинар ГБУК "ККЮБ""Древняя Русь и Франция. Судьба Анны Ярославны»

-центральная библиотека-5 чел.;

Краевая школа библиотечного менеджмента для библиотекарей, обслуживающих детей и подростков "Детская библиотека: Новая реальность"

- "Связь времен и поколений". Квиз-игра: разработка и подготовка к проекту "Пушкинская карта" из опыта работы отдела обслуживания детей от 11 до 15 лет Краснодарской краевой детской библиотеки имени братьев Игнатовых";

- "Краевые проекты: актуальные вопросы, планы, достижения";

- "Читаем вместе". Обзор новинок литературы для подростков;

- "Деятельность библиотек по развитию традиций семейного чтения",

а также тренинг для работников детских библиотек по развитию семейного чтения в библиотеке.

-Ольгинская сельская библиотека -1чел.;

***Районные семинары***

Семинар «Организация работы на сайте Добро РФ» (**отдел культуры администрации муниципального образования Туапсинский район**)

-центральная библиотека- 1чел;

Практический семинар для библиотечных работников муниципальных учреждений отрасли «Культура» Туапсинского района «Сельская библиотека: организация деятельности и пространства»

Семинар для специалистов библиотек муниципальных учреждений отрасли «Культура» Туапсинского района «Планирование и отчетность: в помощь специалистам библиотек»:

- детская библиотека- 1 чел;

-центральная библиотека- 2чел;

-Ольгинская сельская библиотека- 1 чел.

- нагрузка на одного библиотечного специалиста МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» по основным показателям (количество читателей, количество посещений, количество документовыдач).

Число пользователей в 2023 г. - 5662 чел. Нагрузка на 1 специалиста отдела обслуживания – .

Количество посещений в 2023 г. – 55404. Нагрузка на 1 специалиста отдела обслуживания – 5036,7.

Количество документовыдач в 2023 г. – 117532. Нагрузка на 1 специалиста отдела обслуживания – 10684,7.

Нагрузка на одного библиотечного специалиста по основным показателям

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | 2020 | 2021 | 2022 | 2023 |
| Пользователи человек | 316 | **317** | **459** | **514,7** |
| Посещения | 2513 | **3878** | **4917** | **5036,7** |
| Документовыдача | 5639 | **6504** | **8558** | **10684,7** |

**11.3. Меры, принимаемые для закрепления кадров. Система стимулирования работников. Примеры установления органами местного самоуправления, предприятиями или организациями дополнительных льгот библиотечным работникам в счет средств местного бюджета или собственных ресурсов.**

В МКУ «БС НГП Туапсинского района» имеется положение, касающееся оплаты труда, в котором разработана система стимулирования работников согласно утвержденным критериям. Для работников библиотек поселения в 2022 г. действовали следующие стимулирующие выплаты: надбавки за сложность и напряженность, премирование, надбавка за выслугу лет, надбавка за работу в сельской местности. Стимулирующие выплаты производятся при наличии финансирования на данные выплаты в бюджете учреждения.

Средняя з/п одного сотрудника основного персонала составила-25835руб.

***Краткие выводы по разделу.***

Среди сотрудников библиотек наибольшую группу составляют библиотечные специалисты возрастной категории от 30 до 55 лет и от 55 лет и старше, обладающие большим профессиональным опытом.

В отчетном году 3 сотрудника детской библиотеки повысили квалификацию, пройдя обучение в рамках Федерального проекта «Творческие люди».

Определенные успехи, достигнутые библиотеками в 2022 г. в основном результат энтузиазма ее лучших представителей и профессиональной элиты. Необходимость освоения новых технологий, а также непрерывное профессиональное библиотечно-информационное образование становится приоритетным.

**12. Материально-технические ресурсы библиотек**

**12.1. Общая характеристика зданий (помещений) библиотек муниципального образования:**

- обеспеченность библиотек зданиями (помещениями);

Библиотеки Новомихайловского городского поселения осуществляет свою деятельность в помещениях, находящемся в оперативном управлении (аренда и прочее).

- характеристика объемов имеющихся площадей для размещения фонда и обслуживания пользователей;

Общая площадь помещений МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» составляет 370 кв.м. Из них для хранения фондов – 101 кв.м., для обслуживания читателей – 184 кв.м.

- техническое состояние зданий (помещений) библиотек;

Помещения библиотек Новомихайловского городского поселения не требуют капитального ремонта.

- доступность зданий для лиц с нарушениями опорно-двигательного аппарата и др.

Количество библиотек (по состоянию на 01.01.2023г.), имеющих паспорт доступности библиотеки и предоставления услуг для:

- инвалидов с нарушением зрения – 0;

- инвалидов с нарушением слуха -0;

- инвалидов с нарушением опорно-двигательного аппарата -0.

**12.2. Обеспечение безопасности библиотек и библиотечных фондов:**

**- наличие охранных средств;**

Все помещения библиотек Новомихайловского городского поселения оснащены охранной сигнализацией, «тревожными» кнопками вызова. В 2018г во всех библиотеках МКУ «БС НГП» была установлена система видеонаблюдения

- наличие пожарной сигнализации;

Все помещения библиотек Новомихайловского городского поселения оснащены пожарной сигнализацией. В течение года противопожарные сигнальные установки поддерживались в соответствующем техническом состоянии, а также проводились работы по обследованию, зарядке и перезарядке огнетушителей.

- аварийные ситуации в библиотеках (количество ситуаций, причины возникновения и последствия);

В 2023 г. аварийных ситуаций библиотеках поселения не зафиксировано.

**12.3. Материально-техническая оснащённость библиотек.**

материально-технической базы, привлечение внебюджетных средств.

В 2023 году приобрели технические устройства для библиотек МКУ «БС НГП»:

Системный блок-2шт. на сумму 70000руб.

(Системный блок ФОРТУНА Intel Core i3 10100 3.6 GHz №3022

Системный блок ФОРТУНА Intel Core i3 9100F 3.6 GHz №2908).

***Краткие выводы по разделу.***

Уровень бюджетной обеспеченности библиотеки можно считать удовлетворительным. Нерешенные проблемы связаны с необходимостью технического обновления.

**13. Основные итоги года**

В 2023 году библиотеки поселения выполнили основные плановые показатели.

В 2024 МКУ «Библиотечная система Новомихайловского городского поселения Туапсинского района» ставит перед собой задачу обеспечить высокое качество обслуживания читателей и максимально полное удовлетворение их запросов, продолжить реализацию начатых в текущем году библиотечных Программ и Проектов.

Нерешенной проблемой, влияющей на качество оказания услуг, является недоступность баз данных для удаленного пользователя – электронного каталога, оцифрованного фонда полнотекстовых краеведческих материалов и т. п.

Существует необходимость поиска новых форм индивидуальной и групповой работы с детьми и родителями, новых форм взаимодействия с общеобразовательными и дошкольными учреждениями, для привлечения в библиотеки новых пользователей. Необходима организация клуба (возможно волонтерского), для подростков 12-14 лет, чтобы удержать их как активных пользователей библиотеки.

Начальник МКУ «Библиотечная система   
Новомихайловского городского поселения  
Туапсинского района» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ Т.Ф. Бонь